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DEPOSITATO IN PROCURA UN RAPPORTO DELLA GUARDIA DI FINANZA 
IIMBOISI SPESE IICIIIESTA DEllA fiiiAIIlA. LA PROCURA: TlllffA E PECULATO 

«Ribaltamento~~ stazione 
a Lecce: nelmiiino --
gli incarichi senza bando 

IATTAim•CIIGIIAI:A » I.ICCEI ............ _...._ 

Indagato a Bari 
Monteforte 
l'ex manager 
dell'Acquedotto 
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Renzi: via ì ladri da Roma Addio a Mango 
E · - ·d d. P d t ti, 1 . stroncato sul palco ai grovam em rce: « ren ere angen e a cosa peggiore» 
Alemanno si difende: mai soldi all'estero e la Procura conferma mentre cantava 
BISOGNA CURARE 

LE CAUSE 
NON I SINTOMI 

DEL MALAFFARE 
<h GIUSEPPE DE TOMASO 

N
on si capisce perché 
~ché iniziare l'atti
Vltil di governo con i 
tagli alla spesa pubbli

ca suggeriti dal commissario alla 
spending review Carlo Cottarelli, 
il presidente del Consiglio abbia 
scelto di esordire con la riforma 
del Senato. Solo adesso Matteo 
Renzi sembra orientato ad azio
nare le forbici per potare la foresta 
rnPstricabile delle diecimila socie
la pubbliche local~ ma le inten
zioni del premier paiono dettate 
p m dall'esigenza di dire qualcosa 
do}JO lo scandalo di Mafia Capitale 
rhe dalla reale convinzione di 
eamblal"'e verso nei pozzi senza 
tonàu della fmanza pubblica ita
ii.ana. 

~eSSWlO. o quasi, all'indomani 
delle rivelazioni sugli intrecci per
versi tra il Comune capitolino, le 
un prese che VlVOno di incentivi e 
la criminalità organizzata, ha in
vocato una salutare rasoiata che 
ru:idesse alla radice il problema 

SfGUE A PAGINA 33 » 

FUTURO IN BILICO 

llva, oggi e domani 
incontri decisivi 
Vertice con la Guidi e col premier 

e Sarà una settimana forse decisiva per il fu
turo del siderurgico di Taranto. Scade il 19 di
cembre la proposta d'acquis1D non vincolante del 
gruppo Arcelor-Mittal. E intan1D occorre garan
tireall'aziendalaliquidilapeÌ-poterprovvedereal 
pagamento di stipendi e 1redicesime. Forse ci sarà 
anche il premier Renzi, otm. al commissario de
signalo a sua:edere a Gnudi, Guerra, ai due ver-
tici in calendario oggi e dDmani a palazzo Chigi 

SERVIZI DA PAGINA 2 A 5 » MAZZA A PAGINA l » MELE CON ALTRI SfiiV!ZIA PAG. 37 » 

PUGUA, PROTESTE 
Concorso alla Regione 
gti orali si fanno a Roma 

"-~7» 

ASl. PUGUESI 
C'è la lista dei prescetti 
nomine fra sette giorni ',._,,. 

OGGI CDII U .•liAlZEITA• 

Un Rapporto Sud 
di sedici pagine 
focus sulla Puglia 

• Un Rapporto Sud puntato sw
la Puglia che resiste alla crisi. pur 
subendone i contraccolpi. Le se
dici pagine che la Gazzetta dedica 
oggi al nostro Mezzogiorno si 
aprono con un'analisi dell'econo-
mista ed ex ministro degli Es1eri e 
della Difesa. AntoniD Martino. n 
calo demografico -sostiene -ci pri
va di prezioso capitale wnano, ma 
alcune imprese meridionali han
no imparato a competere nel mer
cato globale. 

DA PAGINA 15 A Z9 » 

AD UNA SVOLTA IL GIALLO DEL BAMBINO UCCISO 

Loris, la madre fermata per omicidio 
n marito: se è smta dawero lei. mi cade il mondo addosso 

e Omlddlo aaravato e occultameJJto di 
"""-": per quootl nati, dopo ollre sei ore 
diiD.,_torlo,IDtoruoa11111ZZU11tte•ota
ta _ _..,a fermo la mamma del plc:cola 

I.oda. Veroulall'lularejiO.'Troppl obuclll>o. 

SE NE È ANDATO 
CON LA CANZONE 

PIÙ FAMOSA 
SUllE lABBRA 

diUGOSBlSÀ 

n un mondo come quello 
dello spettarolo, popola1D 

:..la,miJJe superstWoni, nes
artista confesserebbe 

modo vorrebbe mo-

Pino 
Mango: davanti al proprio pub
blico, sul palcoscenico e possi
bilmente nel momen1D clou della 
serata Allo sfortuna1D cantante 
lucano, sessant'anni da poco 

· compiuti, è andata proprio così: 
aveva appena cantato Oro, la sua 
canzone più nota, quando ha ce
du1D al malore che, nel giro di 
pochi minu1i. lo avrebbe stron
ca1D. E il 1Ut1D è accadu1D a P<> 
licoro, appun1D in quella Basi
licata nella quale aveva mosso i 
suoiprimipassiedallaqualenon 
si era mai voluto allontanare. 
scegliendodirisiedereconlapro
pria famiglia nella natia Lago
negro, per mantenere più solido 
il rapporto con le proprie radici. 

SEGUE A PAGINA 33 » 

CIIIIIPIOIS PUIJA Al SORPASSO 

Notte della verità 
per 1a Juve: obiettivo 
battere l'Atletico 

eGli ottavi di Cbampions sono 
a un passo, e la .!uve questa volla 
non può perderli Gloca in casa. 
contro un avversario - l'Atletiro 
Madrid - già qualificato, anche se 
deciso a non penlere il primo po
sto del girone. Scenario diverso da 
quello di un anno fa: il campo pan-
1ano di lstanbul, la partila inter
rotta per la neve e ripresa il giorno 
dopo, il gol-beffa di Snei,jdet; il Ga
la1asaray promosoo e la Juw spe
dila in Europa league. 

saMZIO liEWI SPORT » 
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NATALE IN CITTÀ PRESI D'ASSAlTO FIERE E MERCATINI. MA LA VIABIUTÀ RESTA UN PROBLEMA 

Arrembaggio agli stand 
e il traffico va in tilt 
I commercianti lamentano la mancanza di posti auto 

PIENONE IN CENTRO 1.11 vie- ......-.u 

LEUCA LETTERA Al. MINimO 

Trivelle in mare 
in campo sindaci 
e parroci 
della diocesi 

LECCE 

Tredicenne abusata 
da due coetanei? 
Scatta un'inchiesta 

CAPI'BI.DANGIMA. » 

• Non sono bastati i bus gratuiti per 
consentire una ordinata affi.uenza alle 
vie dello shopping natalizio. Fiere e 

- mercatini sono stati presi d'assalto dal· 
la gente in questo week end dell1m
maoolata, ma il vero probll!maè rimasto 
quello della viabilità: troppe auto banno 
affollato il centro storico e i parcheggi 
erano un miraggio. Cosi, si sono ve
rificati i consueti intasamenti del traf· 
fico nelle vie cittadine. I più preoccupati 
sono stati i commercianti nel timore 
che questa mancata regolamentazione 
del traffico possa influire negativamen
te sui consumi. 

BAttA AUf PAGINE IV E V » 

LECCE 

Biciclette contromano 
e telefoni n i alla guida 
vigili all'attacco 

SEIIIIliO ANGIMA VI » 

www.valent1nocaffespa.com 

L'INCHIESTA LA GUARDIA DI FINANZA DEPOSITA IL RAPPORTO IN PROCURA 

Ribaltamento stazione 
sospetti sugli incarichi 
Prende corpo l'ipotesi di abuso d'ufficio 

Sotto la lente 
della Procura 

alcuni affidamenti 
assefl_n~tisenza ba~d~ 

o selezione 

e Accelerata nell'inchiesta sul progetto di ri
baltamento della stazione ferroviaria di Lecce. La 
Guanlia di Finanza ha depositato in Procura 
Wl'informativa di cinquanta pagine nelle quali si 
ricostruisce l'iter e si sollevano dubbi su alCWli 
affidamenti assegnali senza bando o sell!zione. Al 
momento, ilfascicoloapertodallaprocuraipotizza 
l'abuso d'ufficio oontro ignoti, ma il report delle 
Fiamme Gialle potrebbe determinare una svolta. 

lATTANTE A PAGINA l » 

COLLEPASSO . • 

Scontro sul rondò 
chiuso al traffico 
Un morto e 2 feriti 

• Schianto mortale Ieri pomeriiJ
tPo alle porte di Colle- pro
prtomin pruoalmità del roadò di 
MauerlaGI'IIIUie c:biuao al traftk:o.. 
La vittima è DD IIIIZiauo di CoiJe. 
-. LuiP montacaa. di788DDI. 
Farltl. dlle lliovaD1 di San Ceoarlo 
elle vJaalavano sull'altra ...ttura. 

SERVIZIO A-VII» 

e LEUCA. Sindaci e parroci 
della diocesi di Ugento-Santa 
Maria di Leuca fanno una netta 
scelta di campo contro le tri
vellazioni in mare. La Consulta 
dei sindaci per le aggregazioni 
latcali, insieme a don Flavio 
Ferraro e ad Enea scarlino ha 
&critto una lettera aperta al 
Ministro dell'Ambiente che do
vrà esprimersi sulle richieste 
presentate d~ due multinazio
nali petrolifere che intendono 
cercare Idrocarburi nel mare al 
largo di Santa Maria di Leuca e 
tanto, richiamando un docu
mento del vescovo monsignor 
VIto Angiull dal tittolo ~<Ed.u
c.are ad una vita meravigliosa>) 
nel qualer sì evidenziano le 
bellezze incontaminate del «De 
Fmilms Terrae>) 

LEGA PRO Il CAPITAlO ABRUZZESE: A FOii&IA UNiiOL EPISODICO IL PERSDNAGiiiD MARIA BOSARIA BllZO PIUIIATA AL PIEmliiOSO •liOIDEN Bl.Dii AWARD• 

CIARDO A PAGINA Xli » 

n Lecce scaccia l'incubo 
del calo in zona-Cesarini 

e Il Lecce non teme i finali di 
partita. È quanto sostiene il 
capitano Giuseppe abruzzese 
che ritiene casuale il k.o negli 
ultimi minuti del derby oon il 
Foggia. ((Non abbiamo mai ac
cusato un calo flSico)•, dice il 
difensore, (dl gol al 90' su pu
nizione è stato un episodio in 
una partita che abbiamo do
minato. Di tutte le sconfitte 
subite fmora, questa è quella 
dove si può dire di meno>>. 

BARBANO A PAGINA XIV » 

Una blogger leccese vince a Parigi 
narrando sul web lo stlle italiano 

J/li 
FASHION ... .....,.......__ Rosario Rizm 

e La modella e blogger leccese 
Maria Rosaria Rizzo sbaraglia 
una concorrenza di 15mila blog e 
si impone con il suo (<La Coquette 
Italienne>> al «Gold.en Blog 
Award» di Parigi nella categoria 
«Moda». Partita dal Salento nel 
all3 e trasferttasi nella capitale 
francese, la blogger in poco tem
po ha conquistato l'apprezzamen
todi toomila followers sparsi nei 
varisocialnetwod<.Abrevesbar· 
cheni negli Usa e in Giappone. 

SERVIZIO A PAGINA XVII » 
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' SANITA 
l NUOVI DIRETIORI GENERALI 

l'ULTI"-~ATUM DI PENTASSUGLIA 
L: assessore chiede una relazione ai direttori 
generali in scadenza: «Sulle liste di attesa 
chi è inadempiente verrà sanzionato» 

Asl, c'è la lista dei manager 
«Nomine tra sette giorni» 

POLEMICA 
CONI DG 
t: assessore 
Donato 
Pentassuglia 
oggi 
incontrerà 
Gorgoni (Bat) 

e BARI. All'ordine del giorno della 
giunta regionale c'è oggi l'elenco de
fmitivo degli idonei alla carica di 
direttore generale delle aziende sa
nitarie. Significa che, teoricamente, 
già da domani il governatore Nichi 
Vendola potrà procedere alla nomina 

dei manager delle 
Asl di Bari, Bat, 
Brindisi, Lecce e 
Taranto e degli 
Ospedali Riuniti di 
Foggia. Ma anziché 
portare chiarezza, 
le ultime due set
timane hanno ulte
riormente compli
cato la situazione: e 
dunque è probabile 
che per le designa
zioni si debba atten
dere un'altra setti-
mana. 

L'assessore alla Salute, Donato 
Pentassuglia, ha già di fatto formu
lato una serie di proposte a Vendola. 
Rispetto alla prima versione, dopo le 
iichieste di revisione l'elenco defi
nitivo degli idonei si è arricchito di 
un'altra mezza dozzina di nomi. Ma 
tolti i pensionati, i direttori di di-

stretto e chi ha problemi giudiziari, 
nei fatti la rosa utile alle nomine è 
ridotta a 12 persone, quelle di mag
giore esperienza, non essendo pos
sibile -questa l'opinione dei tecnici
che si possa puntare su un assoluto 
esordiente. Tutte considerazioni che 
oggi verranno sviluppate in giunta. 
«Parleremo della tempistica - spiega 
però l'assessore-: è necessario avere i 
nuovi direttori il prima possibile, per 
supportare le azioni che sto met
tendo in campo e le interlocuzioni 
con gli specialisti, i medici di me
dicina generale e gli interventi sulle 
liste d'attesa». 

La scorsa settimana Pentassuglia 
ha richiamato i direttori generali in 
scadenza a limitarsi all'ordinaria 
amministrazione: tutto ciò che va 
oltre, ha avvertito. dovrà essere re
vocato. È per questo che stamattina 
l'assessore ha convocato il dg della 
Bat, Giovanni Gorgoni, chiamato a 
giustificare la proroga di tre anni 
alla dirigente addetta all'ufficio 
stampa. n caso è scoppiato dopo una 
denuncia della Cgil che però l'As
sostampa ha definito pretestuosa: se
condo il sindacato di categoria la 
giornalista, scelta con avviso pub-

blico. «ha tutti i requisiti per la 
proroga ma ha l'unico torto di non 
essere iscritta alla Cgil». 

Da quello che Gorgoni dirà sta
mattina dipende il suo futuro pros
simo: a questo punto appare certo 
che non resterà alla Bat, e che finirà 
a Brindisi oppure a Taranto. Alle 13. 
peraltro, scade il termine che Pen
tassuglia ha assegnato a tutti i dg per 
presentare le relazioni in cui vanno 
analizzati i punti di forza e di de
bolezza delle rispettive aziende. «Mi 
servono - prosegue l'assessore -per 
vedere come sono andate le cose in 
questi anni, per capire chi ha fatto 
cosa e chi non ha fatto, e per poi 
procedere nei confronti di chi è ina
dempiente». In particolare Pentas
suglia vuole accelerare sulle liste 
d'attesa che, nonostante gli annunci, 
continuano ad essere un problema. 
«Continuano ad esserci - spiega · 
rinvii sull'utilizzo corretto delle ri
cette. Chi segue una cura e fa un 
controllo non deve andare nella lista 
d'attesa ma nell'agenda dedicata di 
reparto. Siamo a un punto di ~volta: 
le macchine ci sono, il personale sta 
arrivando e non c'è più alcun alibi>>. 

[m.scagl./ 
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Domani ·alrOntologico 
ccAnticoiTìlione in sanità;, · 

un convegno a Bari 
• L'Oncologico di Bari ospiterà domani (dal
le 9) la ccPrima giornata dell'etica pubblica in 
sanità», organizzata dalla Regione e daii'Ares 
in collaborazione con l'lspe (Istituto per la pro
mozione dell'etica in sanità) che ha curato il 
«libro bianco sulla corruption in sanità». Du
rante il convegno saranno affrontati una sèrie 
di argomenti collegati con il rischio corruzione 
(dagli appalti alle nomine) e con le best practi
ce nazionali del settore. Previsti gli interventi 
del governatore Nichi Vendola e dell'assesso
re regionale alla Salute, Donato Pentassuglia. 
Nella prima sessione, moderata da Vittorio 
Triggiani (awocàto coordinatore e responsa
bile anticorruzione della Regione) sono previ
ste le relazioni di Pierpaolo Grasso (vice pro
curatore regionale della Corte dei Conti), 
Francesco Marzullo. (awocato) e Massimilia
no Scagliarini (giornalista della ccGazzettan). 



SANITÀ l VERTICI DELLA ASL HANNO VISITATO IL CANTIERE PER VERIFICARE LO STATO DI AVANZAMENTO DEl LAVORI 

«Modèllo di tecnologia e sicurezza 
Il nuovo Fazzi pronto tra un anno» 

CESARE MAllOTTA 

el vertici della Asl visitano il cantiere del <muovo 
Fazzi". Sarà completato fra un anno. A gennaio la 
struttura sarà «fuori terra•~-

c· è arta di ottimismo nel cantiere, soprattutto 
dopo il sopralluogo effettuato alla fme di novembre 
dal direttore generale, Valdo Mellone. quello am
ministrativo Antonio Vigna, l'ingegnere respon
sabile del procedimento Fiorenzo Pisanello, ac
compagnati dal direttore dei lavori, ingegnere An
tonio Preite e dal direttore di cantiere, Antonio 
Portino. Lo sta!T direzionale ha voluto rendersi 
conto dello stato di avanzamento dei lavori. 

Si scopre cosi che da mesi un piccolo esercito di 
operai (40 circa in cantiere; 12 ferraioli che pre
parano la carpenteria e almeno altri 21Jdell'indotto), 
sta lavorando a IO metri sotto il piano stradale, a 
poria carraia rigorosamente «off limits>> per rea
lizzare la parte più complessa della struttura. 

IL CANTIERE 
l lavwi procedono 
lo slaff ha recuparato 
il rilanlo dai mesi scorsi 

le spinte di eventuali movimenti telluricL L'isola
tore è associato a un «capitello armatO>> che ripar
tisce i pesi. Una precauzione in più per una struttura 
collocata in un'area a basso rischio sismico. 

L'impianto di smaltimento delle acque piovane, 
che sono state convogliate in due vasche e da queste 
nella condotta fognante; la centrale tecnologica col
legata alla struttpra da un tunnel in calcestruzzo nel 
quale i tecnici potranno accedere per garantire i vari 
servizi; il fondo corsa degli ascensori (6 piani) che 
saranno ccsospesin. Dall'esterno si vedrà solo 
un'aiuola verde. 

Intanto sulla piattaforma in calcestruzzo di 140 
centimetri sono stati «armati» un centinaio di pi· 
!astri. sormontati da un isolatore antisismico in 

neo p rene studiato e progettato per sostenere il peso e 
le sollecitazioni del nuovo Dipartimento di emer
genza della Asl. Un solo isolatore costa circa 10mila 
euro_ E' composto da due piastre accoppiate tramite 
cilindri in acciaio speciale annegati nel cemento e 
separate dal neoprene elastico, in grado di assorbire 

La struttura dovrebbe essere completata a no
vembre del prossimo anno. Purtroppo, spiegano i 
tecnici, in questa fase non è possibile aumentare il 
numero di lavoratori. «Intanto bisogna attendere 
l'indurimento delle gettate di calcestruzzo, circa 28 
giorni, prima di disarmare un impalcato e passare al 
piano successivo - spiega Antonio Preite, presente 
nel cantiere, accanto al direttore Portino -E poi non 
ci sono ancora i muri di tamponamento che con
sentiranno, appena pronti, di far lavorare gli im
piantisti elettrici, idraulici, termotecnici, video ca
blatori, i coibentatori, gli intonacatori, i falegnami, i 
serramentisti, i marmistL i pavimentisti, i pittori. n 
ritardo apparente- sottolinea l'ingegnere della Asl
verrà recuperato negli ultimi 4-5 mesi. quando po
tranno lavorare tutti insieme»_ 

D'altra parte, si fa osservare, per un'opera del 
genere, 8-9 mesi di ritardo, dovuto agli imprevisti 

UNA SUPERFICIE DI ZBMILA METRI QUADRATI SU SETTE PIANI DA REAUZZARE IN 580 GIORNI PER LA •CCC• DI BOLOGNA 

«Slalom tra gli obblighi di legge per recuperare i ritardi 
ma ora si può giocare d'anticipo sul crono programma» 

• n Dipartimento di emergenza-urgenza del «Vito Fazzi», una 
struttora da cinque piani fuori terra e due in terra ti. Una superficie di 
2Bmila metri quadrati da realizzare in 580 giorni lavorativi, con 
decorrenza dal giorno in cui la Asl ha messo a disposizione del 
consorzio di imprese Ccc di Bologna l'intera arca. 

Questo è avvenuto il 26 luglio del 2013. La recinzione dell'area 
invece è iniziata dal 12 dicembre 21J12. Quasi sette mesi prima. 
durante i quali il Consorzio di imprese ha dovuto spostare i sot
toservizi (acqua e fogna. rete elettrica, gas medicali. rete telefonica. 
mternet eccetera) «Questo si e reso necessario- spiega il direttore dei 
lavori. Antonio Preite- perché l'ospedale non si può fermare, deve 
continuare a lavorare e quindi occorre adottare tutti gli accorgimenti 
pPrnon intPrrornpere i vari Sf'rvizhl. 

Ma nnn è finita La ConsmiilP ha dovuto riformulat"P l'intera 
vinbilitù all'intPrno del Fazzi. creando nuovi parcheggi neUa wna a 
Sud e m·U'an>a dr l pia?.zaleestf'rno r risi$temando quelli csistPnti. 

di cemento doveva essere aumentata di altri SO centimetri e portata da 
90 a 140 centimetri. 

<<A quel punto- ricorda Preite- dovendo dare conto al Genio civile. 
la Asl ha no m inalo il geologo Paolo Greco, che ha valutato la richiesta 
dell'Ati di ispessire la piattaforma. Per fare le ispezioni il tecnico si è 
servito di una serie di astessimetri. aste conficcate nella platea del 
cantiere. che arrivano fmo a 2IJ metri e che hanno impedito alle 
imprese di lavorare liberamente_ Per cui - conclude - abbiamo ri· 
conosciuto al Consorzio circa 60 giorni di tempo in più». 

Oggi mancano poco più di Il mesi alla consegna dell'opera e il 
cronoprogramma \iene rispettato. 

::·>:~ 
=-.;~·~~:z 

che si incontrano nei lavori, sono qua"J ({fisiOlocJc! ,. 
Ma ilrischioche la struttura non vrnga romp\Pta::l 
come è stato ventilato, non esiSte 

Tornando ai lavori chP proredono !-.pPdlt1. Il di 
Il'ttore di cantiere Portino p flductO~C) uPPn~o i"]]l 

arriveremo a quota zero (fuon tf'rr~. ndn .1 fln,. 
gennaio· dice· Poi andrrmo più vPloC!Jll''rdu' :->IJJW:l 

la superticie dPUa struttura (~'Mfl mPtri qwulr:1t1 
ndr) si restringe» 

Quello che manca. e stato tatto notare 111 <:.('Ùt' d 1 

sopralluogo, è il collegamento con lr aJtn' d w· stnlt 
ture esistenti: il Polo oncologir.o t' il corpo dr>IL11 
tuale Fazzi. E' un interVf~nto. dwono i tPcnin. dw 
non rientra nel progetto di costruzionP df'l nnfl\·n 
Dipartimento, ma che verrà affrontato ;1 p;trtP. quan
do si affronteranno le nuove PsigPn:tP 

Anche se già oggi si sta pensando di rral!aan' l n' 
collegamenti aerei. su pilastri a liwlln lil'l :1 pia nn 
in corrispondenza dei blocchi operaton Oc:ni ,.,,; 
legamento sospeso, lungo circa lOO metri_ sarPhb<• 
dotato di tapis roulant. Come Ol'{.di o~pt-'(lali ;'!OJP 

ricani. 

E il 26 luglio 2013. quando si pensava che tutto sart>bbe andato 
avanti liscio, arriva la Htrgola)) delia n3tura geologica del trrrcno. 
difforme dalle aspettati\·c_ Durante i lavori di scavo la Consortile ha 
rilevato che, a rausa dPlla natura dPl t~rn'no. lo SJX'SSOrr drlla pbtca 

«Stiamo pensando di avere in anticipo alcune stnnnentazioni 
diagnostiche che potremmo utilizzare già oggi e che poi passerebbero 
nrl nuovo Dipartimento - fa sapere il direttore Preite - Appena si 
rPalizza l'impalcato al piano trrra cntrera1mo in azione Edilgamma 
di Lecce e Cantieri generali di Casarano, le due imprese consortili che 
faranno i lavori di edilizia. E subito dietro la lndo di Firenze per 
l'impiantistica e la Ieee-eS<' Sis Med che forrurà Jer tecnologie». Alla 
Asl e alla Ccc sono convinti che il traguardo è a portata di mano. 
lnL-'lnto, fanno g) i scon~:,"i.\rri [ce.m./ AU:AVANGUAROIA 1111MWn1i per SIICVizi di efficienza al nuovo Fazzi 

'WidiU.lh,lt'I.,Q ~~.~~ U R :W:C r• 1&>11'11 !IlM 111t ll'l!l\lll!liOl!._lillll_i~Biml,_,_ ---· 
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l~ 4' ;l· I,, STUDIO CPMA 

Studenti 
sotto esame 

• per prevemre 
l' infertilità 

• NARDÒ. n liquido seminale 
degli studenti all'esame del Cen
tro di Procreazione assistita. In 
caso di infertilità il campione vie
ne congelato. Parte a gennaio un 
«monitoraggio» del liquido semi
naie degli studenti delle 4·' e SA 
classi delle scuole superiori. Un 
progetto pilota avviato dal dottore 
Antonio Luperto, responsabile 
del Centro di procreazione medi
calmente assistita (Cpma) di Nar
dò, preoccupato che i ragazzi, fra 
15-20 anni, possano risultare in
fertili. «ll progetto non parte su
bito in tutte le scuole», spiega il 
medico «e per il momento abbia
mo avviato una collaborazione 
con la dirigente dell'Istituto '/\. 
Vespucci" di Gallipoli, Paola 
Apollonia. Ma anche il sindaco di 
Lecce, Paolo Perrone, si è detto 
disponibile a mettere a disposi
zione le scuole della città capo. 
luogo».ll ginecologo ha osservato 
che, mentre le bambine e le ra
gazze vanno dal ginecologo, i ma
schietti non sono considerati per
ché nessuno li porta dall'andro
logo: non c'è la cultura in questo 
senso. «Un varicoceleperesempio 
-spiega - che prima, a 18-20 anni, 
veniva fuori con la visita militare, 
oggi non lo diagnostica nessuno. 
E i giovani arrivano da noi a 30-35 
anni che sono infertili. Nessuno li 
ha mai visitati». n dottore Luper-
to è convinto che una gran parte 
dell'infertilità sia imputabile a 
fattori ambientali. «Quella spaz
zatura abbandonata ai bordi delle 
strade, i materassi e tutti i rifiuti
continua Luperto - producono 
diossina e interferenti endocrini. 
Fattori studiati dall'epigenetica, 
la scienza che sllldia l'influenza 
dell'ambiente. Un ragazzo oggi -
conclude - non mangia carne al 
testosterone. ma agli estrogeni, 
ormoni femminili. Gli idrocarbu-
ri. i gas di scarico che respiriamo. 
<i trasformano in estrogeni: cosi 
1'.1cqua del rubinetto che viene 
dalle falde dove è andata a fin ire 
I'lll'illJ delle donnP che hanno as
'llnto la pillola" ,b. v: 
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SANITÀ SÌ DEL CONSIGUO REGIONALE ALrDRDINE DEL GIORNO DI ZULLO (FI) 

Regione in soccorso 
al «Maugeri» di Cassano· 

• «Era necessario testimoniare 
e dare un segnale forte ai di
pendenti e fornitori di attenzione 
istituzionale per mettere la parola 
fme ad una situazione incresciosa 
che si è venuta a creare». 

Così il capogruppo di Fl alla 
Regione, Ignazio Zullo, esprime 
soddisfazione per l'approvazione 
nell'ultima seduta del consiglio 
regionale dell'ordine del giorno 
per il centro di riabilitazione 
«Maugeri» di Cassano. 

L'ordine del 
giorno «impegna 
la Giunta regiona
le ed in particolare 
l'assessore alla Sa
nità, a considerare 
seriamente l'ipote
si di farsi carico, 
nel momento della 
liquidazione men
sile del budget as
segnato all'azien

«La Regione non può restare 
indifferente rispetto ad aziende 
accreditate che, pur regolarmente 
retribuite attraverso l'erogazione 
del budget annuale per le pre
stazioni sanitarie, sottopongono i 
lavoratori a tagli e riduzioni di 
stipendi e non pagano da tempo 
immemore i fornitori. Bisogna da
re atto della corretta ed oculata 
gestione delle risorse nel bilancio 
da parte del centro cassanese · 
spiegava Zullo presentando l'or-

dine del giorno · 
che paga, però, 
per le inefficienze 
gestionali di altri 
centri e particola
ri situazioni al va
glio della magi
stratura come in 
Lombardia». 

Per questo 

da, della diretta re- Fl Il capogruppo Ignazio Zullo 

nell'ordine del 
giorno «si impe
gna il governo re
gionale ed, in partribuzione dei di

pendenti e dei fornitori del centro 
cassanese. Così, si eviterà che il 
"Maugeri", che opera in modo 
corretto con i conti in ordine, 
paghi per le inefficienze di altri 
centri della fondazione». 

Zullo parla di «totale condivi
sione espressa dall'assessore alla 
Sanità Donato Pentassuglia», che 
ha garantito di attivarsi perso
nalmente «per gestire la proble
matica in questione» in modo da 
ridare «speranza ai lavoratori e 
fornitori». 

ticolare, l'assessorato alla Sanità a 
considerare l'ipotesi di farsi ca
rico, nel momento della liquida
zione mensile del budget, della 
diretta retribuzione dei dipendenti 
e dei fornitori del Maugeri di 
Cassano». 

Sul Centro di Riabilitazione di 
Cassano il capogruppo di Fl aveva 
sollecitato sia il governo sia i 
«colleghi capigruppo di maggio
ranza e opposizione di condividere 
ed approvare l'odg all'unanimi
tà». 
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LA LETTERA ccSI FACCIA UN PASSO INDIORO. SI PONGA RIPARO A OUEST'ATIO D'INGIUmZIAII 

Brindisi, licenziata malata di tumore 
V endola: «L azienda adesso ci ripensi» 

• Licenziamento di Zoe, una donna malata 
di tumore, a Brindisi: il presidente della Re
gione, Nichi Vendola, scrive una lettera-ap
pello all'azienda, la multinazionale Lyon-Ba
sell. «Può il licenziamento della persona che si 
vuole estromettere -dice V endola -dipendere, 
dunque rifarsi, a generiche e astratte ragioni 
economiche? Verrebbe da sorridere se, in
vece,la situazione non fosse così orribilmente 
devastante per la vita di Zoe». 

«Mi colpiscono- continua il presidente del
la Regione -l'ipocrisia della teoria del piccolo 
sacrificio occupazionale che però salva lo sta
bilimento. E il singolare rifiuto del gruppo a 
confrontarsi con le Istituzioni e le parti sociali 
per realizzare politiche industriali e terri-

toriali in grado di favorire davvero maggiore 
produttività e competitività»>. 

«A questo proposito, invece- rivela V endola 
- la multinazionale Basell ha recentemente 
investito 20 milioni di euro per il potenzia
mento della fabbrica brindisina senza can
didarsi, nonostante l'invito di Confmdustria e 
dei sindacati, al contratto di programma per 
l'accesso alle risorse comunitarie, di sostegno 
allo sviluppo economico, gestite dalla Regione 
Puglia. n co-fmanziamento perso ammonta a 
circa 6 milioni di euro. Tanti da far crescere, 
insieme alla competitività, Pute l'occupazio
ne nella fabbrica brindisina. Mi chiedo se 
vada licenziata l'in colpevole Zoe o individuati 
i responsabili di tanta sciatteria». 

Poi, rivolgendosi alla donna, il presidente 
chiarisce: «Mi colpiscono la determinazione e 
la grande forza di Zoe, il garbo e l'incisività 
della sua lettera pubblica, la solidarietà che 
ha ricevuto dal sindacato e dagli altri lavo
ratori, il rifiuto di dare un prezzo (90mila euro 
di risarcimento proposto dall'azienda) alla 
sua dignità di lavoratrice. Sono molto vicino a 
lei ed a tutti coloro che sentono minacciati il 
proprio lavoro e la propria vita non solo dalla 
crisi ma, soprattutto, dalle politiche di sva
lorizzazione del lavoro. Mi rivolgo, infme, ai 
vertici italiani della multinazionale ai quali 
rinnovo l'appello fatto nell'incontro avuto a 
Roma qualche giorno fa: fate un passo in
dietro, rinunciate a un atto d'ingiustizia per 
tornare invece a discutere di politiche in
dustriali per lo sviluppo sostenibile di Brin
disi e della Puglia. Troverete sempre nell'Isti
tuzione che presiedo un attento interlocuto
re». 
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TRAGEDIA AL •FAlli•. IL PADRE DEL PICCOLO IlA PRESENTATO Ul ESPOSTO PER CHIEDERE CHIARUlA SUW CAUSE DEL DECESSO 

Neonato muore 
a poche ore dal parto 
Avviata un'inchiesta 

e CAUMERA. Una madre 
ed un padre disperati: pian
gono la morte del figlio ap
pena nato in ospedale. Per ora 
c'è solo il dolore. E tanti 
dubbi. Aftldati ad un esposto 
che il padre, un militare della 
Guardia di Finanza, ha tra
smesso in Procura perché si 
faccia chiarezza sulle cause 
della morte del bambino e su 
eventuali responsabilità. 

n bambino è venuto alla 
luce venerdl mattina. n parto 
è stato spontaneo. E le con
dizioni del neonato e della 

madre sono apparse buone. 
La donna è tornata nel re
parto di Ostetricia. n piccolo 
dopo le visite di routine è 
stato accolto nel nido. 

«Non sembrava avere par
ticolari problemi - spiega il 
direttore sanitario della Asl 
Ottavio Narracci- tant'è che è 
stato aftldato ai neonatologi, 
poi al nido e anche alla mam
ma per l'allattamento». 

Le coruUzioni del bambino 
si sono aaravate nel pome
rlgglo: «Sono comparsi alcu
ni sintomi di sofferenza, pro-

blemi respiratori, che hanno 
indotto i medici al trasfe
rimento del bambino nel re
parto di terapia intensiva 
neonatale. Le prime cure -
continua il direttore sanita
rio -sembravano aver dato un 
esito favorevole. Ma nella not
tata le condizioni sono peg
giorate)), 

Ora il caso è al vaglio del 
magistrato di turno, il so
stituto procuratore Giovan
ni Gagllotta. È stato aperto 
un fascicolo per omicidio col
poso. E alla polizia giudi-

i 
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zìarta è stata affidato l'in
carico di sequestrare le car
telle cliniche e tutta la do
cumentazione relativa al par
to e al ricovero del bambino. 
Si stanno verificando anche i 
componenti dell'equipe me
dica che ha avuto in cura il 
bambino dal parto sino alla 
morte. 

«Esprimiamo -conclude 
Narracci · molto rispetto e 
costernazione per questo lut
to ed attendiamo che adesso 
si faccia chiarezza sulla mor
te del neonato» 

Domenica 7 dicembre 2014 

DRAMMA 
Il piccolo 
è stato 
trovato morto ,...eu• 
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EDIUZIA SANITARIA 
SCATTA UN RICORSO AL TAR 

LE RICHIESTE 
l professionisti rivendicano il coinvolgimento 
nelle attività di accertamento 
nel rispetto delle procedure concorsuali 

LECCE PRilVIO PIANO 

•ti 

Verifiche antisismiche 
gli ingegneri all'attacco 
t:Ordine impugna il «silenzio» della Asl sulle indagini strutturali 

• Ospedali salentini a rischio per i 
terremoti? L'Ordine degli ingegneri della 
Provincia di Lecce si rivolge al Tar per 
obbligare la Asl di Lecce ad attivare le 
procedure di verifica della «vulnerabilità 
sismica» di tutti i nosocomi. 

Un ricorso contro l'illegittimo silenzio 
della Direzione generale dell'Azienda sa
nitariaaseguitodi un atto di diffida in via 
stragiudiziale è stato presentato dall'Or· 
dine con l'avvocato Pietro Quinto. La 
vicenda trae origine da una ordinanza 
della Presidenza del Consiglio dei Mi· 
nistri del 2003 e da una deliberazione 
della Giunta regionale del2004 che hanno 
imposto l'obbligo di sottoporre a verifica 
di vulnerabilità sismica tutti gli edifici di 
interesse pubblico o di rilevanza stra· 
tegica in relazione alle conseguenze di un 
eventuale collasso. Tale verifica doveva 
essere effettuata entro il 31 dicembre 
2012. La Asl ritenne di dare attuazione 
all'obbligo di legge conferendo un inca· 
rico senza gara al Dipartimento di In· 
gegneria dell'Università del Salento per 
un importo di 200mila euro. Da qui il 
contenzioso promosso dall'Ordine, a tu
tela dei propri iscritti, che rivendicava il 
rispetto della normativa sulle procedure 
concorsuali di affidamento dei servizi di 
ingegneria. 

L'Ordine con l'avvocato Pietro Quinto 
si rivolse al Tar Lecce che accolse il ri· 
corso. La battaglia giudiziaria continuò 

su iniziativa dell'Asl innanzi al Consiglio 
di Stato ed alla Corte di Giustizia Eu· 
ropea, chiamata a pronunciarsi sulla pos
sibilità di derogare alla disciplina delle 
gare pubbliche nella ipotesi di conven· 
zione tra Enti di diritto pubblico. 

La Corte di Lussemburgo, con sentenza 
del 2012, accogliendo 
le argomentazioni di· 
fensive svolte dall' av
vocato Quinto anche 
in rappresentanza del 
Consiglio nazionale 
degli Ingegneri, inter
venuto per la rilevan
za sul territorio nazio
nale del principio di 
diritto, affermò che il 
contratto in questione 
rientrava nella disci
plina sugli appalti per 
i servizi di ingegneria 
e che gli accordi dero
gatori tra Pubbliche 
Amministrazioni SO· 

no consentiti solo per Pietro Ouinlo 
l'espletamento di ser-
vizi di interesse comune tra le ammi
nistrazioni contraenti. II Consiglio di Sta
to nel 2013 recepì l'interpretazione della 
Corte di Giustizia e respinse l'appello 
dell'Asl. Da tale data però nulla è stato 
fatto per adempiere all'obbligo di legge, 
ignorando fra l'altro che il Salento è stato 

classificato sismico successivamente 
all'Ordinanza del 2003, a sua volta ori
ginata dagli eventi del terremoto del Mo
lise e dal crollo della scuola di San Giu
liano in Pug!ià', sicchè la verifica di vul· 
nerabilità sismica è tanto più necessaria 
considerato - come sottolinea il presi· 

dente, ingregner De 
Fabrizio- che tutti gli 
edifici ospedalieri so
no stati progettati e 
realizzati senza consi· 
derare gli effetti delle 
azioni cosiddette oriz· 
zontali. 

Le sollecitazioni e 
le diffide rivolte 
all'Asl e all'assessore 
alla Sanità da parte 
del presidente dell'Or
dine degli ingegneri 
sono risultate varie, 
sicchè la parola è pas-

' sata al Tar Lecce che 
dovrà pronunciarsi 
sul ricorso con il qua· 
le l'avvocato Quinto 

ha censurato l'illegittimità del compor· 
tamento omissivo dell'Azienda sanitaria 
e la violazione degli obblighi scaturenti 
dall'Ordinanza della Presidenza del Con· 
siglio dei Ministri e da una deliberazione 
della Giunta Regionale a tutela di un evi· 
dente interesse della collettività. 

«Segnaletica negli ospedali 
i detenuti non ancora al lavoro» 
«Salute Salento» sollecita i vertici di Asl e Carcere 

• Subisce una battuta d'ar· 
resto l'accordo per l'inserimen
to dei detenuti in attività la· 
vorative sottoscritto tra la casa 
circondariale di Lecce e la di
rezione della Asl. L'impiego dei 
detenuti di Borgo San Nicola 
nei lavori di risistemazione del
la segnaletica nei viali delle 
strutture sanitarie della Asl, do
veva partire il 10 novembre 
scorso, ma ad oggi è tutto fermo. 
Lo denuncia Salute Salento. 

«Nei giorni scorsi · spiegano 
dall'associazione · la direzione 
dell'Istituto penitenziario ha co
municato alla Asl che si sta 
procedendo alla selezione dei 
soggetti idonei alla partecipa· 
zione al progetto. Come si ri· 
carderà, la delibera dell'accor
do, del 2:1 ottobre, prevede l'uti
lizzo di non più di dieci detenuti 
in piccoli lavori di manuten
zione degli stalli di sosta e della 

segnaletica, sia all'interno 
dell'area a parcheggio del "Vito 
Fazzi", sia nel perimetro della 
Cittadella della Salute-Poliam
bulatorio di piazza Bottazzi. A 
quanto è dato sapere gli "in· 
toppi", sono rappresentati sia 
dalla non facile selezione dei 
detenuti "meritevoli" di riedu
cazione e re inserimento sociale, 
sia dalla difficoltà di destinare i 
«tutor>> che dovranno contro!· 
!are il comportamento dei sog
getti, magari alle prese con gli · 
automobilisti che lasciano la 
macchina in sosta». 

In base all'accordo, i detenuti 
avrebbero dovuto iniziare la col
laborazione gratuita il 10 no
vembre scorso e dovevano la
vorare dalle 8 alle 13. Il progetto 
ha la durata· di dodici mesi e 
potrà essere annullato da en
trambe le parti per motivate 
ragioni. 
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Consumi per Natale 
segnali di lieve ripresa 
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Bialetti cerca l 00 odtietti 
a.uutll.ioni a Lecce 

Da pag. 23 a pag. 27 
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Ai gial/tJrossi mancano 
igol degli attaccanti o 

DE LDRENZJS a pag. 33 

La denuncia alla polizia, presentata con i genitori, è al vaglio degli inquirenti per i riscontri RIFLESSIONI 

Tredicenne: violentata da amici 
Racconto e/wc.· siamo usciti e mi hanno portato in viale Moro. Due indagati 
l UZIII.l.A PIUZIA. •lfli.E.-n A lB:I:E 

Chiuso il droga shop 
nel cuore 
della movida 
Un punto vendita di hashish 
a due passi dal cuore della 
movida. In via Delle Giravol
te i poliziotti delle Volanti 
hanno scoperto che un'abita
tione era stata stata trasfor
mata in un droga-shop. Do
menica il blitz. 

A pag. 15 

Violentata per strada da due 
amici, a 13 anni, e minaccia
ta dagli stessi di finire su Fa
cebook con la reP.utazione di 
ragazza "facile". È il raccon
to choc di una ragazzina i 
cui genitori hanno presentato 
denuncia in Procura. Le inda
gini puntano ad accertare co
me effettivamente siano anda
ti i fatti e per il momento ri
sultano indagati un 14enne e 
un 15enne. L'aggressione, 
sempre secondo il racconto 
della tredicenrie, sarebbe av
venuta nella zona di viale Al
do Moro, dove abita la vitti
ma. 

A pag. 15 

Lennesimo incidente sulla Maglie-Collepasso: la vittima è un 75enne 

Scontro frontale tra auto: 
un morto, feriti due giovani 

l R.OP IlEI. ,_IIATAI.IZIIIIL-=--

l opposizione: 
paralisi traffico 
Pasquali n i 
si dimetta 
ANCORA alle pagg. 10 e 11 

Un 78enne di Collepasso, 
Luigi Montagna, imprendito
re agricolo, è morto ieri in 
uno scontro frontale tra 
un'auto e un fuirgone avve
nuto in località Masseria 
Grande, sulla strada provin
ciale che collega Collepasso 
a Maglie. Una strada già tea
tro di altri incidenti mortali, 
che risulta parzialmente chiu
sa al traffico per i lavori di ri
facimento del rondò. 

SABATO a pag. 21 

L'IIZIIIIVA IBLA .al • lall1l l 
Trivelle, la Chiesa in campo: 
il vescovo scrive al ministro 
e chiama a raccolta i sindaci 

COLLUTO a pag. 2 
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I PERICOLI 
DEL CLIMA 
DA CACCIA 
AL POLITICO 
di Massimo ADINOLFI 

C ' è qualcuno che vuo
le provare a difende

re la politica romana, dopo 
l'inchiesta «Mondo di mez
ZO»? Nessuno. Dunque pro
viamoci. Proviamo non 
per puro spirito di contrad
dizione, né tantomeno per 
minimizzare i fatti finora 
emersi (ma quanti sono in 
grado, ad una prima lettura 
di giornale, di distinguere 
il rincorrersi delle voci dai 
fatti veri e propri, e questi 
ultimi dai fatti penalmente 
rilevanti?), ma perché è in 
gioco qualcosa che riguar
da il Paese intero. 

Continua a pag. 8 

L'ANALISI 

IL CAPITALE 
UMANO 
CHE SERVE 
AL PAESE 
di Antonio ERRICO 

C apitale umano signifi
ca creature, esistenze. 

intelligenze, conoscenze, 
competenze, personalità 
cbe possono portare pensie
ri nuovi, storie nuove. che 
possono rinvigorire, rigene
rare la cultura, l'economia. 
i significati di una società. 
Il capitale umano è la con
dizione - l'unica condizio
ne - che può garantire la 

· crescita, lo sviluppo, il pro
gresso. 

Continua a pag. 8 
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~·. Apre la casa della solidarietà Prof del "Costa" in corsa 
Sos Caritas: poveri senza cibo per il Nobel degli insegnanti 

r;.;;;e.nfl 

vieni o ritirare lo tuo copio www.òttodelsole.com 

LECCE Ftno al 24 dtcembre 
p1azza 5 Oronzo 45 stamo apert1 tutti 1 g1orni 
tel 0832 279381 9 30- 20 30 

d nostri poveri senza un pasto 
caldo, dateci una mano. Sono 
a rischio almeno 450 persone 
più bisognose». È questo l' ap
pello cbe lancia il direttore del
la Caritas diocesana di Lecce, 
don Attilio Mesagne. Oggi, in
tanto, sarà inaugurata una casa 
dell'accoglienza donata dalla 
parrocchia del rione "Casermet
te", alla presenza del parroco 
don Fernando Doria, del diret
tore della Caritas di Lecce, 
don Attilio Mesagne. Sarà be
nedetta dall'arcivescovo D' Aq)
brosio. 

COSTA alle pagg. 12 e 13 

Daniele Manni, docente di in
formatica da 28 anni all'Istitu
to Costa di Lecce, è nella lista 
dei 50 fmalisti al Global Tea
cher Prize, una sorta di pre
mio Nobel per i docenti delle 
scuole di ogni ordine e grado 
messo in palio dalla V arkey 
Gems Foundation, una fonda
zione internazionale impegna
ta nel settore Education. Il su
per-docente che sarà seleziona
to entro il 16 marzo 2015 rice
verà un milione di dollari nel 
corso di una cerimonia a Du~ 
bai. 

FASIELLO a pag. 7 
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n turismo 
senza barriere 
prende forma 
Le strutture ricettive e i negozi interessati 
chiamati dalla Provincia a entrare in rete 
di Stefania DE CESARI 

Un turismo senza confini 
e soprattulto senza barriere. 
Lecce presenta ''N.O. Bar
rier". il progeno con un fine 
nobile: creare dei percorsi tu
ristici fruibili anche dai diver
samente abili. 

Un'iniziativa impanante, 
finanziata nell'ambito del 
Programma di Cooperazione 
Territoriale Europea ''Gre
da-llalia 2007-2013" e che 
vede la partecipazione della 
Provincia di Bari. la Provin
c·ia di Lecce. il Comune di 
Ban. l'Istituto Pugliese di Ri
cerche Economiche e Sociali 
tlpresl. l'Università degli Stu-
di di Bari !Cirpas). il Comu-
ne di Nardò. la Regione del-
la Grecia Occidentale e la Re-
gwne greca delle Isole loni-
~.:ht!'. 

itinerari turisti sostenibili. 
Adesso però tocca ai pri

vati. Gli (!sercizi commercia
li c le strutture ricettive in 
possesso dei requisiti per ac-

disabilità possono candidarsi 
per entrare a far parte di que
sto circuito turistico speciale. 
l risultati e i dati di questo la
voro, insieme alle modalità 
di presentazione delle doman
de sai11111lO illustrati nel cor
so della conferenza stampa 
che si terrà domani l O dicem
bre a Palazzo Adorno a Lec
ce. 

Gli itinerari speciali creati 
da "N.O. Barrier'' non avran
no niente di meno rispetto ai 
percorsi tradizionali. Attraver
so un portale web, l'utente 
potrà accedere alla lista di 
tutti i beni culturali, esercizi 

commerciali, alberghi, B&B 
e lidi artrezzati per le sue esi
genze, nonché alla rete sanita
ria disponibile sul territorio 
ottenuta grazie al lavoro svol
to dalle Asl di Lecce e Brin
disi, che hanno supportato la 
realizzazione del progetto 
con 'una fattiva collaborazio
ne per individuare le strutru
re sanitarie limitrofe ai per
corsi. 

Un lavoro dettagliato, uti
le anche ai tour operator che 
avranno a disposizione tutte 
le informazioni necessarie 
per offrire ai turisti con 
disabilità una adeguata acco-

-

glienza sul territorio. Il pro
getto punta all'abbattimento 
di tutte quelle barriere che 
non permettono una fruizio
ne a 360 gradi del territorio 
salentino: non solo barriere 
fisico-maleriale, ma soprattut
to quelle intangibili, come 
gli ostacoli culturali e socia
li. Questo per rafforzare anco
ra di piil i percorsi di inclu
sione sociale delle persone di
versamente abili. 

Alla conferenza stampa 
parteciperà il presidente della 
Provincia di Lecce Antonio 
Gabellane. 

A seguire gli interventi 
"Presentazione degli obietti-

vi", a cura di Francesca Ar
bore, dirigente Servizio Poli
tiche Comunitarie della Pro
vincia di Bari, lead partner 

1 
del progetto; "La manifesta
zione di interesse da parte 
dei l,'fÌVati nel Progetto N.O. 
Bamer e l'inserimento 

Le istituzioni pubbliche 
hanno già fatto la loro parte 
creando. grazie all'aiuto di 
,pecialisti ed esperti che ne 

hanno verificato l' effeniva l 
percorribilità, dei particolari 

cogliere persone con '-------------------------

nei percorsi turistici per 
diversamente abili", con 
Gianfranco Gadaleta, ricerca
tore dell'Istituto Pugliese di 
Ricerche Economiche e So
ciali (IPRES) di Bari; "Con
tributo alla costruzione del si
to", a cura di rappresentanti 
delle Asl Lecce e Brindisi. I 
consulenti della Provincia di 
Lecce (ler Progetto N.O. Bar
rier Elisa Greco e Diomede 
Stabile parleranno poi dei cri
teri utilizzati nella costruzio
ne di percorsi turistici per di
versamente abili, mentre il di
rettore area creativa di Stu
dio9/ltalia, ~enzia di lllllfke
ting & pubblicità Bari Rober
ta Dispoto illustrerà funzio
ne, modalità di uso, diffusio
ne del sito e de li' app multi
mediale. lnftne, Giovanna Pe
tracbi, funzionario del Servi
zio irulovazione Tecnologica 
della Provincia di Lecce, pre
senterà le modalità di parteci
pazione, di presentazione del
la domanda. di registrazione 
relative alla manifestazione 
di interesse. 

Soddisfazione del T dm per lo "sblocco" della poltrona dentistica a Casarano 

«l 20 milioni ali' Asl 
ora non si perdano 
nelle lungaggini 
della burocrazia>> 
e .. 11 compilo del Tribunale 
pt.•r 1 dmni del malato cesserà 
4uandu la 'anità farà il suo do
\C:r~ ... lp!>e Jixil Anna Maria 
Dc fihppi. presidente regionale 
J1 ··Cittadinanzatuva-Tribunale 
pa 1 dirini del malato .. f.:om
rncntando la notizia della sosti
tU/IOne della poltrona per la ~
Juta denlistic:a. a Casarano 
L· acc.1uisto è slato previsto con 
lo sblocco dei fondi Fesr 
2007-201.1 che porterà nella 
-\~1 ~alentina ben 20 milioni e 
-lOUmlla (Ufo che pennelleran-
Jl(' ~li :.h • .'qui~lare attrezzature ed 
·-.l'~.;.urrt· l .t\ on J1 j.Jel!uamento 
t'l'l~ l'"•h·ntloth' la rcl; Ji as..,l-

'lenza territoriale. Sulla poltro
na che permette al dentista di 
operare le curr del caso, sul pa
ziente, il Tribunale per i dirini 
del malato <Tdm) si è baUulo 
dopo le tante segnalazioni arri
vate dai tanti cittadini che non 
potevano essere curati proprio 
perché questa particolare poltro
na era rotta. 

"È un problema che risale 
al 20 l l - spiega De Filippi - e 
~..:i siamo bauuti con forza, an
che perché la maggior parte del
le segnaluioni arrivava da an
ziani residenti a Casarano o in 
comuni limitrofi. Per questi cit
ladim nun aa facile ~postarsi 

Il "Fazzi' di Lea:e 

presso altri ambulatori odontoia
trici della Asl e per questo fini
vano per rinunciare a curare i 
denti. In più c·~ slalo un denti
sta che ha rk:evuto lo stipen
dio, senza poter svolgere il suo 
lavOl'o. Alla fine i probleR'Ii sì 
risolvono con i soldi dei cittadi
ni. come è il caso dei fondi Fe
sr e sapcrli spendere significa 
dare risposte di salute ai cittadi
ni•. 

E poi' •Alla politica non 
chiediamo di fare un passo in
dietro o in avanti, ma che si oc
cupi seriamente dei problemi•. 
chiosa De Filippi che non man
<:a di ricordare come il lavoro 

del Tdm è frutto di un lavoro 
di squadra reso possibile dal
l' impegno volontario degli aui
visti dell'associazione. 

L'autorizzazione dell' asses
sorato regionale alla Sanità, per 
l'avvio delle gare per l'acqui
sto e per i lavori, ~ dei giorni 
sconi. ma Aurelio Gianfreda, 
dei Democratici autonomi. è 
scettico. •il un bene che i fondi 
siano stati sbloccati - affenna 
Gianfreda -. ma nutro seri dub
bi sulla rapidità di spesa. Sap
piamo bene qual ~ la tempistica 
per le gare e l'affidamento, 
quindi la data fissata dall'asses
sorato, alla fillf' di ouobre del 
prossimo anno, difficilmente sa
rà rispettata. Il punto è che si è 
data priorità alle chiusure degli 
ospedali e non ci si è preoccu
pati delle riconversioni e della 
rete di assistenza territoriale. Il 
caso di Poggiardo è esemplare: 
i repani ancora attivi non sono 
stati trasferiti a Scorrano per
ché n non erano ancora pronti, 
ora sarà effeuualo il trasferi
mento e Poggiardo dovrà af
frontare lavori e aspettare nuo
ve attrezzature. Non mi pare 
una buona tempistica•. 

La proposta dei lavori e de
gli acquisii è stata formulata 
dalla Asl e valutata da un'appo
sita commissione e. va detto, al
l' assessorato regionale non è 

sfuggita la difficoltà di fare le 
gare in tempi stretti e proprio 
per questo, nell'autorizzazione, 
è slalo fauo un espresso richia
mo alla necessità di evitare lun· 
gaggini. Quel che è certo' La 
Asl ha dato priorità al potenzia
mento della rete territoriale con 
il completamento della riconver
sione degli ex ospedali di Pog
giardo e Maglie, l'attivazione 
di 20 posti letto di Medicina al 
Fazzi (anche se questa voce 
non rientra nel capitolo di spe
sa dei fondi Fesr), gli acquisii 
di attrezzature per gli ambulato
ri ospedalieri. oltre ai lavori 
per adeguamenti delle strutture. 
Su Maglie e Poggiardo saranno 
investiti quattro milioni e 
IOOmila euro (due per Poggiar
do e 2.1 per Maglie), ma com
plessivamente una buona fetta 
delle risorse dei fondi Fesr la 
Asl ha deciso di investirta per 
ti potenziamento dei poliambu
latori, non solo di Poggiardo e 
Maglie, ma anche di Nardò e 
Campi Salentina. A questo va a 
sommarsi la possibilità di atti
vazione dei posti letto da desti
nare alla cura delle malattie cro
niche e a quella degli anziani, 
annunciata dall'assessore regio
nale alla Sanità, Donato Penta.s
suglia. Burocruia permenendo. 
ovviamente. 

M.Mon. 

Martedì 9 dicembre l 
2014 

t 
l 
l 



Quotidiano !, 

Brindisi, &ecce, l'crnrnto 

······························································ 

L'inchiesta La piccola è morta al Fazzi 

Domani l'autopsia 
sulla neonata 
Il "Vito Fazzi" di 

Lecce dove è 
awenuto il 

decesso della 
neonata 

e Si svolgerà domani l'autopsia sul corpicino 
di Noemi Operoso, la neonata deceduta a poche 
ore di distanza dalla sua nascita. Ad effettuare 
l'esame necroscopico sarà il medico legale Er
menegildo Colosimo, su disposizione del sosti
tuto procuratore Giovanni Gagliotta. 

La procura infatti ha aperto un'inchiesta, a 
seguito della denuncia presentata dai genitori 
della neonata, della quale ha disposto anche il 
sequestro della cartella clinica. L'esame dovrà 
stabilire l'esatta causa del decesso: se si sia trat
tato di una morte dovuta a cause naturali o se 
vi siano state eventuali negligenze da parte dei 
medici o del personale infermieristico. Secondo 
alcune supposizioni, può essersi verificata una 
crisi respiratoria o essersi manifestata la sindro
me da aspirazione di meconio (Sam). Questa 
sindrome è una grave complicazione polmonare 
del neonato, che si verifica quando, in utero, il 
meconio passa dal feto al liquido amniotico e 
viene quindi inalato dal feto all'interno del pol
mone. L'aspirazione di meconio può determina
re, alla nascita, una polmonite chimica, un' 
ostruzione meccanica, parziale o completa, del
le vie respiratorie. Il corpicino senza vita della 
piccola si trova ora presso la camera mortuaria 
del nosocomio leccese. 

La tragedia si è verificata nel reparto di oste
tricia del "'Vito Fazzi" di Lecce: la signora Lua
na Petruzzo ha dato alla luce la sua piccola ve
nerdì scorso e a distanza di ore dopo la sua pri
ma poppata, la piccola è stata rinvenuta morta 
all'interno della culletta. 

F.Sab. 

l 
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Sanità 
Medici competenti 
e di grande umanità 
Vogliamo rivolgere un profondo 
ringraziamento a tutto il 
personale medico e paramedico 
del reparto di Ortopedia del 
Presidio ospedaliero di Ostuni, 
per l'impegno, la competenza, la 
preparazione· professionale 
dimostrati. L'esperienza, la 
capacità che contraddistinguono il 
lavoro dei medici e paramedici di 
questo reparto, sono 
accompagnate da una distintiva 
componente umana e di profondo 
rispetto per il paziente; 
peculiarità necessarie e benefiche 
che contribuiscono senz'altro alla 
ripresa psicologica dell'ammalato. 
Grazie di cuore, con l'augurio che 
possiate proseguire con successo 
e soddisfazione il vostro lavoro. 

Famiglia Marinazzo 
(Brindisi) 

~ 
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Sanità e appalti, 
L'inchiesta di Roma fa scattare l'allarme 
Puglia, "faro" di Bankitalia e Corte dei conti 
di Oronzo MARTUCCI 

Concussione, peculato, corru
zione e, soprattutto, abuso d'uffi
cio: sono i reati attraverso i quali 
si sostanzia il fenomeno della co
siddetta corruzione nella pubblica 
amministrazione. Un fenomeno 
che è esploso con forza a seguito 
degli arresti avvenuti a Roma nei 
giorni scorsi nell'ambito 
dell'inchiesta Mafia Capi
tale. Al di là dell'utilizzo 
dei metodi mafiosi conte
stati dai magistrati degli 
Uffici giudiziari di Roma 
ad alcuni degli indagati, è 
noto che il fenomeno cor
ruttiva non rende immune 
alcuna regione italiana. 

Un possibile collega
mento tra l'inchiesta Ma
fia Capitale e la Puglia 
emerge da una intercetta
zione nella quale uno de
gli arrestati faceva riferi
mento alla gestione del 
Centro di accoglienza per 
gli immigrati di Bari. L'ac
coglienza agli immigrati era un ter
reno sul quale si sviluppava una 
parte consistente del business del
la Cupola romana, composta da 
malavitosi e politici. 

Il prefetto di Bari Antonio 
Nunziante, dopo avere verificato 
la documentazione relativa, ha 
bloccato l'aggiudicazione degli ap
palti dei servizi di prima acco
glienza presso il Cara (Centro ac
coglienza richiedenti asilo) del ca
poluogo regionale. Nessun proble
ma al momento per quanto riguar
da il Cara di Restinco, dipendente 
dalla prefettura di Brindisi. Non ri
sulta che vi siano appalti in fase 
di aggiudicazione nè interventi del
la preft!Uura. 

Alla cerimonia di inaugurazio
ne dell'anno giudiziario 2014 del
la magistratura contabile, il procu
ratore della procura della Corte 

dei conti di Bari, Francesco Paolo 
Romanelli, sottolineò che «per la 
corruzione nella pubblica ammini
strazione il nostro Paese continua 
a detenere, più di 20 anni dopo 
"tangentopoli", un triste primato. 
Un primato che riguarda indistinta
mente, anche in questa Regione, 
tutte le amministrazioni pubbliche 

(le autonomie locali, cosl come 
l'amministrazione periferica dello 
Stato, la sanità pubblica e quella 
privata convenzionata, gli enti pub
blici e le società partecipate) e tut
ti i settori di attività amministrati
va, con significativo rilievo in 
quello degli appalti e dei lavori 
pubblici». Secondo Romanelli, nel 

Bindi: anche il clientelismo 
pratica sbagliata, più .attenzione 
• _«La palhlca dleatelue, praticata da lllGid, IIDCbe miei 
cqiJeabl di partito, ucbe 1e noa ftnllc:e In tr1bauJe, ~ comunque 
~ Il lndebollleoao ltrutture '9ltd della IOdetl e d Il 
e1p011e 81 rkalto ..n-. Ne ~ convinta a.., lllndl, presidente 
della c--•Hia• parlamentare Andmall&. D ....,_ u 
eaplto, u eaatlnnato Biodi, le IOIIedtuloal arrtYate dalla 
comm'Miolle Antlnudla IUIJa neceslltl di coma.&tere • fondo la 
c:orrnlloae, D fào In biJando. l read ftJwulul. cl rtddamJ di 
Cantoae ....., Sllloeca Italia • ha qglunto • lODO purtroppo 
rlnuud lnucoltad e alcnnl aspetti di quel pronedlmento IDI 
preocmpano Cali CGme avrei gradito nna rttlellleae In plfl sul 
Jobe ad e dle Il laYOI'IIIIe più a fondo sulle rfforme 
eo~dtuzlonall,.. Qtumto 8l1a lotta 8l1a matla, ba COndDIO Blndl, 
«IID po' plfl di detenalnulooe nel combatterla non IIUIIIa». 

ntlntidiiiiO· 
~:::;;, l•C"C"e, r.,..,... · 
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rischio corruzione l 
2013 la corruzione è costata alla 
Puglia 32 milioni di euro. 

«Dovendosi escludere che gli 
imprenditori siano dei disinteressa
ti benefattori e che carattere distin
tivo della loro impresa non sia, 
dunque, il fine di lucro, bensl, al 
contrario, la totale anti 
economicità, è del tutto evidente 
che il costo aggiuntivo della "maz
zetta" viene scaricato su quello 
della commessa, attraverso un'in-

LA PROPOSTA 

debita lievitazione del suo reale 
valore... aggiunse il procuratore 
della Corte dei Conti. 

Tra le inchieste che in Puglia 
in passato hanno avuto impatto 
sull'opinione pubblica va ricorda
ta quella esplosa alla fine del 
2013 nella Asl di Brindisi dove 
emerse che appalti per 35 milioni 
erano stati gestiti dall'Ufficio tec
nico senza alcun rispetto per le 
procedure di gara e in stretto colle
gamento con politici e imprendito
ri. Altre inchieste hanno riguarda
to e riguardano in particolare nel 
settore sanitario, medici e dipen
denti pubblici che hanno permes-

Controlli 

so nel corso degli anni una prolife
razione della spesa a causa della 
mancanza di controlli negli acqui
sti. Da ultimi la nascita della cen
trale regionale unica degli acquisti 
dovrebbe garantire maggiore tra
sparenza. 

La mancanza di tras~nza e 
le infiltrazioni della crimmalità or
ganizzata nel tessuto economico e 
nella pubblica amministrazione so
no elementi centrali di politiche 
che determinano l'impoverimento 
del Sud. Per il governatore della 
Banca d'Italia, I!Jnazio Visco, «la 
presenza della cnminalità organiz
zata determina una distorsione nel

l' allocazione delle ri
sorse pubbliche; vi è 
evidenza che nei ter
ritori caratterizzati 

Il prefetto di Bari ha bloccato l'appa~o r!p~~~ ~=:~ ~~ 
dei servizi di accoglienza del Cara cevere, a.~~ di ai-

F Il +l l'' h' fa tre condizJOm, mag-Orse CO egamenu con lnC leS romana giori incentivi pub
blici. Questo risulta

A lato Franco Roberti, 
procuratore nazionale 
antimafia, sostiene la 
necessità di applicare le 
norme antimafia alla Pa. 
A sinistra Rosy Bindi 

to sarebbe per lo più 
riconducibile a forme di corruzio
ne e di cattiva allocazione della 
spesa pubblica, non a una maggio
re capacità ~Ile imprese di attrar
re tali finanztamenu~. 

Come se ne esce? Per il gover
natore della Banca d'Italia <<l'am-

• , ministrazione pubblica trasparente Il procuratore antimafia ed efficie':lte .costitui~e un primo 
requmto mdtspensabtle per com-
battere la corruzione e l'uso im

<<Sequestrare i beni>> 
proprio delle risorse pubbliche. 
Tra il 2007 e il 20 Il, allo stanzia
mento dei fondi strutturali europei 
si è associato in Italia un aumento 
significativo dei reati di corruzio
ne, con due eccezioni: i comuni 
con amministrazioni particolar
mente efficienti nella produzione 
di beni e servizi e quelli in cui 
più alta è la partecipazione dei cit
tadini alla vita politica e maggiore 
il controllo sugli amministratori lo
cali>>. 

e «Avevo proposto qualche tempo 
fa di prevedere per i più gravi rea
ti contro la Pa gli stessi strumenti 
investigativi previsti per i reati di 
mafia perché sono profondamente 
convinto che la corruzione fa parte 
a pieno titolo del metodo mafioso. 
lo modificherei addirittura l'artico
lo 416 bis prevedendo la forza dell' 
intimidazione o in alternativa quel
la della corruzione. La proposta 
della commissione Antimafia di se
questrare i beni ai corrotti mi tro
va certamente d'accordo». Lo affer
ma Franco Roberti, capo della Pro
cura nazionale antimafia, in un'in-

tervista al Sole 24 Ore. L'operazio
ne Mondo di mezzo «rivela quelle 
che io chiamo le sinergie tra le or
ganizzazioni criminali e organizza
zioni di malaffare che non sembra
no avere nulla di mafioso ma che 
in realtà si muovono come vere e 
proprie associazioni mafiose con 
la folìa dell'intimidazione e della 
corruziOne», spiega Roberti. «Il 
modello criminale è il tavolino ma
fioso cui partecipano criminali, po
litici e pubblici amministratori cor
rotti e Imprenditori collusi con un 
programma criminoso in cui tutti 
ci guadagnano». 

Insomma, per avere effetti le ri
sposte devono agire sugli incenti
vi dei soggetti coinvolti: «Un con
testo istituzionale avverso all' inse
diamento della criminalità e un 
contrasto efficace, che combini re
pressione e aggressione ai proven
ti economici, ne sono le compo
nenti fondamentali ... 

----~~.~~~~~~---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
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t:azienda sanitaria riuscirà a migliorare l'offerta assistenziale. L: intervento più corposo per i centri trasfusionali e per i punti di prelievo 

All' Asl20 milioni 
dalla Regione 
Soldi da spendere per acquisti, lavori e collaudi 
d1 Maddalena MONGIÒ 

Re'ipiro a pieni polmoni per 
t'Asl salentina. Ben venti nùlio
ni e ..WOmila euro potranno es
..,ere investiti nell'acquisto di at
trczzarure. ma anche per lavori 
d1 ristruuurazione e adeguamen
to di diverse strutture: sia ospe
daliere che dei distretti sanitari. 
Il tutto senza indugi: acquisti, 
lavori. collaudi e rendicontazio
m devono concludersi entro il 
-~l ottobre del prossimo anno. 
È stato l'assessorato regionale 
alla Sanità a dare lo start con 
J' autorizzazione a procedere in
viata ai direttori generali delle 
Asl e delle aziende ospedaliere 
pugliesi. Si trana di fondi che 
riguardano la linea 3.1 del PO 
Fesr 2007-2013 per i quali è 
~lato costituito un gruppo di la
voro ad hoc che ha valutato le 
istanze delle Asl. L'azienda sa
nitaria salentina ha chiesto, tra 
le altre. un aggiornamento del 
fabbisogno per interventi urgen
ti e non più rinviabili. Alla fine 
l'Asl si è portata a casa un bel 
gruzzolo (20 milioni e 400mila 
c:uro) che migliorerà l'offerta 
a~sistenziale sul territorio e sa~ 
rà un buon viatico per il nuovo 
direttore generale che vedrl il 

LE STRUTIURE 

suo mandato "benedetto" dalla 
chance di miglioramento del
l'offena sanitaria sul territorio. 

Attrezzature e lavori: queste 
le macra voci su cui è spalmato 
il tesoreno della Regione, pron
to per essere speso per dare un 
atout ai servizi sanitari. Ospeda
li. ex ospedali, ambulatorio del 
carcere. distretti sanitari, questa 
la mappa della distribuzione 
dei fondi a cui, ovviamente, 
corrispondono lavori o acquisto 
di attrezzature (in alcuni casi le 
due voci si cumulano). 

L'intervento più corposo -
in termini economici - riguarda 
la messa a nonna dei centri tra· 
sfusionali e dei punti di prelie
vo del Salento. Ben quattro mi
lioni e 400mila euro sono stati 
destinati all'acquisto di due au
toemoteche, ma anche all'aper
tura di sedi per la donazione 
del sangue. Un'autentica neces
sità. questa. percM le norme 
più stringenti sulla raccolta e 
conservazione del sangue han
no archiviato le ben note gior
nate di raccolta presso sedi di 
fortuna. Confennato l'acquisto 
dell'acceleratore lineare cbe per
menerl di somministrare la ra
dioterapia ai malati oncologici. 
Un'attrezzatura attesissima il 
cui acquisto ~ già stato delibera-

Il decongestionamento 

E al "Vito Fazzi" 
saranno attivati 
i nuovi venti posti 
e Segnata la svolta neU' assisten
za territoriale. Si completa la n
conversione degli ex ospedali di 
Poggiardo e Maglie, grazie ai 
~O milioni e 400mila euro di 
fondi Fesr. Saranno attivati 20 
posti letto di Medicina al Fazzi. 
E io pale position la delibera re
gionale per l'attivazione dei po
'Il leno da destinare alla cura 
delle malattie croniche e a quel
la degli anziani. Questo il ptano 
di "battaglia" per decongestiona
re gli ospedalt: in primis il Faz
lt. dando ai cittadini la possibili
tà di cura e assistenza senza ~ 
'er. necessariamente. ricorrere 
.ti presidio ospedaliero. 

LJ Regione spinge sull'acce
kratore visto che nell'autorizza~ 
liOne ane Asl. per procedere 
.:on 11 p1ano degh investimenti, 
... -;tata raccomandata la tempesti
\ ità. Ben -t milioni e l OOmila 
euro (due per Poggiardo e 2.1 
pèr Maglie) permetteranno di 
adeguare le strutture con lavori 

J1 ammodernamento e messa a 
norm.t. ma anche d1 acquistare i 
macL"hmari necessari a polenzia
rl' gli ambulatori. E non solo. 
l J,,c:,~on: reg10nale alla Sani
L . .t. l >onato Pcnla.~suglia. ha an
!1\IIKJ..ttu ..:he la delibera per le 
.jt·t\ .wom dei posti leno per cu
r:ul' k cronicità è m cottura. A 
• jl .. tnhl_ p.ue. finalmente. ,j pa~
,,t .t '4udla che 11 St"gretario re
:·liUk Jcl Pd. Michele Emilia

:.• : Il 'enJtore Ji Sei Dario 
' 1 ·!:•JH hanno c.:hiamato la fa,e 
::.~ t ·tHllpl'n:-.J./1001 •• :hc pennct
,~~~· di,, tt'll' .t,,l~trnllale Ji of-

frire risposta alla domanda di sa
lute. In quest' oaica si spiega il 
criterio di assegnazione di uua 
buona fetta delle risorse dei fon
di Fesr, al potemiamento dei po
liambulatori di l'og!ardo. Ma
glie, Nardò e Campt Salentina. 

di~ al:.~ l~ =o: 
prossimità, quella erogata aura
vena i poliambulatori e i mcdi
ci di famiglia. possa deconge
stionare gli ospedali. Occorre 
rafforzare la rete: questo il dik
tat. E pare cbe anche la costante 
carenza di posti leno al Fazzi, 
con il Pronto soccorso in triJl.. 
cea. sia agli sgoccioli. È arriva
to il via libera della direzione 

r::dleM~~~ J:r~~! 
ricoveri che vengono effettuati 
dal Pronto soccorso del Fazzi 
(albe 1.300, dall'inizio dell'an
no). .Si può passare alla faae 
operativa - assicura il direllore 
sanitario della Asl, Onavio Nar-

~~c~~; ~~~~~'fie~?ru: ~~ 
il ricovero in un reparto diveno 
da quello cbe la patologia richie
de può essere una soluzione ec
cenonaJe. da non utilizzare abi
tualmente. Ora st trana di affron
tare qualche lavoro di adegua
mento degli spazi e poi anche 
que>to problema sarà risolto• . 

Lavori e acquisto attrezzatu
re wno previste. per il Fazzi. il 
Santa Caterina Novella di Galati
na. l'ospedale d t Copertino, il 
rman di casarano. r ospedale 
d1 SL·orranu. 

M.Mon. 

to dall'Asl, a condizione cbe ar
rivassero i fondi regionali e, in 
questo caso, è stato: chiesto e 
fano. 

Anche l'ambulatorio del car
cere di Borgo San Nicola avrl 
il suo restyling. con una spesa 
di un milione e 300mila euro, 
che rimetterl in sesto l' ambula
torio. Gli interventi prevedono 
l'acquisto di attrezzature, ma 
anche lavori di ristrunurazione 
e adeguamento degli ambienti. 

Buone nuove anche per ra
diologia e cardiologia. Per il po
tenziamento degli ambulatori sa
raooo spesi be milioni e 600mi
la euro che serviranno all'acqui
sto di 8 sistemi ecocardiografi
ci e 32 ecografi. Serviranno per 
sostituire le macchine ormai ob
soleto e per integrare quelle 
che rimarranno in funzione. l 
nuovi sistemi ecocardiografici e 
i nuovi ecografi saranno collo-
cali negli ospedali di Lecce, Ca
sarano, Galatina, Copertino, 
Scorrano. 

E grazie a questi provviden
ziali fondi si chiude, almeno 
dal punto di vista sanitario, la 
travagliata storia del riunito 
(poltrona dentistica) rotto per 
più di un anno a Casarano: fi
nalmente ne arriverà una nuo-
va. I "regali", a quanto pare, so
no già sotto l'albero. 

....................... .... -....... -an.rza
ao:celera~M lineare 
~igllanl OIICOioglco 

tavolo~ e::=.,_ 
:=.~ 
rtunliil~·· -rlsonanlaiiiiQIIItica 
at1IColllll ...... 

z .... 

totale ----1.--

a ...... 

.... .... 
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Lecce 

AIII'OVELOXe m " UER 
l controlli sulle strade della provincia 
e Prevenzione con autovelox e talalaser dalla 
Polizia provinciale. Martedl l'autovelox sarà sulla 
Sp.04 Lecce-Novoli dal Km 1 al Km 2 dal limite 
dell'abitato di Lecce dalle 6 alle 13; illllelaser 
invece sarà sulla Sp.350 Racale-Ugento, sempre 
dalle 6 alle 13. 

Una nuova 
drammatica 
"morte bianca" 
ha travolto 
una famiglia 
nel bel mezzo 
daNa testa 
per il lieto 
evento 
trastormatosi 
in tragedia. 
Ma sulle cause 
resta ancora 
qualche dubbio 
a per queslo 
la Procura 
ha avviato 
un'inchiesla 

IL PRECEDENTE 

Tre giorni fa 
l'altro neonato 
UCCISO m casa 
da un rigurgito 

CALIMERA Tragedia nel reparto di Ostetricia dei"Fazzi" di Lecce. Aperta un'inchiesta 

e Una settimana segnata dalla 
mone di due bambini in fasce. 
Noemi l'altro ieri notte, Car
melo nella notte fra mercoledì 
e giovedì. Questo bimbo si è 
spento dopo 41 giorni dal pri
mo vagito, mentre dormiva nel
le braccia della madre. Un ri
gurgito nel cuore della none lo 
ha soffocato ed ha spezzato 
una vita che aveva appena co· 
minciato a pulsare attorniata 
dall'amore e dalle attenzioni 
della madre e della nonna. E' 
successo in una casa di Presic
ce, in via Puccini, dove il papà 
ha dovuto fare rientro di corsa 
e con il cuore oscurato da una 
morte improvvisa ed inattesa. Noemi, poche ore di vita 

e muore nella sua culletta 
di Federica SABATO 

Un heto evento che si è tra
~fonnato in tragedia. Il destino 
o chi per lui le ha concesso di 
vivere solo per poche ore, tra
sfonnando in tragedia il mo
mento più bello di una fami
glia. che per nove mesi ha atte
so con trepidazione ed impa
zienza l'arrivo della propria pri
mogenita. 

Una neonata, nella notte tra 
venerdì e sabato scorsi, ha 
smesso di respirare. addormen
tandosi per sempre nella stessa 
cullena che l'aveva accolta, do
po essere venuta al mondo ed 
aver emesso il primo vagito. 
La tragedia si è verificata nel 
reparto di ostetricia del "Vito 
Fazzi" di Lecce e ora i genitori 
c la Procura vogliono vederci 
chiaro. 

Noemi è il nome che era sta
to dato alla piccola e che 
l'avrebbe dovuta accompagnare 
per una lunga esistenza. E' nata 
all'alba di venerdì scorso, dopo 
un parto naturale. ed aveva 
riempito di felicità papà fabri
l io Operoso e mamma Luana 
Petruzzo. giovane coppia resi-

dente a Calimera. oltre ai nonni 
e a tutti gli altri parenti. La neo
nata non è stata messa in incu
batrice, né ~ stata sottoposta a 
cure particolari anche perchè, 
secondo quanto riferito dal per
sonale medico ai genitori. gode
va di ottima salute. Venerdì se
ra le infenniere del reparto 
l'avevano affidata alla mamma. 
che non vedeva l'ora di poterla 
tenere stretta a sé e darle per la 
prima volta il suo lane. La don
na era al colmo della gioia, né 
mai poteva prevedere che da n 
a poco sarebbe sprofondata in 
un' infinita disperazione. Infat
ti, alcuni minuti più tardi un'in
fermiera si ~ recata nella stanza 
dove si trovava la mamma per 
darle la triste notizia. Ai primi 
istanti di dolore, angoscia ed in
credulità è suhentrata nei coniu
gi la decisione di sporgere de
nuncia presso il posto fisso di 
polizia. 

Il sostituto procuratore di 
Lecce Giovanni Gagliotta ha 
aperto un fascicolo, disponendo 
il sequestro della cartella clini
ca della neonata ed autorizzan
do l'autopsia sul suo corpicino. 
L'esame servirà a stabilire l'esat-

n lieto evento 
La piccola era nata 
di parto naturale 
e godeva buona salute 

Le.indagini 

ta causa del decesso. Si stabili
rà cosi se si sia trattato di una 
morte dovuta a cause naturali o 
se vi siano state eventuali negli
genze da parte dei medici o del 
personale infermieristico. 

Il corpicino senza vita della 
piccola si trova ora presso la ca-

La Procura di Lecce ha affidato 
al medico legale il compito 

L'ospedale 
"Vito Fazzi" 

di Lecce 
nel aJi reparto 

di Osletricia 
è avvenuto 
il dramma 

di chiarire le cause del decesso 

CARPIGNANO l familiari dell'anziana deceduta a 82 anni 

«Nessun dubbio sul medico 
ma soltanto sul vaccino» 
e .. piena fiducia nel nostro 
medico di famiglia. Ha segui
hl nostra madre per anni. E 
per Jnni le ha somministrato il 
'ace i no. Semmai ci siano del
~~ responsabilità per la sua 
morte sono da ricercare altro
\ C». 

PreL:tsano il contenuto del
la denuncia presentata in Pr" 
,·ura, i familiari di Grazia Ma
ria De Blasi, deceduta ad 82 
.umt il 22 novembre scorso 
nella ~ua calia di Carpignano 
Salontino: al procuratore Catai
J~, Moua hanno ~.:htcsto di ve
l 1fkare ~e ci s1a un nesso fra 

il decesso ed il vaccino antin
fluenzale "Novartis fluad lot
to 142701" miettato dal medi
co di famiglia tre giorni pri
ma. 

Nessun dubbio sull'operato 
del medico di famiglia e cioè 
sul preventivo accertamento 
delle condizioni di salute del
l' anziana prima iniettarle il 
vaccino. Del resto - banno ri
cordato i familiari nell'esposto 
depositato dall'avvocato Paolo 
Spalluto - sia il medico di fa
miglia che del 118 si sono di
mostrati sorpresi dal decesso 
1mprovviso della De Blasi: 

non aveva manifestato alcun 
problema importante di salute. 
Ed era evidente nel suo buono 
stato di salute complessivo. 

L· altro ieri mattina i medi
ci legali Alherto Tortorella ed 
Ermenegildo Colosimo hanno 
effettuato l'autopsia per conto 
della Asl senza poter attribuire 
- per il momento - la responsa
bilità del decesso al vaccino. 

Risposte più chiare e più 
certe arriveranno nei prossimi 
mesi dagli esami tossicologici 
ed istologici che saranno valu
tati anche dal professor Nun
zio Di Nunno, norninalo dai fa
miliari della De Blasi. 

I dati di questi accertamen
ti confluiranno anche in Procu
ra e serviranno a stabilire se ci 
siano i presupposti per avviare 
anche un'inchiesta penale. 

mera monuaria del nosocomio 
leccese. L'esame autoptico sarà 
effettuato martedl dal medico 
legale Ermenegildo Colosimo. 

Nel frattempo si fanno stra
da alcune delle ipotesi riguar
danti le cause che hanno potuto 
determinare il decesso della ne
onata. Secondo alcune supposi
zioni. può essersi verificata una 
crisi respiratoria o essersi mani
festata la sindrome da aspirazio
ne di mecottio (Sam). Questa 
sindrome ~ una grave complica
zione polmonare del neonato, 
che si verifica quaudo, in utero, 
il mecottio possa dal feto al li
quido amaiotico e viene quindi 
inalato dal feto aJI'interno del 
polmone. L'asp.razione di 
mecottio può determinare, alla 
nascita, una polmonite chimica, 
un' ostruzione meccanica. par
ziale o completa, delle vie respi
ratorie. 

l due coniugi sono compren
sibilmente scossi da quanto ac
caduto e sono sopportati moral
mente da amici e parenti; aldilà 
dell'esito delle indagini rimane 
per tutti la triste consapevolez
za di non poter abbracciare più 
la piccola creatura. 

Il bimbo godeva di buona 
salute ed aveva fano l'ultima 
poppata verso le undici di sera 
prima di prendere sonno nel 
letto matriniottiale accanto alla 
manima. Madre di altri due 
bambini, 22 anni e con origini 
russe, questa donna prestava 
tutte le premure al suo ultimo 
nato. Lo faceva dormire a con
tano con lei: non accanto, nel
la culletta. O con gli altri bam
bini, mantenendo il contatto at
traverso le ricetrasmittanti per 
neonati o con il più sofisticato 
sistema di webcam. Lo voleva 
accanto a se', il suo Carmelo. 

Ma tutte queste accortezze 
non sono bastate a scongiurare 
uno degli incidenti in cui in
cappano i bambini in tenera 
età: il rigurgito. Non hanno ab
bastanza forza per tossire e 
per espellere eventuali residui 
di latte o di cibo, se non di ca
tarro. E muoiono soffocati se 
non vengono aiutati dagli adul
ti a liberarsi dei liquidi che 
ostruiscono la respirazione. 

E' quello che, purtroppo, è 
accaduto al piccolo Carmelo. 
Mamma e nonna se ne sono ac
cone al risveglio mattutino 
quando era ormai evidente che 
la vita aveva lasciato quel cor
picino. La diagnosi è stata con
fermata dal medico del 118 e 
per questo il pubblico ministe
ro di turno, Giovanni Gagliot
ta. ha concesso il nulla-osta 
nella stessa mattina di giovedì. 

l 
l 
i 
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INODIDEII ASANITA 

«Basta tagli alle strutture private» 
~'appello di Confindustria alla politica: ci sia una migliore collaborazione 
Maddalena MONGIÒ 

La sanità? Passata allo scan
!1', ieri, all'hotel President, 
:1 corso del convegno orga
zzato da Motore sanità e dal
sezione sanità e sicurezza di 

onfmduslria Lecce con l' ap
:llo per una migliore collabo
.zione d1 pubblico e privato. 
non solo. Piano di riordino 

;pedaliero, nomine dei diretto
generali delle Asl, appropria
zza delle prescrizioni: tutti i 
:xli al pettine, insomma, con 
:latori d'eccezione e un par
"ITe delle grandi occasioni. 
resenti i pezzi da novanta del 
:ntrosmistra pugliese: dal se
iltore di Sei Dario Stefano, al
assessore regionale alla Sani-
4 Donato Pentassuglia; al se
retario regionale del Pd, Mi
~ele Emiliano. Non sono man
lte figure di spicco come il 
residente del CdA di Aifa 
\genzia Italiana del Fanna
J), Sergio Pecorelli; Rosario 
calia, consigliere della Corte 
ei Conti. Sul fronte istituzio
ale si è registrata la presenza 
el rettore dell'Università del 
alento, Vincenzo Zara; del di
!ltore generale della Asl 
scente. V aldo Mellone. Lavo
! della sanità privata accredi
tta è stata quella di Giuseppe 
traziota. Il tutto con la regia 
el presidente della sezione sa
ità di Confindustria, Filippo 
.urace. 

Nessuno si è nascosto die
·o a un dito, ma altra storia 

l'assunzione di responsabilità 
che per Emiliano è da rinviare, 
per buona pane, al Piano di 
rientro e quindi al Governo 
Berlusconi che fece questo re
galo alla Puglia o •colpo di ra
spa», come ba definito il segre
tario regionale del Pd il piano 
meglio noto come .. lacrime e 
sangue". Ora, però, ha fano sa
pere Stetàno, si deve passare 
alla fase due, cioè alla sanità 
territoriale (la delibera è, an
che questa, in cottura) che de
ve compensare l'emorragia 
conseguente la perdita dei po
sti letto ospedalieri. 

Pecorelh, invece, ha punta
lo il dilo sull'appropriatezza 

Surace: è se~ 
privilegiato il pubblico 

ma si trovino insieme 
modelli virtuosi 

delle prescrizioni, lanciando 
un'altra allena e rassicurando 
sui vaccini antinfluenzali: 
«C'è un dato: il 40 per cento 
degli ipertesi non si cura. La 
maggior parte di loro finisce 
per dover ricorrere alle cure 
ospedaliere, con tutti i costi 
conseguenti. Del 60 per cento 
che si cura con regolarità solo 
il 6 per cento necessita di rico
vero. È chiaro cbe l'aderenza 
alle cure migliora la spesa sani
taria E sul vaccino: la campa
gna di vaccinazione deve conti
nuare, senza paura». 

E le nomine? Manedl l' as
sessore Pentassuglia ponerà in 
Giunta l'elenco degli idonei al-

la carica di direttore generale 
(ieri è stato pubblicato anche 
l'elenco dei direttori sanitari), 
dopo la ratifica ogni momento 
è buono per le nomine che 
spettano al presidente della Re
gione Puglia, Nicbi Vendola 
Nell'alfollata sala del Presi
dent si percepiva la grande at
tesa per il discorso dell'asses
sore Pentassuglia e la grande 
attenzione per la nomina dei 
manager, sguardo ancora più 
attento ora che si è aperta la 
questione dei limiti rigorosi 
che i direttori devono rispetta
re nelle delibere. 

Sul fronte del rapporto sani
tà pubblica e privata, sia Emi-

liano cbe Pentassuglia banno 
ribadito che non ci sono buoni 
e cattivi, ma è importante una 
corretta integrazione. Una pac
ca sulla spalla. insomma. che 
non è bastata a Confindustria. 
Straziata, infatti, ba ricordato 
come la valutazione della qua
lità della prestazione sanitaria 
è tenuta in scarsa considerazio
ne - secondo il suo punto di 
vista - dai direttori generali 
delle Asl che sono mossi da 
un principio solo apparente
mente coerente e garantista del 
diritto alla salute dei cittadini. 
«Ci dicono che sia importante 
il nostro apporto - ha puntua
lizzato Straziata - e poi ci ri-

troviamo con dei 

r.::to s':i f ato 
che questi dati non siano pub
blici: rimangono nei cassetti e 
la struttura penalizzata dai la
gli deve ricorrere alla giustizia 
per tutelare i suoi diritti•. 

E Surace lancia il suo ap
pello alla politica: •Abbiamo 
bisogno di nuovi modelli di in
terazione e integrazione che 
permettano al pubblico e al pri
vato di dialogare interattiva
mente. La politica privilegia il 
pubblico, ma noi pensiamo 
che attraverso momenti di ag
gregazione, come questo. pos
siamo individuare insieme mo
delli realmente virtuosi». 

L'INTERVISTA Donato Pentassuglia, assessore regionale alla Sanità: «lo non sono un nominato, ci metto la faccia» 

«Non si ostacolino 
le novità: i medici 
facciano la loro parte» 
)ulle nomine dei direttori generali assicura: 
(Martedì l'elenco per la ratifica sarà in Giunta» 
• «Svolgerò il mio ruolo fino 
ll'ultimo giorno». Messaggio 
teno e chiaro quello dell'asses
ore regionale alla Sanità. Do
•ato Pentassuglia. che promette 
ti chiudere il suo mandato con 
isultati certi e intanto cita la 
.ostituzione della Centrale uni
a d'acquisto, il modeUo orga
tizzativo per la tutela dell' Am
•iente. n tutto accanco al mi
;lioramenlo della riorganizza
ione dei servizi in sanità che 
o vede particolarmente impe
:nato a migliorare l'appropria
ezza delle prescrizioni. Su que
to ha chiamato in causa i medi
:i di famiglia suscitando la rea
:ione piccata del presidenle del 
:onsiglio comunale dì Lecce. 
\.lfredo Pagliaro. Ma ha dato 
LDche un assisi a Cittadinanzat
iva-Tribunale per i diritti del 
nalato con cui ha affennato di 
'Oler continuare a collaborare 
JeT avere gli inpul giusti. 

Assessore Pentassuglia, 
ooo è piaciuta la sua free
data ai medici di famiglia. 

Pensa di essere stato inge
neroso? 

•Il sistema deve funzionare 
e i medici di famiglia devono 
fare la loro parte. Dal prossimo 
15 dicembre, se continueremo 
a registrare ricette con codifica 
sbagliata o mancante, ci saran
no dei provvedimenti per mette-
re fme a un modo di agire cbe 
crea problemi al sistema. A Ta
ranto abbiamo gil testato che 
una corretta codifica rende il si
stema più efficiente e mi aspet
to che lo facciano tutti». 

LiDea dura, pen:iò. 
..:Non si tratta di linea dura, 

ma non si può continuare a 
ostacolare il sistema delle codi
fiche o un sistema innov8tivo. 
Da qui alla fine del mio manda
to ponerò a tennine tutto quel-

lf llEUIIERE 
«I direttori generali 
hanno autonomia» 

Donato 
Penlassuglia, 

8SS8SSOI8 
regionale ala 

Sanità, 
~di 

clliudefe i suo 
mandakl 0011 

dali certi 

lo che posso e lascerò a chi si 
insedieri, dopo di me, un pez
zo di lavoro già fano. Ancbe su
gli ambiti di zona ho fissato la 
data del l S dicembre: se non 
avranno speso i soldi cbe la Re
gione gli ha trasferito saranno 
commissariati. lo non sono un 
nominato, sono il quarto degli 
eletti e ci meno al faccia.. 

Perché questa sotlolineatu
ra? 
«Perché non mi faccio tirare 

per la giacchetta da nessuno e 
non mi inceressa di dare rispo
sta ai desiderata di qualcuno, 
anche se viene dal mio partito. 

Come accade nel caso della de
libera per la riorganizzazione 
della rete dell'emergenza-urgen
za. cbe i desiderata di qualcuno 
spingono perché sia ritirata. Mi 
serve poter programmare e la
vorare. Basti pensare che dopo 
4 anni abbiamo scoperto cbe il 
blocco delle assunzioni ha com
portato più sedute aggiuntive, 
più intramoenia e sperperi. So
no state bloccate le assunzioni, 
sono stati fatti andare via i gio
vani laureati: gli ultimi dati par
lano chiaro. Questo non va be-
ne». 

Assessore, ba promesso 

Non mi faccio tirare 
per la giacchetta 

e non mi iilteressano 
i desiderata di qualcuno 

È pronta la piattaforma 
per la prenotazione 

delle visite snecialistiche 
dai medicldl famiglia 

che i cittadini avrebbero 
potuto prenotare esami e 
visite spedalisticbe diretta
mente uegli stqdi dei medi
d di famiglia. È UD ~
lo rimaodalo? 

«Affatto. Abbiamo superato 
i problemi tecnici perché c· era
no sei diversi sq:ftware in uso. 
Ora la piattaforma è pronta per 

l PUNTI NASCITA 
«Tennini in stand by 
Standanl al vaglio» 

partire e stiamo definendo le 
questioni relative ai costi ag
giuntivi cbe gli studi medici do
vranno affrontare. Servono ri
sorse e PfOPrio in questi giorni 

~b~~tos~~:e~~~av~ 
dell'equilibrio di bilancio porte
rò la delibera in Giunta>. 

In questi giorni è DIOIIlata 
la proksta binam.an. dei 
aJIIIÌIUeri ....:;;.u,--;;u•o
penlo dei dlrellori .......... 
li delle Asl per- fat
"' sul filo di ...... duran
te il regime di prorogalio. 
Sanumo ritirate? 
•Sul punto ho risposto in 

Consiglio regionale e poi ho 
parlato con i direttori generali. 
Ovviamente loro hanno autono
mia di gestione e sulle delibere 
fatte in prossimità della fine 
del mandato deeiderà il prossi
mo manager. Ho ricordato. pe
rò, che essendo in prorogatio 
possono deliberare solo sull'or
dinaria amministrazione•. 

E le nomine dei uuovi di
~ generali? 
«Martedl porterò l'elenco 

degli idonei perché sia ratifJ.Ca
to dalla Giunta, da quel momen
to in poi il presidente V endola 

v~~ro:ec~~lel:::~ 
nomine saranno fatte da un al
bo che non ha stilato la Regio
ne. ~glia, ma un'apposita com
aussione». 

Ma per il Piano di riordi
DOy cosa accade se non si 
deciderà entro fine anno 
sui punti nascita? 
«l lennini sono in standby 

perché gli standard sono stati 
bocciati e ora sono nuovamente 
al vaglio. Se arriveranno a feb
braio. come pare, è chiaro che 
non avremo il tempo per mette
re mano alla questione e tocche
rà alla prossima Giunta•. 

M.Mon. 
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Autopsia, primo responso: 
nessun nesso tra il vaccino 
e la morte dell'anziana 

e Nessun nesso fra la somministrazione del vac, 
cino antinfluenzale c la mone di Grazia Maria 
De Blasi, 82 anni, di Carpignano Salentino. 
L'autopsia eseguita ieri mattina dai medici lega~ 
li Alberto Tortorella ed Ermenegildo Colosimo 
su incarico della Asl non ha fatto emergere sint0r 
matologic iMescatc dall'iniezione a cui il mcdi~ 
co di famiglia sonopose la doMa nella prima se~ 
rata del 19 novembre scorso. 
Ma è presto per dire l'ultima parola: il chiari, 

mento definitivo arriverà solo degli esami istolOr 
gici e tossicologici. Dunque, tra un paio di mesi. 
Intanto l' autospia ha messo in luce diverse patOr 
logic soffene dalla De Blasi. 
Sul fronte penale, invece, il procuratore Cataldo 
Mona non ha. per il momento, aperto un fascicOr 
lo dopo la denuncia presentata dai parenti della 
vittima con l'avvocato Paolo Spalluto. I parenti 
haMo sostenuto che la De Blasi abbia martifcsta, 
to sin da subito problemi di carattere respiratOr 

rio e dolori diffusi ed il quadro clinico è andato 
man mano peggiorando fillb alla mone. Il cuore 
dell'anziana ha smesso di hanere dopo 70 ore 
dalla somrninistrazionc del vaccino. 
E per questo hanno chiesto di stabilire se ci sia~ 
no un nesso causale con l'iniezione del vaccino 
"Novartis Auad lotto 142701". E vorrebero capi, 
re anche se il medico di famiglia abbia prevcnti~ 
vamente considerato l'eventualità di una reaziOr 
ne anomale su un soggetto avanti con gli anni e 
con qualche acciacco. • 
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GUAGNANO Ditta sotto accusa dopo il ragno trovato in un piatto, a Salice 

«Mensa, via il gestore» 
Minoranza all'attacco e petizione dei genitori degli alunni 
di Valentina PERRONE 

Ritorna protagonista il bino
mio "igiene-mensa scolastica" 
e l'opposizione ili Guagnano si 
scaglia, compatta, contro l'Am
ministrazione Leone. Il motivo 
delle accuse sta nel fatto che il 
primo cittadino Fernando Leo
ne, secondo la minoranza, non 
ha provveduto alla sospensione 
del servizio di refezione in se
guito all'incresciosa vicenda 
del 2 dicembre scorso, quando 
un ragno è stato rinvenuto con
tomo di verdure somministrato 
ai bambini dell'istituto di via 
V al ente di Salice Salentino e 
che ha portato all'interruzione 
del servizio presso tutte le 
scuole salicesi (in via cautelati
va e ad opera del vice sindaco 
di Salice Alessandro Ruggeri), 
con conseguente richiesta di 
ispezione da parte dell'Asl com
petente. La ditta appaltatrice è 
la "Nuovi Orizzonti" di Mesa
gne, che gestisce il servizio 
presso gli istituti di entrambi i 
Comuni ed è già stata protago
nista, nell'ottobre scorso, di un 
episodio analogo, a seguito del 
quale l'ispezione realizzata dall' 
Asl di Brindisi, richiesta da en
trambe le Amministrazioni, eb
be esito negativo e determinò 
il ripristino del servizio. Per il 

sindaco Leone «non vi è ragio
ne, al momento, per procedere 
con l'interruzione della refezio
ne anche nelle scuole guagna
nesi». Sembrerebbe, inoltre, 
che l'Asl non abbia riscontrato 

D servizio 
La stessa impresa 
gestisce l'appalto 
nei due comuni vicini 

La sruola primaria di Guagnano 

nulla nel corso delle verifiche 
effettuate presso il centro di 
cottura della Nuovi Orizzonti, 
e che mancherebbero solo i 
controlli sul campione preleva
to in occasione del rinvenimen
to del ragno. Tuttavia, per il 
sindaco di Salice Giuseppe 
Tondo, «all'attuale gestore va 
revocato l'incarico>> dal momen
to che le famiglie, opportuna
mente convocate, non hanno 
voluto sorvolare sul nuovo epi
sodio. 

Dello stesso avviso è anche 
l'opposizione guagnanese. «Le 

famiglie di Guagnano e Villa 
Baldassarri - dice il consigliere 
di minoranza Gianvito Rizzo -
sono avvilite da questa situazio
ne e non capiamo perché l'at
tuale amministrazione non è 
dalla loro parte ma da quella 
della ditta. Come gruppo di mi
noranza abbiamo avuto sin dall' 
inizio una posizione netta sulla 
questione: revoca del servizio 
alla ditta attuale, affidamento 
temporaneo a un'altra ditta di 
fiducia e nuova gara d'appalto, 
ma sindaco e consiglieri di 
maggioranza fanno e disfano a 
loro piacimento••. 

Così i consiglieri Gianvito 
Rizzo, Massimiliano Guerrieri 
e Pino Rizzo hanno presentato 
ieri un'interrogazione indirizza
ta al Sindaco Leone, attraverso 
cui chiedono chiarimenti in me
rito alla faccenda, in primis sul 
«perché non si sia provveduto 
a sospendere il servizio alla lu
ce della nuova e incresciosa vi
cenda». 

Intanto alcuni genitori, indi
gnati per quanto sta avvenen
do, hanno avviato una raccolta 
di firme «per richiedere uffi
cialmente un incontro con 
l'Amministrazione e i responsa
bili del servizio per stabilire il 
da farsi alla luce di quanto sta 
avvenendo>>. 
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Cecchini pagati nelle vie di Londra 
la caccia alla volpe ora è in città 
ENIICOAIANCESCHINI 

L'Italia alla Ue 
"NonselVono 
altre manovre" 
>L'Eurogruppo:sforzi mapgiori. MeJkel correygeil tiro 
>Intervista a Monti: nuove regole, cambiamo il Trattato 

POunCA 
RIBElLA TI 
AICORROTn 

EZIO IIIAURO 

NEL giudizio negativo che 
l'Eurogruppo e Angela 
Merkel hanno dato ieri 

dell'Italia pesano cenamente 
il ritardo delle riforme, la cre
scita del debito pubblico e la di
soccupazione galoppante. Ma 
quanto pesa la corruzione dila
gante squademata daDo scan
dalo della mafia romana e l'im
pressione paralizzante di una 
politica incapace di reagire? 

L'idea del Paeseiniformabi
le nasce infatti proprio da qui. 
Nelle mazzetta del Mose 
sprofonda la giunta di sinistra 
veneziana, a Roma i terroristi 
dei Nar costruiscono un siste
ma di controllo sugli appelti al
l'ombra del sindaco Alemanno 
alleandosi con le rooperative 
rosse e con uomini del Pd, al
l'Expo si raggiunge la perfezio
ne riesumando per gli appelti 
un software tecnico dalle tan
genti a 360 gradi già speri
mentatoaU'epocadiManiPuli
te formato da Greganti per il 
Pd.Frigerioperilcenttismopo
st-democristiano, GriDo per 
Forza Italia. 

SEGUEAPAGINA35 

ROMA. Uno sforzo maggiore entro marzo per ridurre 
il debito: questa la richiestadall'Eurogruppo a Italia, 
Francia e Belgio. l ministri dell'Economia e delle fi. 
nanzedell'Eurozona,riunitiaBruxelles,convalidano 
la decisione della Commissione europea di rinviare a 
marzo il giudizio sui tre Paesi ca rischio di non rispet
tare il Patto dl stabilità•. Per il ministro dell'Econo
mia italiano Pier Carlo Padoan non c'è •nessuna ri
chiesta di misure aggiuntive: la legge di stabilità 
Z015 attuata in modo efficace rilancerà l'economia 
italiana>. L'ex premiar Merlo Monti: «Carubiamo il 
Trattato•. 

BONANNI,O'AAGENIOEFUBINIDAPAGINA2APAGINA4 
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VAlfN11NACONTI'APAGINA28 

La cupola: ci compriamo 
mezza Prefettura di Roma 
ROMA. L'inchiesta Mafia Capitale svela una litta rete 
di contatti ai quali i componenti della banda si rivol
gono per seguire l'iter di un appalto, per curare gli in
teressi di un 'amico" o per acquisire informazioni Dal
la Prefettura al Vicariato alla Guardia di Finjmza,l'o
biettivoèagevolareglialfariAgennaioSalvatoreBuz
zi,acapodellaCooperativa29Giugno,affarmacbecse 
stamo a compra' lll8'ZZ8 Prefettura•. Buzzi discute di 
un incontro con Gianni Letta E nelle intercettazioni 
spunta il sottosegretario Castiglione. L'ex sindaco di 
Roma Gianni Alemanno, intervistato, si difende: non 
ho mai Jr8SO soldi «Carminati? Pensavo fosse morto 
o in pensione. Ho sbagliato i collaboratori•. 

BONINI,FAVAlf. TONACCI, VINCEN21 EVITALE 
DA PAGINA 6A PAGINA 9 

Surftra tv, rete 
e carta stampata 
l'infonnazione 
diventa ibrida 

R.VODIAMANJl 

L'ATlANTE di Demos d&
dicato al rappotto li'a 
"Gli italiani e l'infor-

1118Zioao" desCriw l'al'l'el'
marsi di un sistema •ibrido" 
(percitareunadelinlzionedi 
Andraw a.adwick). Dove D 
riaJno ai new media non 
-=lude i media tradizionali. 
Ma si traduce in nuove e di
WI'III! fanne di integrazione. 

ALLE PAGINE 36 E 37 
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"Scolpisco i glutei come un artista" 
tutti pa2Zi per il Pi~dellato b 
EMANUELAAUOISIO 

La madre di Loris Stiva~ Veronica Panarello, viene portata in Procura dalla polizia 

l.Dris, la madre interrogata per ore 
n marito: mi cade il mondoadda;so 

SANTACROCECAMERDIA (RAGUSA) 

VERONICAPanarello,lamammadelpiocoloLoris,èstataintarrogatafi
no a tarda notte negli uffici della Procura di Ragusa. D marito: •Se è 
stata lei, mi cade il mondo addosso. Non èi posso credere•. 

ALLEPAGINE18E19 
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L'Europa 
salvata 
dai ragazzi 
diErasmus 
Mai visto tanto pessimismo 
sul futuro dell'Unione: 
serve uno scatto dei giovani 

niiOTIIY GARTON ASH 

MARIO, studente italiano, 
mi dice che ce l'aveva 
conme.Sieraarrabbiato 

per l'articolo che scrissi dopo le 
europee di maggio, in cui criti
cavo la cendidatura di Jean
ClaudeJuncker alla presidenza 
della Commissione europea de
finendola la risposta più sba
gliataaldiffusoscontentoemer
so da quell'elezione. Ora che 
Junckm-tirafuoridalcilindroun 
paochetto di investimenti a so
stegno della trabaUante econo
mia europea e l'ex primo mini
stro polaoco Donald Tusk si pre
para a presiedere il primo verti
ce dei capi di governo dell'Ue, 
vale la pena di tornare a ~ 
darsi chi salvwà il progetto Eu
ropa. La mia risposta è che non 
si può salvare senza un più atti
vo coinvolgimento di Mario e 
dei suoi contemporanei, la ge
nerazione Erasrnus e Eeasyjet. 
Ovviamente il salvataggio esi
ge anche valide politiche dal
l'alto. Ma Super Mario cioè Dra
ghi, il presidente della Banca 
Centrale Europea non può far
cela da solo, neppure con un al
tro migliaio di miliardi di dollari 
inbilancio.Serveancheilgiova
ne Merlo. Non ho mai visto tan
to pessimismo intellettuale ri
guardo al futuro dell'Ue tra chi 
(come me) ne è stato appassio
nato sostenitore_ Le cause sono 
principalmentetre.lnnanzitut
to l'Eurozona Loukas Tsouka
lis, un~ autorità in materia, non
ché filoeuropeo, ossmva che •il 
progetto era sbagliato tanto 
quanto le adesioni•. 

SéGUEAPAGINA35 

LA I'OU!IIlCA. 

Quelli che Il nuovo libro di 

Infarto sul palco 
addio a Mango 
"Togliete il video 
della sua morte" 

CARLOMOAfTil A PAGINA 58 

si scandalizzano 
perle felpe 
alla Scala 

NATAUA.ASPI:SI 

UN SANT' AMIIIIOGIO alla 
Scala come tanti, con 
la polizia in assetto di 

botte, tre volte più abbon
dante dei bastonati dei oen
tri sociali che sono stati di
spersi prima dell'arrivo dei 
"privilegiati", come li chia
mavano urlando i manife. 
stanti tra fumogeni e sassi. 

SéGUEAPAGINA34 
PAOI.AZONCAAPAGINA59 
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Psichiatria. Ansia, psica;i, depressione: è allerta giovani •Ortopedia. Al congressoSiot la prima indaginesull'algodistrofia: c'è una cura ma va fatta subito• 

Sessualltà. La quiete uccide l'era;: come combattere il rifiuto delle emozioni•Rkerc:a. I "cervelli italiani nel mondo" si confrontano nelsummitdi Houston• 

Solidarietà. La marntonadi Telethon ritorna fino a domenica: l'appuntamento in tv e nelle piazze•.ua-ntaz~o-. II colesterolo Ldl: le mosse perridurlo• 
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In copMtlna: 
Qual è la natura del 
big bang, l'origine 
improvvisa • violenta 
del nostro universo? 

In edicola e su iPad 
'1/,JJ • / 

;. NOIA:VOI q GUGLIELMO PEPE 

L'Italia ha bisogno degli Ogm? 

A BBIAMO bisogno degli Organismi geneticamente m~ 
dificati? Anche l'Italia dovrà rispondere alla doman
da, perché la UE vuole riconoscere la sovranità e l' au

tonomia dei singoli Stati nella coltivazione degli Ogm. Le 
multinazionali del settore sono felici perché avranno qualche 
chance in più (adesso solo tre paesi europei producono il mais 
81 O, l'unico autorizzato). Da noi, il ministro dell'Agricoltura 
Maurizio Martina si è più volte detto contrario. Ovviamente il 
tema sarà molto discusso all'Expo 2015. D'altronde è giusto 
sperimentare gli Ogm, senza rischi di contaminazione, per
ché la ricerca non va bloccata. Tenendo però presenti vari 
aspetti (politica agricola ed economica, sicurezza alimenta
re, salute umana e ambientale ... ), sui quali uno prevale: la 
qualità del cibo italiano. Come i beni artistici, culturali e arn
bientali,questoèunaltropatrimonionazionaledadifendere. 

guglielmpepB41glllail.com 
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Come proteggere i globuli bianchi 

DI ESPORRE A INFIEZIC)NE 

ORGANISMI 
GIÀ INDEBOLm 

ADEGUATI TRATTAMENTI. 
E SOPRATTUTTO FARE 
PREVENZIC)NE 
IN MODO CORRETID 

N eutropenia: 
un problema 
gra-Je, che va 

a complicare ulterior
meme il quadro cliniCo 
di pazienti~ colpili da 
patologie oncologiehe. 
Come sempre, in am
bito sanitlrio la preven
Zione è fbndamentale, a patiD di 
farla nel modo corretto.LD spiega 
Il professor Paolo Marchet!i, pro
fessore ordinario di Once~ 
all'Università La Sapienza di Roma 
e direttore dell'Unità operatMI di 
Oncologia derospedale romano 
'iarMndra 

Portiamo dall'Inizio: 
che cos'è lo neutropenlo! 
E la riduzione del neutroflli, 
una componente importante 
del globuli bianchi, che awie
ne in seguito a un trattamento 
chemioterapico. Il quale colpi
>ce in modo specifico le cellule 
tumorali, ma anche quelle del 
11idollo osseo. riducendo così 
1a produzione di queste cellu
·,e eh e sono molto importanti 
per la nostra protezione. 

Quali sono 
le conseguenze! 
B1sogna specificare che è si
gnificativo non tanto il numero 

dei neutroflli quanto 
l'aumento del rischio 
di Infezioni e quindi lo 
SV1Iuppo di quello che 
si chiama neutropenia 
febbrile: una riduzio
ne di globuli bianchi 
che si accompagna a 
febbre ed è l'espres

sione di una maggiore firagilità 
dell'organismo nei confironti 
delle aggressioni dei batteri. 
E un evento awerso molto 
grave, per il quale il 9,5% del 
pazienti ricoverati per neutro
penta febbrile muore in segui
to alle conseguenze dell'infe
zione. Per questo sono state 
messe a punto linee guida 
internazionali che indicano i 
migliori trattamenti. 

Che coso prevedono? 
Dipende dal tipo di chemiote
rapia utilizzata In funzione del 
tipo di tumore e delle condi
zioni cliniche del paziente. In 
accordo con quanto condMso 
a livello Internazionale, d sono 
trattamentl per i quali H rischiO 
di sviluppare neutropenla feb
brile è superiore al 20% e per 
i quali bisogna prendere prov
vedimenti preventM; quelli con 
probabilità comprese fra Il IO e 
il 20% per 1 quali è necessario 

valutare specifici fattori di ri
schio, come l'età superiore al 
65 anni, basSI livelli di albumina 
o alterata funzionaltta epatica 
Poi cl sono quelli con possibiltta 
Inferiori al IO% per i quali non 
c'è bisogno di trattamenti pre
...entM. Con molti degli schemi 
chemioterapiCI utilizzatlla pro
babilità di neutropenla è elevata 
e occorre valutare per ciascun 

paziente, e in ogni momento 
clinico, Il rischio di SV11uppare 
neutropenia febbrile. 

Che conseguenze ha 
lo neutropenlo sul/o quolftù 
di vita del pozJenU? 
Di per sè nessuna Ma aumen
ta il rischio di SV11uppare più 
frequentemente un'Infezione 
in pazienti già fragili proprio 

Teva nel campo del tarmad spedalistk:l concentrala sua a!!Mtà 
di sviluppo ne1rarea dele malattie neurologiche, del dolore, dette 
malattie oncologk:he, respiratorie e della salute della donna, oltre 
che nel settore del tarmad tHotecnologld e blosimllar1. 
Grazie alla ~tra la sua esperienza globale e nMOVUJone 
terapeuljca. Teva fumlsce divene opZioni terapeutlche e molte 
persone 1n tutto u mondo già beneftctano delramplo portrollo di 
prodollllnnava!M, blosimiliari e del farmaci equivalenti di Teva. 
L~ a lungo termine di Teva In Oncologta è quello di fcmlre 
farmacllnnoYa!M e tecnologlcamente avanzali creando un ampio 
portfbllo In grado di rtspondere aHe esigenze del pazienti e di 
mlgflotame la qualità della vita 
l listino oncologtco di Teva Include opZioni terapeullche che 
pongono una parUcolare attenZione ala prevenzione e alla 
gestione della Neutropenla Indotta dala chemioterapia o al 
trattamento del dolore oncologtco episodico Intenso. 
La sua plpellne comprende Inoltre divene molecole e farmaci 
biologici e rappresenta una grande promessa per fUture terapie 
contro neoplasle ematologlche, tumor1 solidi e per la terapia del 
dolore. 

fr '' u·. 

l...,.ulodti neutrotlll 
sono un tipo cii J1obU1o 
bianco che ha IUnzlonl 

.. --clel'orpnlsmo 
canb'O Iniezioni 
~. flln&lne. 
~150-111% 
del &lobull bianchi e sono 
prodotti cl-' mldalo 
osseo In quantità cl 100 

~·pomo· ..._una vita media cl 
7-10 ore nel sanaue e cl 
alcuni &k>ml nel t.ssutl. 
CatDnno e c11sCruJ1ono 
le sostanze ......... 
--.so la fatiDdiDsl, 
cioè 111pr1SCOIIO ~ 

estnnele l cllsCruJiono. 

perché hanno una malattia 
oncologlca 

Qual è lo scopo 
dellnJUDmenti7 
È quello di evitare che la ri
duzione dei globuli bianchi 
determini un'infezione. Può 
succedere anche di dover 
intervenire su un paziente 
che ha già svolto una corretta 
profilassi, oppure che non l'ha 
fatta perché aveva un rischio 
basso, ma che ha SV11uppato 
ugualmente la neutropenia 
In queste situazioni esistono 
schemi di terapia specifica con 
antibiotici ad ampio spettro 
che garantlscono nel maggior 
numero di casi l'eradicazione 
dell'infezione ftno a quando 
l'organismo non riprende a 
produrre globuli bianchi, circa 
12-14 glomt dopo la sommini
strazione della chemioterapia, 
e tutto riprende a funzionare 
normalmente. 

Primo ancoro però 
sllb prevenzJoner 
La si effettua con farmaci, ( G
CSF fattori di crescita dei granu
lociti), che stimolano il midollo 
a produrre i globuli bianchi e 
anche i neutroflll, e bisogna 
agire quando la neutropenia 

febbrile non si è ancora veri
ficata La pre...enzione va però 
effettuata In modo corretto. 
Faccio un esempio calcistico: 
un centrocampista che vuole 
lanciare un attaccante non gli 
dà Il pallone nel punto in cui si 
trova al momento del tlro, ma 
più avantl, nel punto verso cui 
sta correndo. Quindi: aspetta
re che la neutropenia febbrile 
si verifichi è come dare il pal
lone dove ormai l'attaccante 
non c'è più. Il trattamento va 
fatto prima, per avere un cor
retto gioco di squadra 

Qual è/o sJtuozloneodlemo 
del/o curo In /tollo? 
Sono disponibili farmaci che 
aiutano a pre...enire la neutro
penia febbrile. Oltre a ridurre i 
rischi connessi a questo effet
to collaterale, numerosi studi 
dimostrano che con l'utilizzo 
corretto dei fattori di cresci
ta si riesce a somministrare 
meglio la chemioterapia. otte
nendo quindi risultatl migliori 
nel trattamento dei tumori. 
Serve una maggiore aderen
za alle linee guida e proprio 
per questo sono previsti nu
merosi programmi informatM 
e formatM. Intanto la ricerca 
scientifica continua. 
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l DENTIFRICI 

Sul mercato 
ci sono almeno 
1940dentifrid 
con prezzi 
che vanno da .... ,_ 

-Hanno atto potere abrasivo. 
Devono avere un valore inferiore 
a 90 ROA (Relatlw Dontin 
AbrasMtyl per non oeah! danni 
di usura; !iO ROA è U.....,.., ottlrnole 

Alle-
Sono composti da lf19"'dlenti 
naturali con erbe (menta, 
eucallplo. ecc) ed alcuni 
sono anche certificati COJM 
prodotti biologici 

Dentlfric:l. Ve ne sono 1.940diversi con ca;ti che vanno 
da un euro sino a 11. Quelli con principi attivi registrati come farmaci 
~~--------

e quelli c05ITletici. Se non si hanno particolari problemi, l'uno vale l'altro 

i..Qu l' CUORE ~ ' AITENil 
AU.'LDL 
Il recente congresso 
nazionale dell'ADI 
(Ass. ~-Dietetica e 
Nutrizione clinica) ha 
passato in rivista 
molte criticità. 
Primeggia 
l'insuffictenza di 
qualsiasi dieta 
dimagrante se manca 
il recupero di uno stile 
di vita più attivo. 
Come troppe volte 
ho senno, l'obesità va 
prevenuta fin 
dall1nfanzia perché in 
età adutta i risultati 
sono quasi sempre 
deludenti e il 
recuperodetpeso 
entro sei mesi è la 
regola più che 
l'eccezione. Un altro 
messaggio riguarda 
la precocita degli 
Interventi per 
normalizzare la 
colestero~ia.ed in 
particotare la frazione 
LOL.Parechecircail 
37%degli italiani 
(dati dello studio 
Check), abbia ~na 
colesterolemia 
superiore al target 
consigliato perla 
prevenzione 
cardiovascolare. 
Anche in questa 
srtuazione 
l'intervento 
correttivo può e deve 
giovarsi di una dieta 
ridotta in grassi saturi 
e di un recuperodel 
motofisicomaconla 
possibilità di 
ut•lizzareanche 
1ntegratori adeguati 
(fitosteroli, ecc. dopo 
consultazione 
medica). Se queste 
misure non 
raggiungono to 
scopo si dovrà 
ricorrere ai farmaci, 
comelestatine,che 
non solo abbassano il 
colesterolo ma 
sembrano avere 
quakosa in più 
contro 
l'infiammazione eia 
prevenzione 
dell'integrità vasale, 
specialmente 
quando prevale 
l'aggravante della 
locali=2ione 
addominale del 
grasso. Prevenzione 
quindi e terapia 
purché suggerite da 
uncompetenteenon 
dagli amici o dagli 
spot. 
~com 

poeomlra~»losl 
AbrasMstop 

ASALUTEdellaboocadipendeinnanzitutto 
dalla quotidiana igiene orale. Lo sanno 
tutti ormai, lo sanno bene le aziende. Ba-

. _,.sta sfogliare un motore di ricerca online 
--~,.:cAl'alla voce "dentifricio" per trovare ben 97 

pagine con L940prodottida~nodi lall.ZSeuro. 
Gli spazzolini manuali partono da 0,69 euro, da po
co più di lOquellielettricifinoa 160.Allaportatadi 
tutte le tasche ed esi9enze.In farmacia. Sllpermer
cati, profumerie, migliaia di tubetti promettono di 
prevenire, curare carie, denti sensibili, tanaro, gen
giviti, alito cattivo, denti gialli. 

Gli italiani acquistano il dentifricio più che altro 
nella grande distribuzione che (secondo i dati del 
rapporto 2014 di Cosmetica Italia, l'associazione 
deUe imprese cosmetiche italiane) registra 689 mi
lioni di euro di fatturato. Circa 3 milioni le farmacie 
che, comunque, hannomaggioratodel2,7%leven
dite di prodotti specifici. L'orakare riguarda con 
1'8,5% del fattufllto (oltre 692 milioni di euro) 
un'importante fetta del mercato dai cosmetici, tra i 
pochiadavervistonel2013ilsegnopositivo:+1,2% 
neUevenditerispettoal2012. 

Ma il consumatore come si orienta tra prezzi tan
to diversi e pubblicità che promette di tutto? •Di
pende dalle esigenze personali. I dentifrici sono re-
golati da 3 leggi diverse e due procedure ammini
strative: sono specialità medicinali (sec'èunprinci
pio attivo per curare una patologia. con un lungo e 
costoso lavoro di ricerca prima e registrazione dopo 
come farmaco. venditasoloinfannacia).dispositivi 
medici se c'è un meccanismo terapeutico non far
macologico per curare, per esempio, la sensibilizza-

L'IGIENE ORALE 

zione dentale: non serve autorizzazione ma~ 
tura CE. Vendita solo infannacia_ Ci sono poi i denti
frici cosmetici, per la nonnale pulizia della bocca Si 
vendonoalsupennercatocomeinfannaciaequesto 
può confondere il conswnatore. Molti i casi border
line ... Se si tratta di una specialità il prezzo si giusti
licaperlaricerca.pericosmeticiilprezzolofailmer
catoenonèindicazionediqualità.Senoncisonopar
ticolari problemi la scelta è facile e il risParmio an
che•, spiega Carmine Guarino, che all'Istituto Su.. 
periorediSenitàdirigeilCentroNazionaleONDICO, 
controllato dalla Commissione Europea di Bruxel
les, responsabile certificazione CE dei dispositivi 
medici. 

•Moltopiùimportante-aggiunge-èlospazzolino: 
non molto duro, non molto grande, da cambiare 
spesso, usarebene,evitarequelliconlibreanimali, 

SCOVOLINO INTEADENTA.LE 

Utile a rimuovere placca e cibo 
intrappolato tra i denti, in caso di 
fesswe interdentali larghe, gengive 
ritirAte e zone con impianti 

Movimento 

per non 
danneggiare 
la gengiva 

Un paziente 
su5(21%)cambia 
dentista in base 
alle tariffe: 
vincono i coupon 
pervlslteepulizia. 

naturali, lavarsi i denti subito dopo un pasto, fare vi
site periodiche dal dentista•. 

In quasi tutti i dentifrici ci sono tracce di aUergeni 
e ingredienti "indesiderati", tipo peg, sodio lawyl 
solfato, parabeni, siliconi, anche triclosan, l'anti
batterico sconsigliato in Svezia dal ministero della 
Salute. Troppa chimica in bocca segnalava una re
cente Indagine del settimanale dei consumatori il 
Salvagente. •D dentifricio ovviamente non va ing&
rito ma se pur lo fosse per una volta non fa ceno ma
le. Piuttosto occom~ stare attenti alla polvere di sili
cio, abrasiva, che sta in tutti i dentifrici: basterebbe 
sop~ in mano comparativamente diversi tu
betti e scegliere queUo meno pesante che sicura
mente ne contiene di meno•. consiglia Guarino. 

Per LucaLevrini, presidente del corso di laurea in 
Igiene Dentale, università deU'Insubria. dirigente 

MARTE~~~~I44 

s...--
Cost.ano di più perché contengono 
principi attM per curate patologle, 
prevedono ricerche lunghe e costose 
trafile di reglsnazlone_ Si vendono 
solo In fannacla 

Bocca ben pulita 
La pulizia dei denti è essenziale per combattere 
placca, tartaro e resti di cibo che provocano carie, 
alitosi, degrado dello smatto, gengivite, ecc 

SPAZZOLINO 
TRADIZIONALE 

Ha una durata 
di circa 3 mesi 

Setole 
a45°della 
gengiva per 
pulire superfici 
esterne 
ed interne 

~ 
Qui si dispone 

PULIZIA 
DAL DENTISTA 

Vanno rimosse 
le incrostazioni 
di placca e tartaro 
della superficie 
dei denti. Si 
esegue almeno 
una volta all'anno 

l'acqua sola ---...----
o conii 
collutorio 

.._ 
Idraulica o -Spinge 
U liquido wrso 
il beccuccio 

Impugnatura 

Regolatore 
d'intensità 
del getto 
d'acqua 

O Non 
dimenticare 
la base dei 
denti e Infine 
la superficie 
della linguo 
con movimenti 
avanti e indietrt 

medico Ospedale Macchi. Varese, egli eccipienti so
no in genere tensioattivi scbiumogeni per rendere 
più gradevole lo spazzolamento dei denti e non c'è 
evidenzascientilicacertachepossanofarmale•.lm
ponante piuttosto, sottolin8a. «verificare suDa con
fezione l'abrasività dei dentifrici. specie quelli 
sbiancanti: non deve superare i 60 RDA. Relative 
Dentin Abrasivity. Se maggiore può causare danni 
aDo smalto, usuraemaggioresensibilitàdeidenti•-

Anche per Bartolomeo Lofano, dentista a Bari, 
«un dentifricio vale l'altro. Pure quelli specifici uon 
fannomiracoli!Importanteèspazzolarebene,conla 
modalità giusta e il tempo giusto. fare controlli pe
riodici, cambiare spesso spazzolino, usareocavolino 
o filo interdentale.ldropulsore. Igiene orale scrupo
losa anche per i denti su impianti. «Sono Inzirconio 
e pon:el1ana. non si possono carian> ma l batteri di 

, 
l 
f 
i 
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fjJ. 

~ Dio~ ...-t 
Hanno un meccanismo 
terapeutico non farmacologico. 
come per la sensibilizzazione. 

l più diffusi. In genere hanno 

Si vendono solo in farmacia 
con marcatura CE 

una dose di fluoro di 1450 ppm 
contro 11 arie; per i bimbi devono 
-.e1000 ppm. SI >enclono In 
supennercati, pmlumerie. farmacie 

!iPAZZOLINO 
ELETTRICO 

Sequenza 8 Elemento 

La restina si adana 
ad ogni singolo 
dente. Dura 

di pulizia con 
lo spazzolino 
elenricoo 
tradizionale 

~sost•u1b1le 

fs~f.un~~~ mca 3 mesi .. _,. ...__ ... @ ~AOCAft 

Durata totale 
clel!.pullzill 
C1rca 2 minuti 

ogni AIUta ~ • Durotopor ·v;~kA'~"'"""'' ~, 
Cuca 30 secondi ~ 

FILO 
INTERDENTALI 

Viene usato ogni 
g•orno per rimuovere 
lo strato di placca 
dalle superfici laterali 
dei denti ed eventuali 
resti di cibo 

• Inserire il filo 
con cura tra due 
denti, tenderlo 
e fare ptccoli 
movimenti a Dg zag. 
L'•giene (nle può 
finire con l'uso 
di un colluttorio 

• 
TOitiiNI -Fa 7600 
oscillazioni 

placca e tartaro possono compromettere l'osso i& 
tomo all'im.piantoe rendere meno stabili le viti in ti
tanio e le protesi che vi sono ancorate•. 

Per prevenire la carie il fluoro è ingrediente .,.. 
senzialein tutti i dentifrici. Pergll adultiladosecon
tenutadev'esseredi 1450ppm,comeraccomanda
no le Linee guida nazionali. Valore ~to nella 
maggior parte dai prodotti in vendita. 

Dentifriciolluoratoecuradallaboccainattesadel 
bebè. •In grevi danza la donna deve curare in modo 
particolare l'igiene orale, perché la nora batterica 
cariogena passa al neonato attravenoil contatto fin 
dai primi giorni di vita•. awerte Antonella Polim& 
ni. Odontoiatria pediatrica Università La Sapienza. 
La prevenzione della carie dei bimbi comincia quin
di già dal pancione e con l'allattamento. 

... -... confezioni 

~ 
doWo50m 
cl fdo o nastro 
cerato o meno 

Forallo-lo 
Agevolo l'utilizzo 
del filo nelle zone 
della bocca 
di difficile accesso 

...,.,.._,..,.,.. 
[)AflR1oAtl,lf(/OIIALI/ 

_Tt .. I'>OHICITll't/ 

L'IGIENL 

~-.-~u~~el~~-~ 
meglio del manuale 
(che rimane n p~USii:O) 
Oeddoasetole e materia.U 

TRUMENTO di pulizia per 
~ .. eccellenza,lo spazzolino 

èilveroprota~nistadel
l'igiene orale. Sempre più per
fezionatosianelletanteversio
ni manuall (collo flessibile per 
assorbire l'eccessiva pressione 
della mano durante lo spazzo
lamento, manico antiscivolo 
per un maggiore controllo nel 
lavaggio, setole in nylon per 
non irritare le gengive, colori 
gradevoll, testine piccole per 
raggiungere gll angoli più lon
tani della bocca e cosi via), sia 
nelle numerose versioni dei 
modelli elettrici, iper-tecnolo
gici, con anche cinque possibi
lltà di spazzolamento per un 
utilizzo personalizzato dello 
strumento. 

Dalle Unee Guida Nazionali 
per la promozione della salute 
e la prevenzione della patolo
gie orali in età adulta, aggior
nate l'anno scorso, quelli elet
trici sono raccomandati rispet· 
toaitràdizionalispazzolinima
nuali ma I'BZ% degll italiani 
continua a preferire il manua
le. n problema in più è che non 
lo cambiano spesso come do
vrebbero (almeno ogni 3 m& 
si). •La qualità di uno spazzoli-

no dipende da tanti fattori•, 
puntualizza Laura Strohmen
ger coordinatrice del Centro di 
coUaborazione Oms di Milano 
per l'epidemiologiaeodontoia
tria. «Le setola hanno un ruolo 
importante, ma va anche con-
siderata la qualità dei materia
ll plastici utilizzati visto che fi. 
niscono direttamente in boc
ca, l'ergonomia e il rispetto d& 
gli standard internazionali che 
peròsonofacoltativi.L'aspetto 
più importante non è la durez· 
za, ma l' IIITOtondamento delle 
punte delle setole che non d& 
vono intaccare lo smalto dei 
denti. Se le setole dopo il tagllo 
non sono lavorate in modo da 
rendere il più possibile unifor
melasuperficiedicontattocon 
i denti,la possibilità di intacca
relosmaltodiventaun'ipotesi 
realistica•. 

Per Luca Levrini è importan
te ricordarsi che ci denti non 
devonoesseresfregatimaluci
dati per non creare microfrat
turenellosmaltoeusuraacau-
sa abrasiva e non batterica co
me con la carie. Un fenemeno 
che riguarda oggi la maggior 
parte della popolazione. L'usu
ra può essere anche chimica: 

t+:WW:.~:: 
www.igieneorale.info 

quando mangio qualcosa il ph 
si riduce e lo smalto si dissolve 
se non lavo i denti dopo una 
mezz'ora quando il dente he 
awto il tempo di remineralizz
zarsi e lo smalto è meno debo
le•. Sappiamo dawero •acca
rez:zare•inostridentimentreli 
laviamo? 

n fatto è che, conferma uno 
studio del British Dental JoiJI'
nal, nella comunità scientifica 
internazionale non c'è unità di 
consenso sul metodo migliore 
di lavarsi i denti Due dentisti 
ricercatori dell'University Col
legediLondrahannoeeamina
to le tecniche di spazzolatura 
manuale descritte nei libri di 
testodiod.ontoiatriaeigiene.le 
istruzioni fomite da aziende 

Mai sfregare, occorre lucidare 
Esistono sei metodiche diverse 

produttrici di dentifrici e spaz
zolini. le raccomandazioni cli-
niche di 10 associaziorù nazio.. 
nali di dentisti in vari paesi. La 
maggior parte dalle fonti con
siglia di spazzolare due volte al 
giorno per almeno due minuti 
ma non sembra esserci un ac
cordo sul metodo migllore tra 
sei metodiche dival'se. Soprat
tuttosull'angolo ( 45"?) con cui 
appoggiare lo spazzolino sulla 
superficie del dente e il movi
mento inferto della mano aUo 
spazzolino (dall'alto in basso 
nell'arcatasuperioreedalba&
so in alto per l'inferiore? Rota
torio?). D dibattito continua. 

(a.mess.) 

Neonati 

---------------------------

•Dopo ogni poppata 
vanno pulite te 
gengive dei neonati 
con una garza 
imbevuta d'acqua o 
di soluzione 
fisiologica. Poche 
mamme lo fanno ma 
è essenziale per la 
salute della bocca•. 
avverte Antonella 
Polimeni, direttore 
Pedodonzia 
Policlinico Umberto l, 
Roma. Dai 6 mesi al 
sei anni, quando 
spuntano i denti da 
latte, le linee Guida 
del ministero della 
Salute, aggiornate un 
annota, prevedono la 
fluoroprofllossi per la 
prevenzione della 
carie solo con 
dentifrici contenenti 
1000 ppm (parti per 
milione)difluoro,2 
volte al giorno, in 
dose pea-size, cioè 
quanto un piseUo. 
Non più compresse, 
gocce o pennellature 
di fluoro neanche 
dopoi6anni. 

l 
l 
~ 
; 

Da verificare sulla 
confezione del 
dentifricio scelto per i 
bimbi la quantità di 
fluoro contenuto. 
Fino ai 3 anni sono i 
genitori a lavare i 
denti al bimbo (con 
spazzolino morbido a 
testina piccola, 
spazzolando, almeno 
5 volte, dalla gengiva 
verso il dente), e 
continuare a 
controllarli durante to 
spazzolamento fino 
ai 5 anni. «l piccoli, 
specie fino ai 4 anni, 
hanno ancora 
problemi a deglutire, 
possono ingerire 
parte del dentifricio 
mentre lavano la 
boccaec'èforte 
evidenza che l'uso di 
dentifricio con 1000 
ppmdlftuorofinoa 
516 anni di età si 
associa a un aumento 
del rischio di fluorosi 
con macchie 
indelebili dello 
smatto»,dice 
Polimeni . 

(d.,.,.5.) 
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flroide/1 
Dal20 15 il carcinoma 
alla tiroide sarà nei 
paesi industrializzati il 
secondo tumore più 
frequente nelle 
donne. l'allarme dal 
congresso nazionale 
dell'Associazione 
nahana della Tirotde 
1 AlT) che si è tenuto a 
Milano. l'aumento, 
secondo gli esperti, è 
dovuto soprattutto a 
piU frequenti 
screening nella 
popolazione e reperti 
occasionali da 
ecocolordopplerdei 
vas1 del collo. Ma 1 
tumori scoperti così 
sono piccoli e meglio 
curabili. «Circa il1 0% 
degl• italiani- ha detto 
Paolo Beck-Peccoz. 
ord1nanodi 
Endocrinologia 
all'università di Milano 
e presidente Ait- ha 
d1sturbi tirOidei, con 
unrapportodonna
uomodi8:1•. 

Tiroide/2 
Quasiil50%degli 
1potirotdeì non è 
curato bene.ll monito 
dal congresso 
naz1onale Ame, 
Associazione Medici 
Endocrinologi. •Circa 
6 mihoni di italiani 
prendono levotiroxina 
{LT4).1'ormone 
smtetico tiroideo • 
spiega Enrico Papini. 
dtrettoredi 
Endocrinologia. 
ospedale Regina 
Apostolorum di 
Albano laziale-Circa 
la meta è trattata poco 
otroppo.E 
scosta menti anche 
r.,.·un•'llidalvalore 
ortimale, anche del 
2D-25%,possonofar 
fluttuare i livelh di 
toroxina che. a lungo 
andare. possono 
essere dannosi». 

Tiroide/3 
l n controtendenza 1 

dati emersi (sempre al 
congressoAit) 
dall'indagineiiroide 
•n Pnma Fila·. 
promossa dalla 
Fondaz1oneCesare 
Serono con il 
sostegno di Merck 
Sereno. L'SO% delle 
persone che hanno 
rtspostoèdonna,ma 
meno della mtota si è 
sottoposta negli ultimi 
treanntaesam·• 
soec•fici 
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1 la prima indagine sulla malattia. l bifa:>fonati, usati 
néWCiStoopoia;---r,nsolvorioTnotto casisudieci --

Quel dolore 
. ''ribelle'' 
l all'esb'emità 

ALGODISTROFIA 
COS'Il 

Sindrome doloroso 
causata dalla 
5tirnolazJorw 
anomala del-.. 
nervoso autonomo. 
Questo stimolo t 
._mo rtspetto 
ad un trauma 
originario minore. 
Colpisce di solito 
un arto 

MANO 
SANA 

uo colpire all'improwiso la m& 

no o il piede. il sintomo domi
nante è il dolore. profondo, con
tinuo e ribelle alle comuni ter• 
pie. Si trattadell'algodistroliao 

"Sindrome Dolorosa Regionale Complessa" 
(CRPSdi tipo!), una malattia ritenuta rara, 
ma in verità soltanto diagnosticata rara
mente perché i suoi sintomi principali. dolo
re e gonfiore sono aspecifici e possono erro
neamente essere interpretati come una in
fianunazione o un problema neurologico. 
Tanto più che l' algodistrofia spesso compa
re dopo un intervento chirurgico al piede, 
una trattura del polso o una distorsione e 
quindiilproblemavienespessoattribuitoad 
un decorso particolarmente doloroso e difli. 
cile o ad una qualche complicanza, ritardan
do le opportune terapie. La prima ricerca 
multicentrica realizzata dall' ASIS (Algody
strophic Syndrome ltalian Swwy), che ha 
acceso i riflettori su questa sfuggente pato
logia, è tutta italiana, è stata di recente pre
sentata al congresso nazionale di ortopedia 
e ha individuato finalmente una terapia effi
caceperl'algodistrolianeUamolecoladelNe
ridronato, capace di risolvere il dolore 
neU'80%dei casi trattati. Non si tratta tutta
via di un antidolorifico come sarebbe logico 
aspettarci, ma di un farmaco per la cura de~ 

Una c:omune radiosraflae poi 

l un'eventuale sdntip-afta 
1 eon uno spec:iflc:o man:atore 

l' osteoporosi, una molecola di bifosfonato 
per l'esattezza. 

ln realtà i ricercatori sono giunti a mette
re a punto questa cura seguendo una logica 
diversa da quella diretta alla soppressione 
del dolore, colpendola malattia a monte. Per 
capirla occorre una spiegazione: l'algodi
strofiahaunaoriginesconosciuta, viene sca
tenata da un trauma. ma il dolore che il pa
ziente avverte è sproporzionato rispetto al 
dannosubito,chepuòessereanchemoltolie
ve. Pare che si tratti di un fenomeno media
to dal sistema nervoso autonomo, Wl corto-

l circuito innescato dal dolora che crea uno 
spasmo dei vasi capillari dell'osso. Di qui in
sulllciente apporto di ossigeno all'osso, l'al
terazione deUe condizioni biochimiche loca
li, che virano verso l'acidosi e infine l' osteo
porosi. Unaosteoporosicircoscrittaallazona 
sofferente che può essere tutta una mano o 
un piede o parziale e interessare solo alcune 
dita. caratteristicamente riconoscibile con 
una comune radiografia perché l'osso sem-

I bra chiazzato. Unaimmaginetipicacheper
f mette di fare immediata diagnosi e iniziare 
j tempestivamente con la terapiaabasediNe
• ridronato. 

Gli effetti della terapia, che va sornmini-

MANO 
MALATA 

IL CIRCOLO 
VIZIOSO 
DEL DOLORE 

SINTOMI 
Dolore 

strata per via endovenosa, sono evidenti già 
nelle prime settimane di trattamento e ot· 
tengonolaremissionedeisintomi intorno al
la quarantesima giornata di terapia. In qual
che caso la radiografia può essere di difficile 
interpretazione e la diagnosi dubbia Chiari-

l! 

MAATEDI9DICEMIW:201-414S 

e L'impulso del 
dolore arriva al CA!tWllo 
~ttr.veno Il sistema 
nervoso periferico 

Dal talamo l'impulso 
si divide: una parte 
arriva al sistema 
lìmbico e un'altra 
parte aUa corteccia 
sensitiva dove 
diventa dolore 
cosciente 

"' 1.~ 

' 
:.<W Sistema 

limbico 

Sistema t nervoso . 

periferico . 

l 

sce la diagnosi la scintigrafia con bifosfonati 
marcati con tecnezio 99. La molecola trac
ciatasillssaneU'ossomalatodialgodistrofia, 
ma non in quello sano. Ritardare la diagnosi 
e quindi la corretta terapia con Neridronato, 
d'altronde ha effetti a volte imlversibili. 

\ 

• L1mpulso stimola 
i nervi del sistema 
simpatico e ritorna 
-.e'SO la zona del trauma 

~~'•.ac-·1_ ... ·J-·':. 
. ' -·- \ ,.f 

r« ,~. . 
,'!' 

Midollo 
spinale 

Gli spasmi vascolari 
limitano in modo ~ 
temporaneo a 
il flusso d~ sangue 
ai tessuti irrorati i 
da qu:so ~un ~ 

Di qui lo sforzo dei nostri ricercatori del· 
l'ASISperfarechiarezzasuquestamalattia, 
diagnosticarla e trattar la per tempo. 

• Specialista in onoped.ia e trauma t., 
medicina dello sport 

Le tre fast 
L'algodistrofia 
attraversa 
sostanzialmente tre 
fasi. La prima acuta 
che esordisce con 
dolore continuo e 
intrattabile, e ribelle a 
antidolorifici e 
cortisone, gonfiore e 
cambiamento de-l 
colore e dell'aspetto 
della cute.l.a pelle 
infatti diventa pallida 
o cianotica, soni le e 
ipersensibile. Si 
manifestano anche 
due sintomi 
neurologici (che 
possono orrentare 
verso una diagnosi 
sbagliata),la 
iperalgesia (si awerte 
piU dolore di quello 
che si dovrebbe 
awertire) e la 
allodinia (si avverte 
dolore persino per lo 
sfioramento).ln una 
seconda fase i disturbi 
si stabilizzano e 
compare la tiptca 
rarefazione dell'osso 
a chiazze,le unghie 
diventano fragili e 
cadono i peli. infine, 
dopo alcum mesi, una 
terza fase: il dolore si 
riduce molto, ma 
restano alterazioni 
dei tessuti che 
rendono le 
articolazioni della 
estremità, dita 
specialmente, 
limitate e dolenti nei 
movimenti. Fase di 
fano irreversibile. 

(Uod.) 
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Cuore 

Arrivano da 
Eurovalve, il 
congresso europeo 
sulla ch1rurgia 
valvolare cardiaca a 
Roma, i progressi più 
Significativi dei 
SIStemi di imaging 
tridimensionale e 
della chirurgia 
mininvasiva con 
device sempre più 
mimaturizzati per 
riparare le stenosie le 
Insufficienze delle 
valvole del cuore.ln 
aumento i nuovi casi 
di valvulopatie. Tra le 
novità l'ecografta 
tndimensionale e la 
PET /TAC per la 
d1agnosi precoce 
delle endocarditi 
valvolari. 
Ati' avanguardia i 
trattamenti chirurgki 
valvola n. (mp. s.) 

PiU istruite ma vivono 
la sessualità in modo 
superficiale. li sesso è 
molto Importante per 
3ragazzesu4 
(indagine Gfl( Eurisko) 
ma quasi una su due 
non utilizza alcun 
metodo 
contraccettivo e una 
su 1 O resta incinta. 
Inesistente il dialogo 
con i genitori, scarsa 
l'informazione sui 
metodi 
contraccenrvi.ll68% 
delle giovani conosce 
solo la pill~a e ottre il 
40% delle ragazze che 
usa già un 
contraccettivo 
ormonale vorrebbe 
cambiarlo (Sigo/MSD 
Italia). (mp. s.) 

Emofilia 
Presentato al 
congresso nazionale 
dell'emofilia, 
I'HemophiliaJoint 
'lisualizer sarà inserito 
ne1 computer degli 
specialisti. lo 
strumento, ideato da 
Bayer, fa vedere al 
paz1ente come in un 
film in 30 l'evoluzk>ne 
del danno articolare 
da sanguina menti 
~1petut1fino 

all'artropatia 
disabilitante. La 
profilassi continua 
con fattOJe VIU è 
determinante 
neU'arrestarela 
progressionedet 
dannoarticolare. 1 

(mp.s.}' 
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Sono in aumento ,- In aumento anoressia e ~la causa più •• L'ansia pe< la salute 
i giovani con quadri bulimia negli under 1 S. frequente di disabilitll fisica e Il bullying oggi 
psk:otici da uso Talora danni nella popolazione -trovano nuove 
di droghe nei tessuti di età compresa espressioni attraverso i 
sintetiche. non ancora maturi. trai10ei24aMi. social networtt 

~-------. ntali. ...,....,u.rul me Crescono piscaii, ansia, depressioni giovanili 
----·--- ----

Colpa di alcol, sa;tanze psicotrope (soprattutto cannabis) e del dormire poco e male 
f.e(:}rbér-pa!Oiogie. Psichiatri italiani a convegno a Rimini. A Veneziasummit europeo 

Ragazzi, Sos psiche 
SUSODDO e droghe • 

. 
' 

1, 

l 

' 
. 

PsiCOIIi 

GIUSEPI'EDfLBEUO 

JSJURBJ psichiatrici in awnento 
trai giovani. allannedegli spe
cialisti. Ansia, depressione e 
quadri psicotid acuti sono una 
costante minaccia per gli un-

der 24 che pagano le conseguenze di abitudi
ni SCOIT8tte. Etra queste. al primo posto, l'a&
sunzione di droghe sintetiche. Come pure, è 
stato riconosciuto rilevante fattore distW' 
bante, un calo delle ore di sonno tra i più gio
vani. le sostanze fabbricate in laboratorio. 
queUe acquistate via internet che si consu
mano in discoteca. spesso non sono neanche 
rintracciabiliattraversoicomuniesamidila
boratorio. •Di droghe sintetiche•, rivela Ma
rio Mllj, pastpresident della Società mondia-

l 
lnrideo 
Un approfondimento 
sui cyber-dipendentl 
suRMWS 
(ore 13,4S e 1 9AS) 
su Repubblica.~, 
canale SO del digitale 
terrestre e anche 
sul139diSky. 

le di Psichiatria. •oggi se ne contano canti
naia, sempn~ n\10118, tanto che la ricerca, epi
demiologica e farmacologica. non riesce a te
nere testa al marcato•. 

I cannabinoidl che aprono la classillca. so
no in commercio come miscele dai nomi e si
gle bizzamr. Spice, N.Joy. Infinity, Banzai, 
Mojo, Amazonas, Blaze, tutte con un' alllnità 
per il .-ton cannabinolde CB l maggiore 
rispetto al ~olo, prindpio 
attivo daDa cannabis. •L'intossicazione acu
ta di cui sono responsabili•. continua Maj. 
•può dare allucinazioni, ansia. agitazione, ol
tre ad aumento deUa ~e e deUa fre. 
quenza cardiaca, dilatazione delle pupiDe. 
difl!coltà di respirazione, vomito e, in qual
che caso, convulsioni•. Seconda, ma molto 
diffusaèlaclasoedelleamf8taininiHimi.~ 

me MDMA (Ecstasy). Le conseguenze vanno 
dall'euforia alla allucinazioni, fino alla vio
lenza e all'eccitamento sessuale, mentre so
no poosibili anche gravi complicanze cardio
reopiratorie. «Soprattutto se assunte insie
me all'alcool, possono alterare la vigilanza. 
provocando quei gravi incidenti stradali del 
fine settimana.lli cui d parlano le cronache•. 
conclude il doceÌite. 

A mettere a dura prova il sistema nervoso 
è anche la carenza di sonno. le generazioni 
deglianni2000donnonopocoemale, inme
diaun'orainmenorispettoallapnocadentiA 
risultamecompromeosoèlo.WUppodelceJ'
vello. Caudio Mencacd, pastpresident del 
congressodaglipoichiatricheslètenutoalli
mini, dice che c'è un aumento di impulsività: 
•Mi riferisco alle condotte a rischio che con
ducono alla ricerca di sensazioni forti. Un~ 
togià elevato, come conseguenza dell'età. In 
particolare, si registra un incremento dei di
sturbi depressivi e comtlati all'ansia•. L'at
tenzioneaidisturbidel sonno dovrebbe esse
re maggionl proprio tra i 14 e i 24 anni, età in 
cui, in oltre il 75% dei casi si manifestano le 
prime turbe psichicha. Se non riconoociute 
prec:oc:emente e trattate, il futuro di questi 
giovani potrebbe risultarne compromesso, 
neUavitadirelazioneelavorativa•Unsonno 
distwbato nalla fase di addormentamento 
oppureeopostoaft-equentirisveglipuòfacili. 
taredepressioneeansia•, continua il docen
te, •mentre l'uso di alcol e di sostanze psi~ 
trope (soprattutto cannabis in un'età wlne
rabile) può interferire conia maturazionece
rebraleefaremergeredisturbi psichid •-

AIIanneincrescitaanchaperidisturbidel 
comportamento alimentare. •Si OIIS8IV8 og
gi•. awerteMJQ. •un aumento dei casi di ano
ressia e bulimia ad esordio pracoat, che com
portano un rischio maggiore di danni co.,_ 
guenti a malnutrizione, soprattutto per quei 
tessuti che non hanno ancora raggiunto una 

La integrazione con 
acidi grassi Omega-3 
può avere un effetto 
protettivo contro la 
progressione a 
psicosi in soggetti ad 
alto rischio perla 
malattia. Uno studio 
aveva già 
dimostrato che un 
trattamento per 3 
mesi con acidi grassi 
polinsaturf a lunga 
catena (Pufa) della 
famiglia Omega-3 in 
giovani con stati 
psicotici sottosogHa, 
riduceva il rischio di 
progressione verso 
disturbi pskotki per 
un periodo di 1 2 
mesi. Ora. un attro 
studio in doppio 
cieco ha valutato gli 
effetti a lungo 
termine della terapia 
con Omega-3 nella 
prevenzione della 
psicosi. Sono stati 
presilnesamegli81 
soggetti dello studio 
precedente (età 
media. 16.4 anni; 
67%femmine),ad 
alto rischio di 
psìcosi.l 

Un aumento deUalmpulslvità 

partecipanti 
assumevano 1.2 
g/dlediOmega-3 
oppure placeboe 
seguiti per una 
mediadi6.7 anni. 
NelgruppoOmega-
3, il tasso di 
passaggio alla 
psicosi è stato del 
9.8%controil40% 
nel gruppo placebo; 
inoltre questo 
gruppo ha 
presentato una più 
rapida progressione 

alla ricerca dl-nsazionl forti 
con un'esposizione al riac:hio 

piena maturazione. come le ossa e il sistema a psicosi. Questi 
""""'"" centraleo. La piaga di minori solfe- risultati si sono 
renti di distw1>i mentali ha indotto l'Unione mantenuti per età e 
~ a dedicarle la conferenza interna- sesso. In 
zionale 1.a salute mentale dei giovani. dalla conclusione, una 
continuità della psicopatologia alla conti- supplementazione a 
nuità dell'assistenza", in programma da basediOmega-3 
martadl 16 a giowdl 18, a Venezia. Coordi- previene 
natore del1e sessiorù sarà Giovanni De Giro- l'insorgenza di 
lamo.poichiatradeii'IrccsFatebane&atellidi psicosi per quasi 7 
IlrMda:cC'èungaptraiservizidisalutemen- anni negli individui 
talechesloccupanodilnfanziaeadolescenza ad alto rischio di 
e quelli dedicati agli adulti t dimostrato che psicosi. Anche se 
i disturbi da abuso di sostanze e alcol com- questi risultati sono 
paionospeosoingiovanissimaetà. difl!ciledi- promettenti, non è 
stinguerli da quelli commisti a un disturbo possibile formulare 
mentale. S~quacti abusi ra~ntano raccomandazioni 
un tentativodiautomedlcazione•.Einftne, la sull'efficacia degli 
rete.Propriointemeteisocialnetwork,come Omega-3 
sottolinea Mllj, sono artefici di un "rimodal- nell'Impedire il 
lamento• difenomenipsicopatologid, già no- passaggio a psicosi 
ti: •Per esempio, l'ansia relativa alla propria fino a quando i 
salutecheinduceanavigareda un sito all'n risuttati non saranno 
tro alla ric:erc:a di informazioni e supporto da confermati da altri 
altricybarnauticonlestessepreoccupazioni 1 studiclinki. 
D risultato? Frequentemente un'accentu• l Fonte.Jntemationaf 
zlone el o una complicazione dei timori che ,. Conk!rence an Early 
sfocia nella cyberchondria•. Psychosis, 20 7 4 
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> Llii&LEI 
ROBERTAGIOMMI 

COSTRUIRE 
ILCUMA 
EROTICO 
Il desiderio è una 
d•mensione 
complessa che ha 
b1sogno di cura. 
Quando par1iamo con 
lecoppiechedamesi 
hdnnosmessodifare 
l'amore, chiediamo 
sempre quale 
attenztone hanno 
dedicato alla 
costruztonedetclima 
g•ustooerla 
sessualitàecome 
sono riuscite a 
spegnere il desiderio. 
Spesso la distruzione 
del clima erotico e 
arnvata 
progressivamente: 
poco impegno 
reiazionale, una 
scarsa fantasia, 
poverta di gesti e 
parole, fino a sentire il 
sessocomefaticae 
non come risorsa. 
Le emozione buone 
accendono 11 
des1derio,11 fastidio, 
che pon:a al rifiuto, 
nasce•nvecedalla 
disattenzione. l 
conflitti familiari e di 
coppia, spengono la 
voglia del sesso, ma 
l'altrafonecausaè 
rappresentata 
dall'eccesso di quiete. 
le coppie che 
lavorano troppo per 
ellm•narele 
ddferenze di stUee di 
approccio, 
determinano, con il 
pasSMedeltempo, 
una attenuazione 
jelle emozioni. 
Quando'' sono 
troppi vuoti emotM. 
molta indifferenza, 
poca seduzione, è 
fac•le che insorga la 
noidechesiscelgala 
pignZiaanche 
5es-..uale. Questo 
;xHtaadun 
disinvestimentoe 
spesso ad una 
.:tggressìvita 
'nascherata. 
La mancanza 
eh desideno rende 
!)latta la vrta della 
..:appia il rifiuto dette 
emozioni uccide eros 
e mette a rischio il 
r apjXtrtO. Befe 
leggero, vestir~ con 
garbo, esprimere con 
serenità i propri 
b1sogni sessuali, non 
darema1l'altro/aper 
><.tJntata/o permette 
,1Ua sessualità di 
r1trovareil suo spazk>. 

t~WWW.irf-sessuologia.it 1 

Herpes. Unaricen::acoordinata 
dafGaSilni &Genova ha individuato il "tru-cc-o::-" 
cori-curijira:il n<Nrosistema immunitario 

Così D virus 
: . . 
1 SI npftSenta 
·ogni volta 

LORENZOMORmA' 

COPERTO il meccanismo molecola
re grazie al qu'l)e l'Herpes si ri
presenta periodicamente .,.....,. 
do le caratteristiche lesioni deUa 
pelle ('fuoco di sant'Antonio') o 

delle lablra È il frutto di unaricercainter~ta. 
zionale coordinata dal Gaslini di Genova e 
pubblicata sulla rivista dall'Accademia deUa 
Scienze degli Stati Uniti (Pnas). D rneccani
smoèstatoindivlduatonelloH~ 
fa (checomprendeanchel'HerpesSimplexe 
il virus Varicella-Zosterdell'uomo) e gli per
mettedisottrarsialcontrollodellecelluleNX. 
un tipo di globuli bianchi che giocano un ruo
lo importante nelle difese contro tumori e ;n. 
fazioni virali, in particolare infezioni dovute 
a virus Herpes. Infatti un cattiw funziDlll>" 
mento o un deficit di cellule NK può causare 
patologia gravi quali encefaliti da Herpes. 

Negli anni passati. gruppi di ricerca geno
vesi hanno fornito un contributo fondame~>" 
tale per comprend..., il funzionamento delle 

j 

i 
l 

J 

cellule NK, grazie eUascoperta e alla cara ne. 
rizzazione di vari recettori attivatori o inibi
torichenecontrollanolafunzioneesonocoin
volti nell'attività anti-virale. 

l virus Herpes hanno sviluppato meccaru. 
smi che permettono loro di sfuggire al co~>" 
trollo del sistema immunitario, in particola
re dei linfociti T citotossici (lecellulHOldato 
piùimportantinelledifasecontroivirus).Co
si questi virus non vengono mai eliminati 
completamente dal nostro organismo mari
mangono 'dormienti', tenuti a bada dalle 
cellule NK e dagli anticorpi. In particolari s). 
tuazioni(stress,dlminuzionedelledifeseiJn. 
munitarie, fannaci immunosoppressori), 
possono 'risvegliarsi• e causare malattia. 

Lostudiohescopartochel'Herpesvini.Hl
fari-=eadingannarenonsoloilinfocitiTma 
anche leceUuleNK grazie alla proteina virale 
gO. La gO elimina la 118CtiruH!, molecola che 
compara sulla supadlcie di cellule infettate 
da virus (ma non di cellule sane). La nectina-
2 è riconosciuta dal recettore ONAM-1, uno 
dei principalirecettoriattivatoridellecellule 

·---- ·-----

L'Herpes Zoster 

t. una malattta infettiva 
che colpisce di solito motti 
anni dopo la variceHa 

COME AGISCE 
IL VIRUS 

8 Il virus rimane 
inattivo per 
anni nel ganglio 
adiacente al 
midollo spinale 

( 

eu virus può 
nattivarsie 
migrare nelle fibre 
nervose, 
sino alle rispettive 
parti di cute 

e Avviene una 
dolorosa eruzione 
cutanea di solito 
in un solo 
lato del corpo 

DOVE COLPISCE 

FRONTE RETRO 

Principali zone l 
interessate ,. 

... .. 

l 
" 

• 

~ .. ,.,.. ... 
www.gasllnl.org 
www.pnas.org 

Midollo 
spinale 

' 

NK (veri e propri 'sensori' di allarme). Le NK 
'allannate' reagiscono, si attivano ed elimi
nano le cellule infettate con il loro contenuto 
divirus.Questomeccanismoècompromesso 
selanectina-2èstatadegradatainseguitoad 
infezione da Herpes. l risultati di questo stu
dio, al quale hanno contribuito principal
menteOaudia Cantoni (Gaslinie Un. di Q&. 
nova), Massimo Vitale e Andrea De Maria 
(lrccs Az. Osp. Universitaria S. Martino 1st), 
hanno identificato una molecola del virus, la 
proteina gO, responsabile dell'effetto noci
vo. Questa. in futw'O, potrà essere neutraliz· 
zatacon anticorpi o farmaci ad hoc. L'obietti
woraèun farmaco 'intelligente' in grado di 
bloccare per esempio citochine responsabili 
dell'infiammazione, recettori o enzimi coin
volti neUa proliferazione delle cellule tumo
rali. Questi nuovi fannaci oltre ad una m"!t 
gioreeflicacia, permettono di diminuire dra
sticamente gli effetti collaterali e la tossicità 
spesso asaociati elle terapie convenzionali 

• Direttore se. Irccs,lst. G. Gaslini, Genova 

avAcON.~~o_. __ ~~---
Oraè possiblle 
imm1111iz:r.arsi 

----
contro ''il fuoco 
di Sant'Antonio" 

RRJVA in Italia il primo e unico 
;, vaccinoanti-HerpesZoster, usato 

.; '·•.!. negli Stati Uniti dal2006. Era 
tempo, visti i numeri di questa infezione 
viraleche in EW'OpB fa registrare l, 7 
milioni di nuovi casi l'anno e in Italia 
157.000 con costipar il sistema sanitario 
che sfiorano i 50 milioni di euro. 
Costituito di virus vivi ma attenuati, il 
vaccino, messo a punto da Sano li Pasteur 
MSO, è diretto agli ultracinquantenni, si 
somministra in un'unica dose nel sottocute 
del braccio ed assicura per almeno 5 anni 
una buona copertura. •Lo Zoster, 
conosciuto con il nome di Fuoco di 
Sant'Antonio, è Wl8 tipica infezionevirale 
dell'età avanzata, quando il sistema 
immunitario invecchiando si indebolisce, 
chesiprendecomeereditàdiunamalattia 
esantematica contratta da bambini,la 
varicella. il virus resta dormiente 
nell'organismo, nascosto dentro i gangli 
nmvooi-spiega Giancarlo l cardi, 
ordinario di igiene all'Università di Genova 
-poi, con l'avanzare degli anni e la caduta 
delle difese immunitarie, si risveglia e 
attacca i nervi•. Una malattia da non 
sottovalutareparché,nonostantelecure, 
non mancano complicanze sia a livello del 
sistema D8IVOSOcon dolore in fase acuta 
nel6GQO% dei pazienti, e nevralgia posi
erpetica presente nel20.25% dei casi, sia a 
carico del nen10 oftalmico oculare, 
complicanze che portano a 22.000 le 
giornate di degenza. Lo studio ZEST 

1 (ZosterEflicacyandSafetyTrial) condotto 
· su individui tra i 50 e i 59 anni, ha 

dimostrato che il vaccino rispetto al 
placebodimezza il rischio di sviluppare lo 
Zoster,èingradodiridWTedel67%icasidi 
nevralgia post erpetica e del73% i casi più 
severi di H8J1)85Zoster. Non ci sono 
controindicazioni per altri vaccini. ad 
esempio l'antinfluenzale. (mp. salmi) 
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Telethon 
Un antibiotico molto 
comune de-lla famiglia 
delle cefalosporine è 
efficace per una rara 
malattia genetica, 
l'atassia spi~»
cerebellare di tipo 28, 
malattia 
neurodegenerativa 
caratterizzata dalla 
perdita di una 
partteoiare classe di 
neuroni che porta a 
problemi di equilibrio 
e di coordinamento 
motorio. Non esistono 
trattamenti specifici 
ma sokJ cure palliative 
(lo studio su Joumal of 
Clinica/ lnvestigation ). 
Dalle analisi condotte 
al momento nei topi, 
abb1amo visto che il 
farmaco se 
somministrato prima 
dell'esordio dei 
sintomi è in grado 
d'impedire il 
progresso della 

malattia e anche se 
dato in fase più 
avanzata riesce 
comunque ad 
arrestarne la 
progressK>ne poiché i 
~uroni che si sono 
"salvati" fino a quel 
momento dalla 
neurodegeneraztone 
sono in grado di 
compensare in parte la 
mancanza degli altrl 
Poichequesto 
antibioticoègiàinuso 
da molti anni, queUo 
checiauguriamoèche 
possano presto 
iniziare 1 test per 
verificare la sua 
~fficacia sull'uomo. 
Abbiamo già awiato la 
nchiestadi 
designazione di 
farmaco orfano presso 
I'European Medkines 
Agency IEMA). Questo 
nsuttato è frunodi un 
lavoro che portiamo 
avanti aii'IRCCS 
Ospedale San Raffaele 
da an m reso possibile 
graz1eai fondi 
d1 T elethon •. 

GiorgiO Casari, r~sp. 
Neurogenomica/RCCS 
S. Raffaele~ UniversitA 

Vita-Salute 
("Maratona Tv fino 
a/14;Te/.45501; 
s.Jbacoedomenica 
donuioni in 2000 
P•tUZP). 

II:S.\U TI~/ 141'\ IU(~EJtCi\ 
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i Stamlgalj & Co.AHoustoncelebrata 
i la decima Conferenza dei ricercatori sparsi nel mondo 

Soggetto 
conmalatt~ 

degenerativa 

NUOVE POSSIBILITA 
DELLA RICERCA 

la ricerca sulle cellule staminali 
ha dimostrato l'efficacia di 
terapie per diverse malattie. 

per scambiare idee: tra diabete, infarto e oncologia 
Staminale 
da cellule 
aduke(IPS) 

A partire delle IPS si può: 

COSA SONO 
LE STAMINALI 
E COME SI 
COMPORTANO 

Cellule primitive 
non specializzate 
che possono 
dividersi un 
numero indefinito 
di volte, maturare 
e specializzarsi 
ricoprendo una 
funzione in un 
tessuto det corpo 

u..a• -continua 
a dividersi 
infinitamente 

' • -
u ....... -si divide 
in due: 
una normale, 
l'altra 
staminale 

u...,... 
~~~ 
in un tipo 
particolare 
di cellula 

-........ ........ ....... 

L'USO 
TERAPEUTICO 

Le staminall, oncoro 
In faJe di studio, 
possono servire 

pertl'ilnarediwBe 
malattie 

, 

Gene 

,..····---·---------------- -----
r-~ Unacopia 

dei geni corretti 
viene iniettata 
nelle cellule IPS 

• 

' 

y 

l'lovorefarmad 
sul-aati In-

l geni difettosi 
possono essere 
modificati 
in laboratorio 

La blom.ecllelna degli ''Jiallan b~ln'' 
UIOOWCA 

IW'IAHTO di insule pancreatiche nei 
diabetici. Prevenzione di infarto e 
malattie cardiovascolari. Stamina
li "adulte• per curare anomalie con
genite diagnosticabili già in utero. 

La rtcerca italiana nel mondo continua a sfor
narescoperteesuccessiequalchegiornofaha 
celebrato la sua •testa• al Consolato Generale 
d'Italia a Houston, in Texas, nel decimo anlli
versario daDa Conferenza dei Ricercatort l~ 
lianinel Mondo. Un'occasioneperconfrontar
si, presentare i proprt studi e, perché no, tra
soorrereunaseratainallegrtasentendosi.an
che se per poche ore, in Italia. 

Cristiana Rastellini, direttrice dei trapiaJ>. 
ti cellulari e della ricerca sui trapianti e pro
fessoredelMadicalBranchdell'Univarsi!àdel 
Texas a Galveston, qualche anno fa è stata in
senta anche neUa top tendelle mamme- ha 
quattroliglie-piùpotentid' America: •D tra
pianto delle cellule che producono l'insulina 
-spiega.;_ è ancora sperimentale ma viene 
condotto con successo in pazienti selezionati. 
Le staminali cha studiamo vengono ottenute 

i dal cordone ombelicale subito dopo il parto. 
' Hanno proprietà anti-inliammatorteeimmu-

nomodulatorteequindi potrebbero aiutare le 

D traplaato delle cellnle 
cbelumo._ ..... è_ 

! ~llalnndoaa 
i insule riducendo la reazione infiammatoria 
' post·trapiantooontrollandoilrt~. 

Staminali al centro anche delle rtcen:he di 
Fabio Triolo, direttore terapie cellulari e p~ 
fessore associato chirurgia pediatrica del

lrHealth Science Center deU'Universi!à del 
i TexasaHouston(UTHealth):•Usiamocellu
i le del midollo osseo o sangue cordonale per 

trattare vari danni neurologici. coma traumi 
cerebrali, ictus e paralisi infantili Molte ano
malie congenite possono essere dlegnostica
tegiàin utero, macorrettesologionù, mesi o 
anni dopo la nascita. Ad esempio, .. durante 
un'amniocentesidiroutinesiscopreWldifet
to congenito, possiamo prelevare un paio di 

• millilitri di liquido amniotico da cui isolare, 
, espand81"8 e congelare diverse centinaia di 
· milioni di ceUule staminali, che poi potrannO 
· essere soongelate ed usate per correggere il 

difetto nello stesso individuo•. 
Le malattie cardiovascolari e i nuovi disJ» 

sitivì per la prevenzione e la cura sono invaca 
, al centro deUe rtcerche di Stefano Sdrtngola. 
~ professore ordinario medicina cardiovascola
. re di UTHealth e capo del Centwy Health 

Study di Houston e Matteo Pasquali. ordina
no di ingegnertachimica e biomolecolare e di 
chimica alla Rice University: •Un infano del 
miocardio ogni 34 secondi e un decesso ogni 
minuto.Noicrediamocheunprogrammache 
supponi WlOstile di vita salutare oltre all'uso 

di farmaci quando necessari, sia molto più ef
ficace nel migliorare la salute e rtdWTe i costi 
deUa sanità che non trattare un problema alla 
wlta come pressione alta, diabete o obesità». 

Sviluppare l'uso deUe nanotecnologie, in 
particolare le fibre in nanotubi di carbonio, 
per la cura deUa tachicanlia wntrioolare, è in-

fine la •mis&ion• del team guidato da altri due 
rtcercatort italiani, Matteo Pasquali e Flavia 
Vitale: •Cardiol.inea è un dispositivo medico 
checuraquestafonnadiaritmiapost-infarto, 
neUaqualelacicatricesitrovaadiacenteauna 
zona di tessuto sano. Un trattamento innov• 
tivo per ripristinare permanentemente la 

normale conduzione elettrica cardiaca in mo
do minimamente invasivo e sicuro per il pa
ziente•. Nano Linea è una startup nata de ap
penaWlannomahagiàvintonumerosipremi 
e riconoscimenti. La dimostrazione che c'è 
un'ltalianelmondochefunziona. 



A CURA Dt EL VIRA NASELLI 

~nu;!:a ----~ DmecJr.. 
un'altrabiopsia? ~ 
F.R. 
Milano 

Otto anni fa bo subito l'asponazi<> 
ne di un adenoma prostatico beni
gno. Ne120!0uninterventomi ha 
provocato ristagno dell'urina e il 
valore del Psaèsalitoa4,5. Hofat
tounaprimabiopsia,negativa,ma 
poiché il Psa cresce(0,95 ng/ml), 
l'urologo ne prospetta un'altra. 
Inoltre posso sostituire tamsulosi
naconavodart? 

.I'IIOfAlDOFUNCODUOSI 
Urologoe Andrologo, Ginica 
Urolog~ta.OspS.Mart.noGenova 

In presenza d1 un valore di Psa inferiore 
a 1 ng/ml (tn questo caso 0,95) non è 
1ndicata la biopsia della pro stata in 
quanto raramente sono presenti 
noduli palpabtli all'esplorazione 
retta le o aree ipoecogene all'ecografia. 
Anche vaklri d1 Psa leggermente 
elevat1 (4,5 nglml), in occasione di una 
ritenz1one completa di urine, non sono 
da cons1derare pericolosi 1n quanto 
spesso espressione di infezione d~la 
pro nata (prostatite) e sicuramente 
della stessa manovra di 
posizionamento dPI catetere. Dopo 
l'Intervento alla prestata per adenoma, 
gh alfalit1ci, e quindi la tamsulosina, ma 
anche la dutasteride (avodart), che 
in•b•scel'enzima 1 e2della5alfa 
redunas1, n sultano poco efficaci nel 
combattere 1 disturl>l della m1nzione, a 
pane que1 rari casi in cui l'adenoma, a 
d1stanzadi 14anni, sia ricresc1uto. Più 
spesso 1 dtsturbi minz1onali dopo 
Intervento alla prostata per adenoma, 
~no dovuti a restringimento {stenosi) 
del canale uretrale, ad instabilitil del 
muscolo vesc.icale oppure ad infezioni. 

• Ematologia 
Carenza di leno 
cosa suggerite? 

Sono prooccupata per l'esito degli 
esami effettuati da mia nipote, 14 
.mni, dopo aver assunto per un l 
mesefeiTO( ... ).Cosamisuggerite? 

.I'ROF.AIIQlOIIKHEUCAIEI.LA 
Direttore, UOC EmatologiaiRCCS 
AOU San Martino-IST.Genovo 

La carenza di ferro tra gli adolescenti è 
dovuta a v an fattori, akun1 fisiologici, 
quah l'incremento del volume del 
~ngue e della massa muscolare 1n 
questa fase, o altri d1 origine 
alimentare (nei vegetariam). ~ 
penanto fondamentale che 
l adolescente consumi alimenti occhi 
dJ ferro, qual• carne, pesce, cereali 
amcchit1 di ferro, vegetali di colore 
·:erde scuro, legumi; anche la vitamina 

risponde 
C aiuta, trasformando il ferro in una 
forma ptù disponibile, la spremuta 
d'arancia o la sprumta di limone sulle 
verdure sono anch'esse un valido 
a1uto. Un recente studio europeo ha 
confermato che la ferritina sierKa ed il 
ree ettore solubile per la transferrina 
sono indkatori biochimK:iche 
possono essere utilizzati nella 
valutazione della carenza di ferro negli 
adolescenti. ParticoQre attenzione va 
posta alralimentazione delle ragazze, 
a maggtor rischio di carenza, per la 
comparsa delle mestruazioni e la 
retativa perdita di ferro che comporta. 
Per quanto riguarda la terapia, per le 
situazioni più diffiCili in generale si 
utilizza il ferro orale e si valuta una 
adeguata risposta terapeutica 
controllando la presenza di globuli 
rossi giovani (reticolociti) nel sangU@ 
periferico a pochi giorni dall1nilio 
della terapia, associata ad un lento e 
progressivo aumento 
delremoglobina. Non sempre il ferro 
orale è ben tollerato ed in questi casi la 
nduzione della dose, assodata ad 
adeguata alimentazione, spesso è 
meglio accettata. Nei pazienti con 
marcatissima carenza diferroed 
anemJZZalione si può utilizzare la 
terapia con ferro parenterale, che può 
essere associata a reazioni avverse 
talora gravi. TaJe via di 
somministrazione potra essere presa 
in considerazione solo di fronte a 
persistente intolleranza al ferro orale o 
a seguito di documentato 
malassorbimento intestinale del 
farmaco con test specifici. 

• Dennatologia 
Pelle grassa con acne 
qual~clopobarba usare? 
._ 
e-mail 

Vorrei sapere quali prodotti dopo
barba sono indicati per la pelle 
grassa, a tendenza acneica e con 
couperooe. 

.DDrT.S!AIIOIMAWIIU 
Resp. Derma!. Estetica 1st. Derm. San 
Gallicano-IRCCS,Roma 

Con la rasatura, indipendentemente 
dal metodo utilizzato, la cute sub1sce 
irritazioni e microtraumtln particolare 
se sulla cute sono presenti atterazioni 
prominenti, come neltacne, si 
possono manifestate pfccole fente 
provocate dalle lame. La pelle con 
couperose, inoltre, è una cute 
sensibile, presenta una reattivtta più 

ah:a rispetto alla cute normale e 
svtluppa reazioni esagerate quando 
esposta a fattori ambientali come 
acqua, tessuti, cosmetici e condizioni 
climatiche avverse (caldo, freddo). La 
rasatura può rappresentare un fattore 
di peggioramento del quadro clinico. 
Come dopobarba è fondamentale 
utilizzare emulsioni Jenitive e 
decongestionanti che combattano le 
irritazion~ retdratino l'epidermtde e 
ricostituiscano la barriera che la lama 
ha asportalo. Se la pelle è grassa è 
preferibile utilizzare un dopobarba 
con formulazione in gel o liquida dalla 
consistenza leggera. Perla pelle con 
couperose megHo evitare dopobarba 
con akol il cui eccesso può 
determinare un danno alle 
terminazioni nervose che presiedono 
alla vasocostrizione e peggiorare la 
couperose. Negli ultimi anni nei 
dopobarba,o~re agli estratti lennivi 
come camomilla, malva ed acido 
glicirretico, sono contenuti anche 
efficaci principi attivi ad azione a n ti
età, idratante, antiossktante e con filtri 
solari. 

• Gastroentervlogia 
Reflu.sso e terapia 
devo fare gli~? 

~-e-mail 

Ho 65 anni, ernia iatale da scivola
mento con eoofagite de rellusao e 
diven:1coli.. ln cura con esomepra
zolo 20mg. Ora però ho bruciori o 
dolori allo stomaco e il medico ha 
aumentato la do&e a 40 mg, senza 
risultati, presaivendomi una pH 
metria e una manometria Esofa· 
goa Z4~sooo proprio necessarie? 

.I'IIOf.&ICIVAIINIWIIIAIOTA 
Gastroenterologo PolicliniCo univ. 
Gemell( Roma 

l suoi disturbi potrebbero essere 
effettivamente determinati dal 
reflusso acido gastro-esofageo. Come 
nel suo caso, tale condizJone clinica 
può essere fortemente favorita da 
un'ernia iataleda scivoJamento, 
determinata dalrallentamento della 
tenuta di quel meccanismo valvoJare 
che normalmente impedisce la risalita 
di parte d~ lo stomaco {in genere una 
ptecola parte) nella cavità toracica 
attraverso lo iato diaframmatico. la 
corrente terapia medica acido
soppressi va, a base di inibitori della 
pompa protonka {come 
l'esomeprazolo), coadiuvata da 

farrOaci antiactdi,da un corretto stile di 
vrta (non sedentario) e da sane 
abttudini alimentari (evitando alimenti 
che potenzino reftusso ed effetti,quali 
menta, cioccolata. alcol. ecc.). riesce 
spesso ad essere efficace e controllare 
la sintomatologia.ln situazklni 
particolari, legate, ad esempio, alla 
presenza di una grossolana ernia 
iatale, e con una sintomatok>gia da 
reflusso non controllabile con i farmaci 
(e con ripercussioni sulla qualità della 
vita), può essere posta indicazione 
all'intetVento chirurgico per 
ripristinare l'anomalia valvolare. Ma 
prima di arrivare all'intervento tutte le 
ah:re possibili cause devono essere 
escluse. Nel suo caso, proverei a 
cambiare tipologia di in i bifore della 
pompa protonica (ne esistono vari) e 
no.n sottovaluterei iJ controllo deUa 
circonferenza addominale, pofché 
l'obesità sottostante facilita il reflusso 
acido gastrico_,., resofago e a volte 
vanifica la risposta alla terapia. La pH
metria ha un senso se il medico vuo4e 
realmente documentare un reftusso 
acido gastro-esofageo patologico, 
mentre la manometria potrebbe avere 
un ruolo a fini pre-operatori. Le 
consiglto di aspettare a sottoporsi ai 
due esami ed esplorerei più in 
profondità le cause dei suoi sintomi e 
le possibili a~emative terapeutiche. 

• Oallistica 
Cataratta, posso fare 
unaltro intervento? 
LC. 
Milano 

A ottobre sono stato operato di ca
taratta all'occhio destro, ora do
vrei esoore operato anche al sini
su-o ma un ocr ha rilevato una 
membrana epiretinica associata 
adedomamacularedstoideconin
ten'UZione strati retinici esterni. 
Pcuofarelosteoaol'interwnto? 

.I'IIOf.WAIIIIISAIITIS 
Oculista, pres. Fondazione UUS 
per rOttalmologia, Padova 

La lettera non specifica se il risultato 
deU'OCT si riferisce all'occhio destro, 
operatodicataratta,oal 
controlaterale. Nella prima ipotesi 
sarebbe troppo presto intervenire 
chirurgicamente sulla membrana 
epiretinica ma è poss1bile ridurre 
redema cistoide ricorrendo, per i 
prossimi tre mesi,'ad un collirio a base 
di S..onfenac, un antinfiammatorio 
non steroideo. Nel caso •n cui il dato 
deii'OCT si riferisca alrocchto sinistro la 
soluzione spetta ad un chirurgo della 
retina che, nella stessa seduta 
operatoria, procederà sia 
alrasportazione della cataratta e 
impiantodilentecorrettiva,che 
alrasportazione della membrana 
epiretinica. Se si operasse soh:anto la 
cataratta, secondo un'esperienza 
diniCa consolèdata, si avrebbe un 
peggioramento delle condizioni della 
retina. 

l 
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RSalute, via C. Colombo 90, Roma 

~ CAMICI l< PIGIAMI 'PAOLOCORNAGLIAFERRAR~ 
R.COSTODEJFARMAO 
EL'ARROGANZADELL 'INDUS'IRIA 

L'EPAlTI'EC è causa del28%delledttosi e del Z6%dei ca
si di cancro del fegato. Mille dollari a pastiglia servono 
per guarire, ma ce ne vogliono un'ottantina. Se vi sem
bra poco son diecimila ew-o al mese per ono mesi! I pro
duttori hanno calcolato quel prezzononsullabasedispe
sesostenutepernoalizzareilbrevetto,masuicootiodier
ni del "!'l'Vizio sanitario pubblico per curare le persone 
HCV positive. La questione, -=ondo il ministro Loren
zin, si risolve con un fondo speciale, danarochedallet&
schedelcontribuentepassa a quelle dell' industriale. Ri
catto e risposta sono criticabili. I miliardi in gioco sono 
cositantichefannaciprodottiinviolazioneclelbrevetto 
saranno disponibili, come ovvia conseguenza. Etica
mente ingiusto escludere i poveri dalle cure. ma intoU. 
rabile che il SSN paghi rnille euro a pillola. Non nascon
do, perciò, una simpatia per chi, infrangendo il brevet
to, curerà la povera gente che non se lo può permettere. 

canUci.pigiami(§gmail.com 

re 
ELJOROSSI 

OMEOPA11A.INDAGINE EUROPEA 
IPAZIEN11SONOSODDISFATD 
lJNO studio recente, promosso da organiu.aziorù di con
sumatori di Brasi.le e 6 paesi eW'Opai, tr<l cui l'Italia, ha 
esaminato i motivi che inducono a rivolgersi all'omeo
patia e la soddisfazione che se ne trae. Sono stati coin
volti medici esponi in omeopatia. che alla prima visita 
hanno proposto ai pazienti 1.595 questionari. Lo studio 
ha riportato un'insoddisfazione verso il trattamento 
convenzionale nel61.8% del campione e nel20.1% il ri
scontro di potenziali effetti collaterali correlati a questi 
trattamenti. n principale motivo per il quale si compie 
una visita omeopatica è uno stato di malattia che si pro
trae nel tempo; a distanza di sei mesi clelia prima visita. 
il 58% dei pazienti raccomanderebbe certamente l'o
meopatia, il22.9% probabilmente. La soddisfazione del 
paziente si attesta tra6.1 e7.5 (da l a IO).Infine, è sta
to riscontrato un miglioramento significativo in caso di 
allergie, stress e ansia, e traumi muscolari. 

omeopati~usJZ.toscana.it 
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l > L'ERBA VOGUO 
q 

ROBERTO SUOZZI 

BARBABIETOI4 ROSSA EFFICACE 
NELL' AIIBASSARELAPRESSIONE 
IVEUA barbabietola rossa (Beta vulgaris) ci sono i nitra
ti che, secondo alcuni studi, possono diminuire la pre&
sioneaneriosa.lrùtrativengonoconvertitinelnostroor
ganismo in nitriti e, successivamente, a livello ematico, 
in ossido nitritico che ha anche azione vasodilatatrice. 
L'azione della barbabietola rossa sulla dilatazione mi
crovascolareesulla "rigidità" arteriolare, però, è ancora 
sconosciuta. La barbabietola può rappresentare. nelle 
regola alimentare, una nuova prospettiva terapeutica 
nella gestione medica dell'ipertensione. Hypertension 
ha appena pubblicato uno studio dove a persone tra 18 
e 85 anni, ipertese, è stato somministrato un supple
mento alimentare di nitrato ( 250 mi al giorno di succo 
dibarbabietola).Laricercasuggeri.sceinnanzituttouna 
duratura riduzione della pressione arteriosa; il tratta
mento con la barbabietola rossa può quindi essere un ul
teriore presidio terapeutico per l'ipenensione. 

rmsuozz~mclink.it 
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-Gli seandall 

False visite domiciliari 
e compensi per pazienti morti 
primo medico condannato 
La Corte dei conti ordina la restituzione di ISmila euro 
In corso gli accertamenti su decine di casi sospetti 

LE VISiti 
l medici di base 
sono tenuti a 
effettuare le visite 
domiciliari ai 
pazienti con 
difficoltà a 
deambulare 

LETAIIFFE 
Per ciascuna 
visita intascano 
poco meno di 26 
euro. Devono 
tenere un registro 
da inviare alla Asl 
per la liquidazione 

L'IIIOIImA 
E' stato accertato 
che alcuni medici 
lucrano sulla visita 
domiciliare: in 
quaranta circa 
sono stati 
denunciati 

LACOIIIMIIIIA 
la Corte dei Conti 
ha condannato un 
medico a risarcire 
la Asl di Bari a 
15mila euro: sono 
le cifre intascate 
illegalmente 

QIIUAIIOFOSOIIIII 

visite domiciliari. Op
pure pazienti che continua-

a risultare negli elenchi 
pur essendo ormai ttasfariti. O 
paggio ancora morti. Da tempo 
la Procure della Repubblica pu
gliesi,elaRegionestessa,stanno 
conttoUandoleattivitàdeimedi
ci di baae che- come ha testimo
niato ancha l'ultima relazione 
ispettiva del miilistero suDa Asl 
diBari-inalcunicasiintascanoci
freche non dovrebbero. Qualche 
denuncia. un paio di an-asti. una 
condanna per trulfa e falso. Ora 
però si punta alla cassa. Tanto 
che si è mossa la Corte dei conti 
che,dopouna-.iediespostiein
chieste nate anche in collabora
zione con la giustizia peoale, ha 

II danno stimato per la 
Asl da tutta una serie di 
operazioni di questo tipo 
èdi24milioni 

condannato il primo medico (un 
generalista di Altamura) arisar
cirelaAsldiBari: 15milaeuro,ci
fra poco più che simbolica, ma 
che a1fà.ina \Dl principio e aaa 
un importante precedente. 

n giudice, Pasquale D'~ 
bn, spiega infatti nella sentenza 
come il conttatto parli chiaro e 
che i medici di baae debbano re
carsi a casa dei pazienti che han
no difficoltà a camminare. •L 'ac
cordo collettivo nazionale- si leg
ge - ha previsto che l'assistenza 
domiciliare programmata, ~ 
gata anche secondo indirizzi e 
modalità operative definiti a li
vello regionale. costituisce lival
lo assistenziale da garantire al 
cittadino da parte del medico 
iscritto negli elenchi ed è assicu
rata con vari tipi di intervento, 

tta cui l'llllistenza domlc:lllare 
programmata nei confranti cl8l 
pazienti non ambulabil8•. P.,.. 
•fattività domiclllant n mediai 
di medicina sm-aie oltteali'CI' 
dinario trattamento economi
co• ha diritto a un compenso di 
26 euro per cacx:esso> secondo 
una tabella che deve essere con
divisa e concordata con ciascun 
paziente. Oraquestoinalcunica
si non avviene: per dire i carabi
nieri del Nas negli ultimi anni 
hanno denunciato ane varie pro
cure una cinquantina di casi di 
medici di baae cha, nonostante 
intascassero il massimo tabeUa
re,nonetrettuavanolevisitepro
grammate. È esattamente quel
lochefacevaquestomedialdiAI
tamura condannato dalla Corte 
dei conti. •l pazienti e i lorostret-

ticonglunti-ocriveilgiudlcecon
tabile - hanno raccontato che il 
dottore non effettuava le visite 
domiciliari con cadenza settima
nale, come programmato, ma 
con cadenza quindicinale o addi
rittura mensile. Speao il mediai 
andava a visitarlo saltuariamen
te e solo su sua ....,.-- richie
sta•. 

Testimorùanze che poi sono 
state riscontrata anche con dati 
oggettivi. Per dire: per dire una 
pazienta si era ttasfaritain un'al
tta regione, cambiando chiara
menteil mediai curante, eppure 
il dottore aYBVIl dichiarato di 
avaria visitata preaso la sua abi
tazionequandoinvecelasignora 
fosae ormai in un'ala-a caaa. Lo 
steososuccedorva per unaltto pa
ziente cha sarebbe stato visitato 

llallcpahWjca MARTElli ODICEM8RE ;;,-;-;-----------

•a casa• quando invace era in 
oopedale. Ma U dottore si ara 
spinto anche oltre: c'èU paziente 
visitatoacasacinquegiomidopo 
la morte e addirittura quella 
quettroannidopo,lasignoraAn
gela. «deceduta nel 2003 ma in
sarltadalconvenutonelprospet
to dalle visite domiciliari effet
tuate a dicembre del 2007•. Jn. 
somma una situazione davvero 
incredibile che ha portato ap
punto la Corte dal Conti ella con
danna del medico ai 15mila euro 
ma ha aperto di fatto un filone 
molto delicato. 

Sul tavolo della procura conta
bile, per eaempio. è appena ftiD. 
ta la relazione degli ispettori del 
ministero suDa Asl di Bari che 
presto rischiano il giudizio. Sono 
riusciti in •una moltiplicazione 

dei pani e dei pesci•ICI'iV8Yallo i 
controllori romani raccontando 
cosa avveniva nelle commissioni 
Uvm (unità di valutazioni multi
disciplinari), dove quaranta eu
ro a seduta così come previsto 
dalia legge come compenso di
ventavano quaranta euro a pa
ziente. Oppure sulle medicazioni 
che i medici di base dovevano ef
fettuare a domicilio: •Se le ferite 
o le lesioni da medicare sono 
sparseindiversepartidelcorpo
scrivono gli ispettori -il compen
so percepito non è unico, pari a 
12,32oa6,60euroasecondache 
siaunaprimamedicazioneouna 
successiva medicazione. ma vie
ne moltiplicato per il numero di 
medicazioni eseguite suno -
so paziente e nel medesimo ac· 
cessodomiciliare•.Complessiva
menteildannostimatoperlaAsl 
datuttaunaseriedioperazionidi 
questo tipo è di 24 milioni, soldi 
che visto appunto l'indirizzo dei 
giudlcidellaCortedeiContidill& 
ri, dovrebbero essere restituiti 
dai singoli medici che li hanno in
tascati pur essendo non dovuti 
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Raffaele Cantone 
Parla il presidente dell' Anticom.Izione: "Sembra di essere tornati a Mani Pulite, 
i cittadini sono indignati, ma non possiamo farci prendere dall'emotività" 

"In Italia un clima da '93 
la gente mi chiede 
di mandarli tutti in carcere 
la politica faccia pulizia" 

'' ........... u 

La corruzione non è 
un male che si vince 

urlando due giorni, c'è 
bisogno 

di cambiamenti 
radicali 

FABE DII'IÌJ 

Potevamo fare di più 
da aprile? Ho fatto 

tutto quello che 
umanamente era 

possibile fare contro il 
malaffare 

' ' 

LWIIIIIUUA 

ROMA. Cantone? Poltrona scomoda 
la sua in queste ore ... •Non me ne 
parli ... La gente mi ferma per stra
da e mi dice •arrestateli tutti. .. • •. E 
lei si meraviglia? •La cosa mi preoc
cupa molto perché mi ricorda lavo
glia di forca e le monetine del '93•. 
Il presidente dell' Anac Raffaele 
Cantone rivela le sue preoccupa
zioni. 

a..-adellagem.c:blllafama. -·-7 •Dovunque, a Roma. a Napoli, e in 
tutti i luoghi in cui mi sono recato 1n 
questi giorni•. 

EleiCXIID811MntedauomodeUe
-.c:bllrlopol!de7 
.sono preoccupato della genera

lizzazione nel considerare tutte la 
politica corrotta. Ho provato a spie
gare che noi dell' Anac non arre
stiamo nessuno e che il nostro com· 
pito è molto meno evidente nei ri
sultati. ma ha un obiettivo più am
bizioso, provare a prevenire la cor
ruzione•. 

Lagentevuolerioultatllmmedlatl7 
•Lagente,inquestafase,faticaara

gionare. In un Paese in crisi. vedere 
chi ruba indigna ancora di più e quin
dièdifficilefarragionarelapanciadel
le persone. Ma il nostro compito è ra-

gionareenonfarciprenderedall'• 
motività•. 

eoa. clar - • chi .Indignato 
contro chi rube. qwmdo, CXIID8 dl
-.traDC1180dllloma.d....,~ 
Utk:ldaiPdallbro-dl unflud
-7 
•Vorrei che l'indignazione di un 

giorno delle persone e della politica 
fosse sostituita da un impegno dura
turo. La conuzione non è un male che 
si vince urlando due giorni. c'è biso
gno di cambiamenti radicali da parte 
della politica e dei cittadini•. 

La politica - c:amblare. SI dice • 
ogniiDcbieatLAnzlcbéllareD~ -... - ...... - ..... 
gllo c:blllel-D c:ammlooarlo -
-gli uamlnl politlc:l7 
•Malgrado la dilllcoltà del periodo, 

io vedo segnali positivi ... •. ' 
Eblooo,mi-perpllliare_dl_ 
zL •. 
•Sto per citare fatti. e non persone. 

Ricordo la nomina all'unanimità del 
presidente dell'Anac. l'approvazio
nedi una legge che ci ha consentito di 
commissariare gli appalti dell'Expo 
e il consorzio Mose. Si può dire che 
non basta, ma certamente è un se
gnale positivo. E poi non me la senti
rei mai di fare il selezionaiore della 
politica•. 

,......, """"" .. ~ """ - ...... 

-7 
•lo. al massimo, posso essere bra

voadapplicarelenorme.manoncer· 
to a selezionare gli uomini politici. E 
poi la selezione lasciata a una pers& 
na rischia di essere un pericolo. Qui 
c'è bisogno di un gruppo di persone 
per bene in grado di allontanare le 
mele marce•. 

ln~-·~-l'ltalk:umolputldl.....--.ue ------7 •Ma l'indagine di Roma non ha di-
mostrato che i soldi servivano per 
comprare voti in qualche caso desti
nati perfino alle primarie? Non è la 
prova che forse le preferenze ri
schiano di peggiorare la situazio
ne?•. 
La-doli-ti di c.nm. 
aatllllpalltldm..lac:biiD~ 
-.....-·ll.lnchiolllapep...... 
•L'Indaginevamoltooltrelapotit>. 

ca, coinvolge pezzi significativi ciel c:. 
to amministrativo. dei ponaborse dei 
politici, degti amministratori deUe so
cietà misteemettein rilievo negativo 
perfino uno dei vanti deUa nostra so
cietà, il mondo cooperativo•. w• "'-uc.dell' "'-dlll28aprDe. Ma_ . .....,.."'"'-
llare di più? 
•Ho fatto tutto quello che umana

mente era possibile fare. In questi 
mesi, io e gn altri 4 quattro colleghi al 
vertice dell' Anac. siamo entrati in 
santuariintoccabili,diExpoedelMo
sé già si sa. ma abbiamo imposto re
gole rigide di trasparenza alle Se> 
cietà pubbliche, agli ordini profes
sionali, abbiamo attivatola vigilanza 
su un enorme numero di appalti. ~ 
biamo stipulato convenzioni con tut
ti gli organi per la formazione dei 
pubblici dipendenti. con Conftndu-
stria abbiamo lavorato al loro codice 
etico ... •. 

Ma lei lino • oggi be fatto ............ 
qualamo? 
do non sono più un pm ... Cena

mente il nostro lavoro potrà servire 
per inchieste future. Ma non è solo 
con gli arresti che si vince la corruzio
ne. La politica deve recuperare fino in 
fondo il valore etico della sua funzio-
ne· 



Bar e punti di ristoro, l'Asl caccia gli abusivi e fa la gara 
Il (A_<;() ...... 
PERanniiOnostatigliwùcia 

distribuir9 cibo. bevande 
in tanti oopedali baresi. 

ToUerati dai pazienti e dal p&l' 
sonale, cootnttto a openon1 In 
struttureoenzaoanrlzieconldl
ltributari autom.oticl fuori uso. 

Gli obuslvl, però, non avran
no ancora per molto vita facile. 
L'Ali di Bori -ad.-o diretta ad 
lnterim dal dlnmore anunlnl
otratlvo, Muolmo Mancini- ha 
ftnalmenta bandito la gara per 
COiti'Uire bar e punti ristoro in 
tUtti gU oopodallel pn!8ldi oenl
tarl del tenitorio, grazie alla 
quale oarl anche po10ibile ri
strutturare i locali già funzio
nanti. Al vincitore potrebbe 

inoltre aesen allldata la geetl<> 
ne dalle macchinetta, ootto se
questro per anni. 

•Sanare le situazioni non cor
rette - è l'obiettivo dichiarato 
dalle All-11 procaci« è non oolo 
con nuove costruzioni, ma ... 
ranno superate le imlgolarith 
tutta le strutture dovranno • 
~ere a nonna·. n problema del 
buline. dai venditori abusivi 
negli oopodallè stato più volta 
denWlclato dai pazienti. dagli 
operatori sanitari. s- chl 
doveva controllare ha preferito 
chludM'e un occhio, vista le ca
renze delearvlzio el~ 
lità per degenti e lavoratori di 
procurani cibo e bevande all'In
temo degli ospedali. 

AISanPaolodi Bori, per.....,_ 
pio, per acquistare ancha solo 
una bortiglietta d'acqua, i pa
zienti sono costretti a raggiun-

gore .. - del quartiere. Le 
IIIKChinette che ~ 
_.tre all'_,.. dal bariO
no fuori ueo, per anni col sigilli 
dellll Procura e poi al centro di 
un contenziolo dvtle. Più volte 
gli abusivi oonostati fotografati 
aggirarsi nei corridoi o tra i re-

parti, fermatioolodall1n...,..,. 
todallefomtdell'online. 

Le gara aperta a nowmbre 
dallaAilrilpondegroprioallari
chlesta di ordine e legalità, fan
no sapere dallUIIIclo patrim<> 
nlo. Un maxi appalto da 848rnl
la euro per ·allestire o ristrutt~ 

"No a cibi Ogm" 
per rifare il parcheggio interno, 
preso d'assalto dai parcheggia
tori abusivi. Costo per il più 
grande nosocomio barese, 
365mila euro. Nel disciplinare 
di gara della Asl qualche pr. 
scrizione. "Si dovranno fornire 
solo cibi di qualità e freschi - si 
legge- sono vietati prodottisot· 
toposti a trattamenti tr~ 
nici ( Ogm) •. I prezzi praticati 
non potranno superare quelli 
da listino Confesercenti/Conf
commercio, e comunque d~ 
vranno essere soggetti a ribas
so, per un valore massimo del 
15%. E poi, d'obbligo, alcune 
precisazioni: "è fatto divieto di 
venditaditabacchierivistepor
nografiche, oltre che di installa
zione di videogiochi", precisa a 
caratteri cubitali la Asl. L'azien
da sanitaria barese si riserva 
inoltre di poter estendere l'ap-

palto anche alla gestione delle 
macchinette, una volta risolte 
le annose vicende giudiziarie 
che ne impediscono l'uso .. 

Quella dei bar non è però l'u
nica novità di fine anno. Bandi
to anche l'appalto per l'affida
mento del servizio mensa, che 
individuerà il successore della 
ditta Ladisa. Una gara da quasi 
38 milioni di euro, per fornire 
pastiaunamediadi346rnilade
genze all'anno e 7rnila ricoveri 
in day hospital. 

Vmcerà l'impresa che presen
terà l'offerta economicamente 
più vantaggiosa. A differenza · 
dei precedenti appalti, stavolta 
il servizio sarà "veicolato": non 
esisteranno dunque centri di 
cotturaintemiagliospedali,ma 
tutte le cucine dovranno essere 
spostate nelle sedi dell'azienda 

ORPAOOI.Jl10NEAI!IIEJNATA 

FIICIIII'I-
11 dir~ore amministrativo 
dell'Asl di Bari, Massimo Mancini 
al momento facente funzioni 
doli' A~ Bari: bandita la gara por 
la roallzzaziono del bar 

rare bar e punti ristoro• in una 
quindicina di oopedall. Le strut· 
tuntsarannoconc-.seingestio
ne ai soggetti che avranno ...,. 
Uzzato i lavori, per un periodo 
rnlnlrno di otto anni, dietro pa
gamento di un canone mensile. 

l cantieri intereueranno gli 
oopedall Di Venera (Carbona
ra), San Paolo (Bari), Perinei 
(Altamura), Polifunzionalo 
(Putignano), Direzionale (Ba
ri), Umberto! (Corato),llonl"<> 
nlno Bello (Molfetta), Santa 
Maria degll Angeli ( Putigna
no l, FoDacara (Triggiano l, San 
Giacomo (Monopoli), Sarcone 
(Terllzzil,Jaia (Convwsanol o 
i prealdi tenitoriali di Bitonto, 
Ruvo e Grumo. 

Steeeo dlacoriO per U Policll
nlco di Bari e l'oopadale pedlo
trico Giovanni XXIII, in que
st'ultimo al via anche l'appalto 
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&perto informatico 
perii Policlinico? 
Esterno senza laurea 
econstipendiod'oro 
Convenzione con Innovapuglia 
poi revocata dopo un espa;to 

.,SEGUEDAI.LAPRIMAPAGINA 

IIAIIACIIIAIBU 

AE
CIARI la vicenda, an

con un esposto alla 
a e alla Corte dai 

Conti, è il segretario deU'orga
nizz.azione sindacale Gruppo in
dipendente Libe.U, Luigi c;. 
priani. Ma a oom!do ci sono dali
bere ed atti, non ultimo queUo 
del presidente deUa Repubblica 
che il30 ottDbre scorso ha IICaJI. 
to il ricorso straordinario propo
stodaldirigentemessodaparte. 

La storia a>mincia nel luglio 
2009, quando il direttore geD&
rale della Asl Policlinico, Vitao-

Il prescelto è il marito 
dell'exsindaco Daniela 
Mazzucca. Dattoli 
'Tutto regolare" 

gelo Dattoli, deciso a procedere 
al potenziamento dai Servizio 
infonnatico ospedaliero e oon
vinto che •naosuno del persona
leattualmentein581viziopresso 
l'Ufficio informatico aziendale 

1 ha i requisiti e la professionalità 

1 
necessaria", richiede ad innova 

; Puglia un esperto informatia>, 
, inassegnazionetemporaneanel 

ruolo di dirigente responsabile. 
n dirigente esterno, viene 

messo nero su bianco, costeràaJ. 
laAsll 05 mila euro l'anno, dal l 
dicembredel2009 per un primo 
triennio, poi rinnovato fino al ì 

i mesescorso,quandoaniveràla ii 

1 scure del Consiglio di Stato. La ~~ 
scelta ricade sul signor Nunzio · 
Porf!do, marito dell'ex sindaco · 
socialista di Bari, Daniela Maz- l! 
zucca, che viene cosi incaricato •. 
di lavorare per consentire al l'o- l · 
Hclinico il pieno utilizzo dalle ,;. l ' 
sorse informatiche. Ma la scelta 1 

1 non è a>ndivisa da G-..no Vio-

1 

1 lante, dirigente responsabile 

del servizio Ceci e sistema infor. 
mativo dell'azienda sanitaria, 
che sostiena di -.. stato 
estromesso daUa realizzaziona 
del n11ovo progetto e spogliato 
delle relative funzioni 

n rioorso al Consiglio di Stato 
viene pienamente accolto, tro
vando la piena oondiviaiona an-

Un'immagine del Policlinico 

che del ministero della Salute 
che,comeriportala118Dtenzaclal 
Consiglio,lo ritiena fondato •an
che alla luce dal ben noto priJK:>. 
pio di autosuft!cieoza della puJ>. 
blica amministraziona, partico
larmeote rilevante in momenti 
di rigorosa stretta dei conti puJ>. 
blici". Ladecisionadei giudici va 

neUa stessa direzione, chiaJw>. 
do che l'incarico è stato affidato 
suUa base di una disposizione,;. 
guardante il trasferimento tem
poraneo di personale dipenden
te pubblico verso altre pubbli
che amministrazioni o impra!IB 
private, e non il contrario, come 
in quasto caso. 

•t una banalissima vicenda 
amministrativa che riteniamo 
di dover perseguire- commenta 
UdirettonlgeneraleDattoli,che 
ha pra!IBntato ricorso alla Corte 
di Cassaziona - Nel momento in 
cui non si poteva assumere, non 
c·er....,CODCOJ'Sinédirigenti,l'u
nica po&llibilità era chiedere ad 
Innova Puglia, società in house 
con la Regione, in base ad una 
laggeche invita afarloo. 

Par Dattoli, Violante non ave
vai titoli giusti: •Prima di questa 
convenzione, ne esisteva una 
precedente, sempre per l'atti
vità di svUuppo infonnatico. Né 
la preoedente amministraziona 
nélamlahannoritenutocheilJi. 
COITIInte,onlnpensione,potes
"" svolgere mansioni•. E anche 
lo stipendio d'oro, ritiene, è nel
la norma: •Questo è un servizio 
quotato con il pagamento di un 
dirigente. pattuito con Innova 
Puglia. Non laureato, è vero, ma 
l'IDdicatore che avevamo scelto 
era UDo stipendio dirigenziale. 
Per rispetto deUa sentenza, ab
biamo immediatamente sospe
so la convenzione, non andiamo 
contro sentenza del giudice». 
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IL PRESIDENTE 
CHE VERRÀ 

di Antonio Polito 

1
::-: l prossimo presidente della Repubblic-d 

non avrà molto da fare. Almeno a dar fede 
al programma di riforme del governo 
Renzi. Stando alle promesse, avremo una 
sola Camera che vota la fiducia Dunque 

ne~sun rischio di maggior.mze diverse o 
addirittura inesb1enti in un ramo del 
P"d.flamento, come è avvenuto all'inizio di 
questa legislatura. Dwlque nessun bisogno di 
un l·apo dello Stato che ne cerchi una 
alternativa o più ampia. D'altra parte, grazie 
all'Irahcum 2.0 con premio al partito, non ci 
saranno più coalizioni, né dunque crisi di 
coalizione, e perciò tutto il lavoro per 
rimetteme insieme i cocci sarà fatica inutile 
che il presidente potrà rispanniarsi. 

l1na volta che il primo ministro sarà scelto 
direttamente dal popolo con il ballottaggio, e 
non più dal Parlamento, che bisogno rimarrà 
delle consultazioni nello Studio alla Vetrata? E 
d.i \lUell'articolo della Costituzione secondo il 
quale il presidente della Repubblic-cl nomina i 
ministri? n premìer potrà presentarsi al 
~e con una lista prendere o lasciare, e il 
presidente prenùerà. E quando il premier 
deciderà che la legislaturcl è finita, il capo dello 
Stato scioglierà. Tolta qualche inaugurdZione e 
i dhcorsi di fine d'anno, per il re~1o il nuovo 
presidente potrà riposarsi ben più di quanto 
~ia stato concesso al suo predecessore. 

!\la se le co~e stanno davvero così, perché 
mai politici e partiti si stanno già dannando 
per \incere la partita del Quirinale? Tutto 
sommato, un candidato varrebbe l'altro. A 
meno che la fondamentale importanza che 
tutti annettono alla scelta del futuro presidente 
non nasconda in realtà tre M>spetti. n primo è 
che Id legislaturd finisca prima delle riforme, e 
allor..1. tutto il lavoro dovrebbe ricominciare 
daccapo nella prossima. D secondo sospetto è 

, che, pur con le tanto attese riforme, il garante 
dell'unità nazionale continuerà ad avere un 
ruolo cruciale, perché come si può rompere 
una coalizione si può rompere anche un 
partito, e una crisi può nascere anche in una 
Camerd sola, e allord meglio avere al Quirinale 
uno che risponde al telefono piuttosto che uno 
che risponde al Paese. Il terzo dubbio è che, 
con un debito senza freni, nei prossimi sette 
anru tomi utile un presidente autorevole per 
g_ar,mtire l'Ewopa. 

In fin dei conti, il rebus è tutto qui: portare al 
Q!.llrinale una o uno che non avrà niente da 
fare, un signor 1\essuno, magari a tempo, con 
la data di scadenza incorporata nella legge 
elertord.le? O qualcuno/qualcuna cui toccherà 
far rispettare il molto che resta della 
Co~1ituzione, e che ne abbia la compete:rp.a, 
l'indipendenza e l'intelligenza? Optiamo senza 
dubbi per la seconda soluzione. 

--~-I __ 
Contro lo smog 
Auto elettriche o condivise 
La sfida deUe metropoli 
Parigi nel2020 senza diesel 

St>n:izio Clil'nli - Tt-1.. 0'1 Kli!r.510 
rrutil: senttiot.iienli ~'('Oniere.it 

~ 
caffemotta com 

Loris, svolta sul delitto 
La madre in Procura 

Sembra giunta a una svolta 
l'indagine sull'omicidio del 
piccolo Loris Stival, otto anni, 
avvenuto a Santa Croce cameri
na, nel Ragusano, il 29 novem
bre scorso. La madre del bim
bo, Veronica Panarello, è stata 
ieri condotta per la quarta volta 
in Procura ed è stata interroga
ta per ore, 1ìoppe, secondo gli 
inquirenti, le contraddizioni 
nella ricostruzione della matti
nata di dieci giorni fa offerta 
dalla ventiseienne. «Se è stata 
lei, mi cade il mondo addos
SO», ba detto agli investigatori 
a palazzo di Giustizia il padre 
del piccolo, 

------ ·--~----

ILRITRAl"rO 

Le urla e i pianti 
Un'autodifesa 
lunga lO giorni 

l n questi dieci giorni di vita 
non vissuta Veronica, la 

mamma di I.oris, non ha detto 
nulla e se l'ha fatto è stato trami
te il suo avvocato. Una vita fatta 
a pezzi Giorni di urla e pianti, 
di sonno zero e lunghi silenzi. 

' Veronica Panarello, mamma del pica>lo Loris Sllval, prelevata e accompagnata in Procura a Raausa alle pagine 10 e 11 c.nllaro apagina,ll 

Conti pubblici L'Eurogruppo all'Italia: entro marm misure efficaci. Padoan: non ci sarà una manovra aggiuntiva 

:La mossa del governo sul deficit 
, L'ipotesi se la recessione continua: taglio delle tasse, investimenti e sfondamento del3o/o 

.GIANNELLI 
~----

1 L 'M<CIIfSfA -~~ 

IL MINISTRO DIINf1lA~ì'RIJ1'Tl!RE ~TRASPORTI 

Lupi: il garante sta sbagliando 
si occupi di scioperi, non di politica 

a pag1na 15 

'di ......... Fnnco 
l BILANCIO E PIANO )UNCKER 

l~ n cambiamento di rotta de- 1

1 

N • h 
' ciso: estensione del bonus umen c e contano 

di8oeuroepianotriennaledi -~ ·-·--·· ____ .. _ ~------~~~--
investimenti A lpotiz2ario, in l di.,......,..._. 
caso di recessione continuata. 

. è il governo, pronto a far fronte 
alle reazioni dei mercati pur di 
rianimare l'economia. 

alle pag1ne 2 e 3 Calzzl 
Oft.ddu. Piea. SeMini 

a pagina 291'analisi di 
........... Sommella 

Richiami, sforzi, misure. Non inganninoje 
parole che hanno preceduto la riunione dél

l'Ecolin di oggi, i ministri finanziari della Ve. Si è 
parlato di aggiustamenti dei conti e di possibili 
bocciature per Italia, Francia e Belgio. Ma questa 
mattina conteranno anche altri numeri. 

' continua a pag1na 29 

MAFIA MARINO DAL PAPA: PREGHERÀ PER ME 

Renzi: «Fare pulizia a Roma 
Non sarà lasciata ai ladri» 

Mafia capitale, affondo del 
premler Renzi: «Non sappiamo 
se il quadro è quello di tangen
tar! all'amatriciana o di lll3fio, 
sl Ma non lasceremo Roma in 
mano ai ladri», n sindaco Mari
no dal Papa: pregherà per me e 
per Roma. 

da pagina 5 a pagma 9 

L'ANAUSI 

Per battere la conuzione 
serve uno Stato più leggero 
di ............ 

.• 
1 PAPA ·. · ' ;::f lnter e Milan, il mercato per ripartire 

FRA N C ES C Q Le tattiche anticrisi di lnzaghi e Mancini. E le società puntano su altri acquisti 
l-·--------

IL NUOVO LIBRO i di 1118rio5cDMartl 

, l) opo u doppio stop subito i O IDEE d INCHIESTE 
1 

da Genoa (1-0) e Udinese l ,:ÒfER:=R:-:O:-:RI=sM=o------,-:-L:::'E"'UR=-=o-=PAc-c::E-:-L:::-1JL=TRADcc-:cES'DIA==-:~ 
• <•-~l-MiJaneinterce~so- i CIAETORTURE DRESDAINMARCÌA 
i lUZlom ant1cns1. Nerazzum ag- i 

l 
grappati a Mancini, rossoneri 1 ARRIVA IL DOSSIER (CON I NEONAZISTI) 

, discontinui. La speranza per 1 -::-:-=---:---;;;;--:-----
! entrambe è il mercato di gen- , di IIMslmo CiV l di halo Uprl 
1 naio. 'L 1nter ha bisogno di al- · 
1 meno un giocatore in ogni zo..-

1 
(\ uasi 500 pagine di inlor-

1 na del campo. Al Milan manca i { mazioni sulle tecniche di 

PAPA Il 

FRANCESCO \ 

• l 
NEL. cuoRE , 

DI OG~~-p • .AOR'Ej 

l 
un progetto di gioco. Servireb-

1 
interrogatorio della Cia dopo 

bero Verratti e lbrahimovic. l'u Settembre. La pubblicazio
--=-------- a pag1na 50 con gli articoli ne, da parte del Senato Usa, ha 

R,!_zzoli di hbloMontl a12atol'allertapergliamertcani 

'\ ~ on gridano slogan aggres
• ' sivi. vogliono «essere po
polo», Ma nella folla che a Dre
sda manifesta contro gli stra
nieri e il mondo islamico si 
mescolano gruppi neonazisti e 
di estrema destra. a pagina 19 

IN LIBRERIA E IN EBOOll 
e Arianna! -.. in tutto U mondo. a pag1na 16 

P.~.!HJ BOOT-

B 

l 
f 



Cartellone 
«Le luci della centrale elettrica» 
stasera a Lecce 
per l'unica tappa pugliese 

LA COABITAZIONE 
AliA REGIONE 
d, Francesco Strippoli 

n:llhiate le primarie, si apre per il 
.:entrosinistra una situazione inedita. 
!\1utuanJo la definizione 
dall'esperienza fr.mcese, potremmo 

Foggia, Altamura e Bari 
Dal Giordano al Petruzzelli 
sale la febbre per Muti 
di ........ De Feudls 

Musica 
Il gallipoli no Cortese 
dal palco di X Factor 
al festival della canzone cilena 

Ucciso in casa mentre guarda la tv 
È morto in ospedale per 

choc emorragico l'imprendito
re edile Gerardo Vero, di 7 4 an
ni, ferito con colpi di pistola 
l'altra sera nella sua abitazione 
di Tuturano (Brindisi) mentre 
era davanti alla tv in compa
gnia del figlio. Esclusa la rapi
na, forse una vendetta . 

a pag1na 9 CUomo 

SBARCO :-<El. SALm.-ro C"ER.\ Al\CIIE SAVll\t:l'CIO 

Spinti in mare Boss alle corse 
70 migrdllti dei cavalli 
tre sono feriti , Tutti assolti 
. ·--·-. ·- ·- -·--· l~~---·····---
di~DellaRocca l dic:arn-carbonan 

a pag1na 8 l a pag1na 7 

~. definirla coabitazione. Ossia la 
(unvivcnza dd go\"ematore uscente Nichi \"endola 
ron illl'ader dd pd ~lkhele Emiliano, il quale da 
tempo scalpità per ilivt'ntarnc il successore alla 
H:egwnc (le umc Jirdllllo se sarà così, ma i 
fa\ore\uli proilo!>ticJ rendono Emiliano simile a 
un prede!.tmato ). La coabitazione cambierà lo 
.-,L·enario. Fin yui irruliano ha at'Centuato la 
"tli~l'OntinuitJ.~> da Vendola, per accogliere nelle 
~ue larghe hr.trda politiche tutti i voti possibili 
(anche Jelu~i dal governo ili centrosinistra, 
ù'ntriMì e moJer.Hi) e vincere agevolmente le 
pnmatie. L'.1pprlx:cio è destinato a cambiare: 

La polemica L'unica mncessione di Decaro: <<Dirò agli uffici di eliminare i numeri».l\la parte una ractulta di finne 

, <<Discriminati da genitore l e 2>> 
. Protesta al Comune per la cancellazione di «madre e padre» dai moduli. TI sindaco non cede 

Jù'entuare troppo il conflitto con \'endola 
potrehhe nuocere alla coalizione e allo stesso 
Emiliano. Paradigmatico quello che è successo, 
pol'hi giorni fa, al momento del varo del disegno 

1 

di legge sul bilancio 2015. Vendola ha fatto 
ponare in giunta due testi: quello che è poi 
passato con il placet dei C'Jpigruppo di 
maggior.mza e quello che prevedeva l'esercizio 
prowborio.ln quest'ultimo caso: spesa 
.. .-onting-entata nei primi mesi dell'anno, attività 
rtJotta e partenza a scartamento ridotto per la 
gjunta ~ubentr.mte. L'intimazione arrivata dal 
govematore può essere trJdotta così: finord sono 
stato io a lambiccanni il ..:ervdlo per garnntire i 
\uti ~ul bilanno e andare a recuperàl'e i 
malpancbli di maggioranza, ora tocca ai 
~o~tt'n.itori di tlniliano. Se questi vogliono evitare 
l'esercizio provvisorio non hanno che da essere 
Jiligt'nti. Il cerino è passato nelle mani del leader 
pù e ~ubito spento: i !)Uoi supporter garantiràllllo 
prt•senza in..\ula e opera di pe~11asione. Non 
~ono molte le questioni che anendono risposta 
nell"tùtimo :,curciu di Ìtb>i~latura: legge elenor.tle 
(ma questo e tema che riguarda tutti) e primi 
bJndi sulla nuo\"a progranunazione 4-:w. 
l:miliano mrrà metter becro, dovrà farlo con 
intdligenzJ pèr non rendere ostile il governatore. 
Sulle ilmninenti nomine dd manager Asl (aveva 
provato a fermarle) ha dovuto prendere atto che 
non sono rtnviabili. Anche se a tutti viene 
ricorùato che Wli.l norma della legge sullo spoils 
::,·ystem consente al governatore subentrante di 
illlllullare, nel giro di sei mesi, le ultime nomine 
della giunta precedente. Il telefono di \!endola 
resterà muto alle chiamate di Emiliano: così ha 
Ueno il governatore. Ma non è deno che restino 
mute le relaziOni trJ i due. n leader del Pd e il 
gO\ematore hdilllo un'esigenza comlille: tenere 
unita lJ coaliZione in vista delle urne, quelle 
\ere. D ~angue è scorso nelle primarie, ora 
l'i.in'en:.ario è dltrove. Un animale politico come 
t.miliano lo sa bene: dei due, il più interessato 
all'esito delle urne è lui. 

QH1R1tt' 

Giochi di luci 
sui trulli 
di Alberobello 

Luci sui trulli. Una notte di colori e magia in occasione delfedizione 
natalizia di Alberobello Light Fest:lwl, il primo Festiwl delle Luci in Puglia. 
Per trenta giorni, dal6 dicembre :1014 ai6 gennaio 2015 sarà possibile 
esplorare una cillà incantata con le stradine illuminate. L 'Unesco ba scelto 
D 2015 come anno inlemazionale della luce e Alberobello è la prima città 
IJnesco a inaugurare n 1111m0 anno (JoiJJ Donato Rongo). 

---··------------------·------

«ll nostro prof da un milione di dollari» 
TECNICO ESPERTO IN PROPRIETÀ INDUSTRIALE , Daniele Manni i' tm i migliori 50 insegnanti del mondo: <<Segnalato dagli studenti>> 

ED INTEUETTUA!f DAL 1994 . Mai avrebbe pensato di essere 
in lizza, insieme ad altri 49 inse-

1 i gnanti in tutto il mondo, per un 
_:~tvoa:aus.!:op€rlaJTl(Mmenwioroesu5Uie, 

t;;-nd' ole"en•dlffic,lo.a.tnmennrmprilf/C.abol. 
JMZa•c,te550d'5p05otrvc. domulldilocomc:0one 
•crM•a..,eno<J.rvoteemov.ibùr.rnanualmenteo 
~~t.:'T..ilt<:a.'f'"<"f'!e, qu<llr .-gg.111 

le>ee>ec'ecarrouellepe<drsabil,e•po<tap«dll 

1 ' premio di un milione di euro. E 
1 invece, Daniele Manni è proprio 
l tra loro. n premio è il «Global te-

''"""''~'"''"'''"""~· .7-, : =~=ra~~:!~! 
. :~x;;;;:~~::~~~j,~-]f~:~, ! ~~~~~E;· E=~=~ 

Via Bdfl, 72. C. postale 115. 70014Conve~X~na (BA)Itaiy 

Tel. 080.2462091- Fax 080.2462W2 · Mob 368.982392 
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1 saprei d....ro chi di loro possa 
aver segnalato il mio nome. Cre

i do, però, che sia avvenuto la 
scorsa primavera. Per me è un 

l grande orgoglio». 
L----------------' a pagina s-.. 11 professore Oaniek! M anni 

LA CRISI DEL SIDERURGICO 

llva, inizia l'era Guerra 
settimana decisiva 
verso il nuovo corso 

S ettimana cruciale per I'Jlva . 
Dopo un primo Incontro 

mercoledì scorso a Palazzo Chi
gl, probabilmente già oggi il 
commissario Gnudi vedrà 11 
ministro Federica Guidi. Sul 
dossier è al lavoro Il consigliere 
strategico di Renzi, Andrea 
Guerra . 

l~~!:: :=c~~e~ ;::! n:c~:ti~~ 
in cui «genitore» prende il posto di «<IUldre>> e 
<q>adre», hanno avviato la loro mobilitazione da
vanti al Comune di Bari. Dee-di'O li incontra: «Ma 
non tomo indietro». 

a pag1na 3 Lop'osdno 

CE.VfRODEl>'TRA ALLA RinRC..\ 011. C..\1\DIDATO 

Toti gela Fitto 
«Forza Italia 
non usa le primarie» 

S ulle primarie si è già espresso Berlusconi: 
< < non sono il metodo di selezione di Forza 
Italia». Giovanni Toti, consigliere politico del 
leader azzurro, gela l'avversario Fitto e la sua 
proposta di scegliere appunto con le primarie il 
candidato del centrodestra alle regionali puglie
si. Oggi il vertice. Probabile un ulteriore rinvio. 

a pag1na 2 

•II,ESPINGEREMO LE RICETI'E FA TIE MALE• 

Liste d'attesa infinite 
Ultimatum ai medici 
«Sbagliate i codici» 

L'assessore Donato Pentassuglia dichiara 
guerra alle liste d'attesa. Oggi incontro con i ma
nager e domani vedrà i medici di medici di me
dicina generale. Dal 15 dicembre non saranno 
più accettati agli sportelli dei CUp, le prescrizio
ni dei medici (di base o specialisti) cbe siano pri
ve del codice di prenotazione. 

a pag1na 5 

l 

l 
l 



C.ornere del Mezzog•orno Martec:l9 Dkembre 2014 

Primo piano l La salute dei pugliesi 
~~ ---~------------

Liste d'attesa, ultimatum ai medici di base 
L'assessore alla Sanità: ricette senza i codici per indicare le urgenze, dal15 dicembre saranno rifiutate 

••••• ' IlARI L'assessore alla sanità. Do
Ogg•nuovo 
1ncontrotra 
l'assessore 
reg1onale alla 
Samta, Donato 
Pentassuglia. 
con i manager 
dell sanita 
pughese 
Domani, 
invece. vedrai 
mediCI di 
fam•glia 
Dal15 
dicembre non 
sarannop1ù 
accettati agli 
sportelli de1 
Cup.le 
prescriz10n1 det 
mediCI (di base 
o spec1alist1) 
che s1ano prive 
de-l COdiCe di 
prenotaZIOne 

' nato Pcntassuglia, va alla guer
rd contro le liste d'attesa. Dopo 
la :,furiata di giovedì scorso 
rontro i direttori generali delle 
.\si (quasi tutti uscenti), oggi è 
previsto un nuO\'O incontro con 
l manager. Domani, invece, ve
drà i mcilici ùi lamlgtia. l'en
ta>sugtia ba già pronto un pri
mo rimedio per contrastare 
lJUt'llo che considera il lassi
smo ddJe strutture sanitarie. 
Oal 15 ilicembre non saranno 
più accettati agli sportelli dei 
CUp, le prescrizimù dei medici 
(ili ba>c o speciali>11) che siano 
prive del codice di prenotazio-
ne.ln mancanza di quella codi
fica- urgente, dilleribUe, pro
gr.unmabile - il paziente tor-

Prenotazioni negate 
In mancanza della 
codifica il paziente 
tornerà a casa 
senza prenotazione 

nciJ a ~.:asa senza prenotazione. 
L'a.!.:,essore intende passare co
.... i alle maniere forti: l'apposi
tione d~l codk-e, dal suo punto 
di vista, è un t'lemento che for
nbce ordine nell'organizzazio
ne e contribuisce a snellire le 
.tttese. 

Pentassuglia ha passato il 
ponte festivo a studiare il dos
:-.ia. Si è imbattuto in aspetti 
poco chiari, astrusi o sgrdde
mimènte imbarazzanti per una 
parte della classe medica. La 
conclusione è dr.astlca. «Le li
.... te r.fattesa - dice al telefono 
- ::.ono un grande bluU. Ora le 
gr.mdi macchine per la diagno-
~tica ci sono. E altre arriveran
no presto, '-'On l'utilizzo degli 
tùtimi fondi europei di questa 
progr..unmazione. La nùa sen
:.a.Lione è che le liste d'attesa si
a no un fenomeno messo in 
campo anatamente». E si intui
.... ce il motivo: per tentare di rl
Uurle sono :,empre stati adope
mti, fin qui, sistenù dilnceoti-

vazione economica del pe~ 
naie sanitario. Pentassuglla, 
alla vigilia della campagna elet
tord.le, comprende che il tema 
delle attese può diventare scl
vuloso, per sé e la giunta, e per 
questo corre ai ripari 

Glovedlha Incontrato l diret
tori delle Asl. È std.to brusco e 
diretto. Ha accusato l manager 
di aver fatto lavorare le struttu
re poche ore, nonostante i qua
si 12 milioni stanziati dalla 
giunta un anno la per tenere 
aperti gli ambulatori ancbe nel 
week end e di sera tardi. «Ep
pure - commenta- le mac
chine ci sono e U personal<: pu
re. Tl;ovo strano, per fare un 
esempio, cbe si stabWscano 30 
o 40 minuti per visite cbe nor-

malmente vengono eseguite In l Per lllgliare le 
un quarto d'ora. C'è qualcosa lisled'attesa 
che non lunzlona. Stessa situa- rajlpOSizionedel 
zlone per la gestione delle ,_.,dalpulliD 
"agende" da parre delle struttu- di llista 
re sanitarie cbe de>ono erogare , dell'assessore 
U selv1210». regionale alla 

L'assessore punta a resettare s.ti Donato 
Il sistema. Primo .obiettivo: -.ugtla.è 
rendere obbligatoria l'apposi- unelemenloche 
zlone della codlllca sulle pre- fornisce orllne 
scrlzlonl È Indispensabile che nel' 
si dica se la visita è •urgente», orpniuazJcne e 
«dillerlbile» o •programmabl- contribuisce a 
le». Oggi l medici di base non ,_.le attese. 
lo fanno quasi mal e lasciano L'assessore ha 
cbe sia la struttura ricevente a passato Il ponte 
formulare una graduatoria festtvoastudiare 
d'accesso. «<l bm!ce la rlcblesta i
urgente - ragiona Pentassu-
glla- deve essere evasa In 24-

Consulente su~r pagàto al Policlinico 
Innovapuglia: «E molto~qualificato» 
Chieco: «C'è stato un utilizzo ottimale di risorse pubbliche» 

aARI «.~'\'on c'è stato Wl 

contrdtto di consulenza. Dal 
nostro punto di vista la 
vicenda attiene all'uso 
ottimalc ili risorse pubbliche». 
Il presidente di lnnovapuglla, 
Pasquale Chieco, spiega U caso 
rimbalzato sui giornali nel 
giorni scorsi e C'.ttal<:>gato come 
epi.st-xlio Ji spreco. È la 
viCl'Dlia t.li Nunzio Porfido, 
infonnaticu non laureato e 
dipendente di lnnovapuglia, 
per un quinquennio passato a 
lavorare per il Policlinico di 
Bari: costo annuo superiore ai 
momila euro. ,, ~o i - dice 
Chiel·o - siamo una sodetà in 
housc ddla Hegione e d 
occupiamo di setvizi 
ìnfonnatici, sanità eldtronica, 
ge:,tione del Cup. ll Policlinico 
per le ragioni che ha spiegato 
(non poteva assumere, ndr) e 
non volendo ricorrere a 
consuleru.e esterne o appalti 
del servizio, ha chiesto di 
ana.lersi dd nostro 
ilipenJente, J3Sa.i qualificatO>> 
l'orfido è un quadro 

' dirigenziale dilnnovapuglla, 
ex Tecnopolis. Prosegue 
Chleco: «La questione è 
semplice: anzlcbé essere 
pagato da noi, Pl>rfldo è stato 
retrlbtùto dal Pl>licllnlro, con 

' l'aggiunta di alcune YOci In 
: busta paga legate alla 

posizione assunta col DUOYO e 
temporaneo incarico». Non è 
laureato. «Irrilevante, si tratta 
ili un soggetto particolarmente 
qualillcato, proprio nel 
comparto della sanità 

elettronica». D Consiglio di 
Stato ha ritenuto cbe 
un'bnpresa privata non possa 
distaccare u propdo personale 
presso un'ente pubbUco. «Non 
siamo una Impresa privata
repUca Chlero- ma una 
società In house, sottopo>ta al 
controllo della Regione. l 
Viviamo di fondi pubblici e 
subiamo l limiti delle 
pubbliche amministrazioni». 

."""""'""'~~;l 

72oreesoloquestadeveentra-1"agende" di prenotazione, 
re nella lista d'attesa D resto, aperte e chiuse a placimento 
visita di rout1ne oppure di con- l dalle strutture cbe erogano U 
trolio, deve essere gestito con servizio. Pentassuglla rtchla
un adegualo sistema di appun- 1 merà sia l medld, sia l mana
tamenti. Nelle carte che nù so- ger. Sempre oggi, l'assessore 
no portato a casa bo trovato porterà In giunta l'elenco degli 
una visita fissata a giugno per Idonei per avviare U pen:orso di 
rlnnoYare una_patenle di guida sostituzione del manager In 
cbe scade a gennaio. Come è scadenza (Bari, Bat, Brindisi, 
possibile? Cosa succede se Lecce, Taranto, Ospedallriurùti 
quell'utente ha bisogno del- di Foggia). Da oggi, ratillClltO 
l'auto per lavorare? Q!leD'ap- l'elenco, ogrd momento p., 
puntamento cosi lontano è un trebbe essere buono per proce
errore». Un altro punto da ag- dere alle nomine. <dio chiesto 
gredire sarà la lamlgerata cap- al presidente Vendola di accele
propriatezza prescrittiva•: rare - dice Pentassuglia -
troppi esanù cblestla spropo- perché n01Ìsl può lasciare Usi
sito. l medici dilamlglla SlllliD- •tema senza governo». 
no ricblamatl ancbe su questo. ~ Sbtppol 
Terroaspetto:lagesdonedelle c~AISUIVATA 



Salute, istruzioni per l'uso 
Incontro coi medici al Comune 
Sabato porte aperte ai cittadini a partire dalle 9,30 

BARI Una giornata di studio e di 
approfondimento nella sala 
consiliare del Comune di Bari, 
sabato prossimo, ma anche un 
appuntamento interattivo con i 
pazienti che possono rivolgersi . 
agli specialisti presenti per 1 

orientarsi nel complesso mon
do della sanità. Nasce così il 
«Progetto salute metropolita
no», un confronto fra medici di 
varie specialistiche. Saranno 
presenti: Osvaldo Catucci, uro
logo al Policlinico; Luigi Masel
li, ricercatore in neuroscienze 
alla Harvard Medicai School; 
Vincenzo Lattanzio, cardiolo
go; Francesco Roselli, odonto
iatra; Giuseppe De Biasi, diri
gente psicologo; Salvatore Pe
sola, reumatologo, Michele 
Lamparelli angiologo; Maria 
Giuseppina Costantino, ses
suologa; Gennaro Palmiotti, 
oncologo; Ilaria Sabina Tatò, fi
siatra. I saluti saranno portati 
dal consigliere comtmale e me
dico generico, Giuseppe Ca-

Il consigliere comunale del Partito 
democratico, nonché medico, 
Giuseppe Cascella 

scella e dal direttore sanitario, 
Silvana Fornelli. 

I professionisti sararmo a di
sposizione dei cittadini dalle 
ore 9,30 per orientarli anche 
negli accessi. Spesso capita, in
fatti, che per un piccolo distur
bo ci si rechi al Policlinico, gli 
specialisti spiegheranno inve-

ce - al comparire delle varie 
sintomatologie - cosa fare, co
me intervenire, che indagini è 
opportuno eseguire. Una sorta 
di guida al paziente dal vivo. 
Quella mattina, gli specialisti 
offriranno anche progetti per 
una migliore offerta sanitaria 
in vista della costituenda Città 
metropolitana. Da questo con
fronto potrebb~ anche emerge
re la necessità di istituire un 
numero verde che raccolga e 
filtri le istanze dei pazienti, pri
ma che questi si riversino nelle 
strutture ospedaliere. «Se le 
strutture pubbliche sono arri
vate alla determinazione di cre
are tra di loro una fusione, ed è 
questo lo scopo fondamentale 
delle città metropolitane che 
partiranno dal primo gennaio, 
a maggior ragione noi, m'edici 
ospedalieri e di base, dobbia
mo creare corpo unico», ha 
spiegato Giuseppe Cascella. 

L.Sar. 
i<I~RODUZ'OrJE R•SERV~ fA 
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Medicina L'iniziativa 
Oggi e domani 
in piazza le stelle 
di Natale dell'Ai! 

L 
e stelle di Natale deii"Ail (Associazione 
italiana leucemie llnfomi e mleloma) tornano 
nelle piaZZe italiane. come da tradizione. oggi 
7 dicemb<e e domani. Sono tante le cose che 

si possono fare comprando una piantina, con un 
contributo minimo di 12 euro. Si sostiene la ricerca 
scientifica sulle malattie del sangue e si finanzia il 
GIMEMA (Gruppo italiano malattie ematologlche 
dell"adulto. cui fanno capo oltre 150 centri di 
ematologia nazlonali) con lo scopo di Identificare e 

diffondere i migliori standard diagnostici e 
terapeutld e garantire lo stesso tipo di trattamento 
ai malati in tutta ttalia.lnokre, si sostengono i 
servizi di assistenza domiciliare (Ail ne finanzia a 
oggi 42) o si realizzano cCase alloggio» nei pressi 
dei centri di cura per ospitare i pazienti non 
residenti diKante i lunghi periodi di trattamento 
(oggi sooo 34). Per informazioni si può chiamare il 

alle domande 
su1tumori 
del sangue su 
lrttp:l/fotum. 
contere.Jtl 
sportello_ 
cancro_ 
ematoloJia 

1 
numero 06.70386013 o visitare il sito www.ail.it. 

' V.M. 
-----~ ------·----- --~---- ~ 

Migliorano le terapie per i linfomi,~~~~f~~:g~~; 
. Significativo aumento della soprawivenza e passi avanti importanti nella cura 
dei tumori del sangue che finora non rispondevano ai trattamenti disponibili 

~ A l congresso dell'Asso-
i ciazione americana di 
' ematologia (Ash), in 
: corso in questi giorni a 

San Francisco, i progressi otte
, nuti contro vari tipi di linfomi 

sono fra le novità seguite con 
maggiore attenzione. 

I punti in comune fra i molti 
studi presentati, quelli che in
dicano la direzione in cui sta 
andando la ricerca, sono so
stanzialmente due: primo, si va 
verso il progressivo abbandono 
della chemioterapia, sostituita 
dalle meno tossiche e più «co
mode» (in compresse) target 
therapies; secondo, si cono-

, scono sempre meglio i nume
rosi sottotipi di linfomi e, gra
dualmente, si riescono a met
tere a punto cure efficaci anche 
per le fonne più aggressive, che 
tendono a ripresentdl'Si o sono 
refrattarie alle cure attuali. 

«<gni anno In Italia .engono 
diagnosticati circa 15 mila nuovi 

Che cosa sono 

~Ortatne .......... 
f:" ~~ lllinfoma è dovuto alla crescita incontroltata 
di linfocru tumorali nei linfonodi~ Con tl tempo. 
queste cellule possono diffondersi tramite i vasllinfatid : 
raggiungendo altri linforodi o entrare neila circolazione 
sanguigna coinvolgendo altri organi o tessuti 

n-..__ 
f1 ' J11infonoQi più spesso interessati sono 
quelli di collo, ascelle. torace, inguine e addome~ 
Tuttavia possono essere coinvolti anche fegato, 
polmoni. ossa e midollo osseo. stomaco 

llinfomi si suddtvido in due grandi categorie 

., Prevalentemente sono colpiti 
solo 1linfonodi 

., Ogn1 anno in Italia 1 nuovi cas1 
di hnfoma di Hodgk1n sono 

• 2.300 
"T 

., Due terz1 dei malat1 
hanno meno di 40 anni 

Può essere colpita quasr ., 
ogn1 parte del corpo 

Ogn1 anno 1n Italia i nuov1 casi .~ 
di llnfoma non Hodgkm sono 

12.700·~~~~ 
,------' 

La maggior parte ., 
deo malati ha più cl 70 anni 

1 
linfoma di Hodgldn . 

Nei linfollli non Hodgkin a 

1 
cellule mantellari, invece, a_og

i gì il trattamento d'elezione è la 
1 chemioterapia ad alte dosi se-
1 guita da autotrapianto di cellu-

le staminali autologhe. Tutta
via, spesso, la malattia tende a 

l recidivare e molte volte l'età 
avanzata dei pazienti non per

i mette di proporre cure troppo 
intense. 

Negli ultimi anni sono quin
di stati sperimentati mix di 
chemioterapia e farmaci biolo

i gici o cure con i soli farmaci 
1 biologici: a questo proposito 

gli esiti di studi presentati a 
San Francisco (che associano 
come diversi nuovi farmaci a 
quelli già tradizionali ancorché 
già appartenenti alla categoria 
degli anticorpi monoclonali) 
sono molto promettenti per la 
quasi totalità dei malati. 

«Per quanto riguarda i linfo
minonHodglànagrandicellu~ 

Combinazioni 
Per le ricadute dopo 

l 
trapianto si usano 
farmaci tradizionali 

l e biologici insieme 
l casi di linfomi maligni, che rapr 

presentano più di un terw di 
tutte le malattie twnorali del 
sangue - dice Fabrizio Pane, 

dei linfomi: da un lato cono- l conlinfomadiHodgldninrica
sciamo meglio meccanismi e , duta dopo un trapianto oppure 
sottogruppi che resistono alle con recidive resistenti ai tratta
cure, dall'altro abbiamo trovato menti standard. 

~~=::=~====;=~~~='=~~~ Ile è invece Indispensabile rico
, noscere al momento della dia

i presidente della Società italiana 
di ematologia-. Si dividono in 
due grandi categorie: i linfomi 

' Hodgkin(ID-J5%deicasi)einon 
: Hodgkin (85-90"" ), che a loro 

volta comprendono vari sottoti-
pi, anche molto diversi fra loro, 
con evoluzione e aggressività 
differenti, che richiedono trat
tamenti specifici». 

l dati raccolti dallo studio 
Eurocare-5, da poco pubblicato 

l su The Lancet Oncology, segna
i lano un costante aumento nel
: la sopravvivenza ai tumori del 
1 sangue in Europa, con percen
, tuali che indicano fra il 10 e U 

20'16 in più di pazienti vivi a 5 
anni dalla diagnosi, a seconda 
del tipo di neoplasia. «È pro
prio fra questi numeri che van
no inquadrate le novità presen-

, tale all' Ash quest'anno - spie
r ga Umberto Vitolo, direttore 

dell'Ematologia alle Mollnette 
: di Torino e past president della 

Fondazione italiana linfomi -
perché aggiungono tasselli si

' gnificativi nel grande puzzle 

nuovi farmaci efficaci per i pa- «lllinfoma di Hodgldn In re
zlenli con forme più aggressive cidlva o refrattario dopo la te-
o difficili da cu:rare>o. rapia standard o dopo tratta-

In pratica, diversi studi mo- menti intensificati (incluso 
strano come l'introduzione l'autotrapianto di cellule stami
nella pratica cllnlca di schemi nali) è un campo In cui la ricer
combinati di chemioterapia as- ca sta sviluppando molto lnte
sociata a trattamenti biologici resse- continua Vitolo -.Di
sempre più mirati pennette di verse sperimentazioni hanno 
trattare con successo pazienti dato risuhati molto prometten-

ti In pazienti a cattiva prognosi 
usando un anticorpo monoclo-

Tendenza naie Il cui meccanismo d"ozio-
Si punta a sostituire ne prevede il legame dell'anti-

1 h · t · corpo (equipaggiato da un po-
a c em1o erap;a con i tente chemioterapico come ar-
cure meno tossiche 1 ma) alla cellula tumorale 
e in compresse bersaglio e il successivo rila-

---- , scio del chemioterapico all'In

Avanzamenti 
l sottotipi dei linfomi 
sono più conosciuti. 
E si combattono meglio 
le forme più aggressive 

temo della cellula cancerosa». 
Una strategia attuabile per l 

pazienti con linfoma di Ho
dgkin cbe recidiva o è refratta
rio a questa terapia potrebbe, 
invece, basarsi sull'impiego di 
liD altro anticorpo monoclona
le che lega l'antigene anti-PDI, 

Rlcen:a 

Un settore che fa spesso 
da apripista in oncologia 
~ematolo(jla è spesso CDr1S-..ta apripista 
per i cambiamenti In oncologia. Secondo 
un sondaggio Usa di quest'anno. fra le cinque 
novità più importanti nella cura del cancro degli 
ultimi 50 anni ben due riguardano tumori del 
sangue. Al primo posto c'è infatti la scoperta. del 
1965. che si potessero curare i Hnfoml 
di Hodgkln negli adulti con un mlx di quattro 
chemioterapici. c Fino ad allora- racconta 
Fatxlzlo Pane. direttore dell'Ematologia 
dell'Ospedale Federico Il di Napoli- i tumori 
er.mo trattati per lo più con chirurgia e 
radloterapia.l farmaci all'epoca erano pochi e 
ritenuti poco utili. ma i risultati strepitosi ottenuti 
nel giro di pochi anni contro questi tumori del 
sangue cambiarono radicalmente il modo 
di guardare ala chemioterapia e diedero un 
grande Incentivo alla r1cert:a>. Al terzo posto si 
colloca l'arrivo. nel2001. dell"lmatinib. farmaco 
che ha rivoluzionato la cura dela leucemia 
mleloide cronica. trasformandola da patologia 
che ~ava pochi anni di vita in una malattia 
cronica. grazie all'assunzione di una pillola. 

V. IL 

gnosi le forme più aggressive (i 
1 cosiddetti double-hit, che pre-

1 

sentano un'iperespressione di 
due geni, chiamati c~myc e 
bc/2), perché richiedono un'at

i tenzione particolare nella scel-
; ta del trattamento - conclude 
i Pane-. La terapia standard (lo 

schema di chemioterapia asso
i data a un anticorpo monoclo

nale) sembra essere infatti me-

l 

no adeguata di un altro schema 
a dosi progressivamente mag
giori, che ha dato risultati pro
mettenti. Serve dunque un'ana
lisi specifica, che deve essere 

l 
fatta a completamento dell'esa

. me istologico e delle altre valu-
1 !azioni standard, per cui è Indi-

l 
spensabile che la diagnosi di 
linfoma sia fatta da un patolo

, go esperto in questo settore, 
per evitare di trattare con in

i tensità minore le forme più ag
: gressive o di eseguire cicli più 

l 
aggressivi in forme considerate 
a prognosi standard». .... ~ 

Si può diventare genitori nonostante la leucemia cronica 
Lo indica uno studio italiano condotto su 63 pazienti (con 71 gravidanze portate a termine) 

Oggi si può 
combattere 
questa 
patologia 
conmedkine 
per bocca, 
che danno 
meno effetti 
collaterali, 
cosi i pazienti 
conducono 
una vita 
normale 

L 
a vita continua, anche fe
licemente, nonostante il 
cancro. Lo prova uno stu-

: dio italiano, presentato a 
San Francisco durante il come
gno dell'Associazione america
na di ematologia, che ha coin
volto 63 pazienti giovani con 
una leucemia mieloide cronica 
diventati genitori. 

«Questo studio nasce da una 
necessità dei pazienti e foto-

; grata la realtà - spiega Paola 
' Fazi, coordinatore del Centro 
' dali del Gimema (Gruppo ita-

liano malattie ematologiche 
dell'adulto), promotore dello 
studio-. Oggi, davanti al deoi-

' derio di queste persone di di
, ventare genitori, si aprOno 

molte domande a cui la speri-

mentazione vuole dare una ri- notevole aumento e i risultati 
sposta: bisogna sospendere la in molte occasioni sono così 
terapia prima di diventare ge- buoni da porre la questione se 
nitori? Per quanto? Si rischia sia il caso o meno di sospende
che la malattia si ripresenti? re la terapia e valutare il fatto di 
Cosa è più sicuro fare per l pa- dichiarate la tanto sospirata 
zienti? E per il nascitwo? Al «gWUigione». 
momento non esistono linee «Grazie ai nuovi farmaci iDi
guida condivise,. ma le avremo bltori delle tirosin-chinasi, ar
alia fine di questa sperimenta- 1 rivali meno di 10 anni fa, sale il 
zione che sta per essere espor- 1 numero di persone che riesco
tata anche in centri europei, . no a tenere sotto controllo la 
per arruolare numeri più ampi 1 malattia - spiega Elisabetta 
di pazienti». Abruzzese, ematologa del-

La leucemia mieloide croni- l'ospedale Sant'Eugenio diR<>
ca è una patologia che ogni an- ma e autrice principale dello 
no colpisce circa mille perso- studio-. La terapia è semplice 
ne, per lo più In età adulta, e il (per bocca), con pochi effetti 
numero del malati glcwani (dai collaterali, per cui queste per-
30 anni In su) è In crescita. Og- sone fanno una vita nonnale. E 
gi anche la sopravvivenza è In se, dopo anni di controlli, Il tu-

1000 
Le persone 
colpite 
ognlai'VlD 
inttalia 
da leucemia 
mieloide 
cronica. 
malattia 
che compare 
perlo più 
inetàadutta 

more non si ripresenta, dob- l con leucemia mieloide cronica 
biamo chiederci se non sia il ' sottoposti a trattamento con 
caso di Interrompere la cura». l inibitori delle lirosln-cbinasi. 
Al momento sono in atto diver- ' «Per ora abbiamo raccolto i da
si studi, a livello mondiale, che , li di 63 pazienti, maschi e fem
stanno valutando se la leuce- : mine, sotto i 55 anni e tutti in 
mia si ripresenta in chi smette l remissione completa di malat
di prendere i medicinali e, se tia, per un totale di 71 gravtdan
questo accade, che cosa si può ! ze in maggioranza spontanee 
fare per la sopravvivenza delle ' (tre medicalmente assistite) e 
persone. portate a termine senza parli-

intanto, da un gruppo di pa- l co lari problemi (con 6 aborti 
zienti italiani è stata sollevata nei primi 3 mesi)- conclude 
l'esigenza di affrontare la que- · Abruzzese-. Ora teniamo sot
stione della paternità e della 1 to sorveglianza pazienti e bam
maternità. Nel 2013 è stato cosi l bini, per verificare che tutto 
avviato, con il sostegno dall'Ai! : proceda bene e capire quali 
(Associazione it. leucemie Un- possano essere eventuali pro
forni e mieloma), lo studio os- blellli o i controlli necessari». 
servazionale sul concepimento 1 V. IL 
e sulla gravidanza nei pazienti ()~ RISfRVArA 

r 
t 

l 
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.\li spieglti 
dottore 

Sul lavoro 
Guanti speciali 
ed esercizi 
per limitare i danni 

P 
er evitare che l'infiammazione della guaina 
sinoviale peggiori e per alleviare i disturbi. 
ai primi accenni di dito a scatto può essere 
utile prendere qualche accorgimento: per 

esempio, mantenere. per quanto possibile, il dito a 
riposo, per evftare l'eccessiva sollecitazione e 
rilassare la zona interessata; evitare sforzi 
eccessivi; usare guanti antivibrazioni in caso di 
attivh:à lavorative manuali ripetitive; limitare i 
movimenti di presa ripetuti e i lavori manuali 

SALUTE :;:~ 

! impegnativi; fare eserciZi defaticanti per le mani e 
i di rotazione per il polso; massaggiare il dito colptto. 

i :~~=::~~~~~;:~::r:~S:~~ge 
un'attività lavorativa a rischio. In questi casi. 
spesso. la soluzione non può che essere 

! chirurgica» fa notare il professar Michete 
D'Arienzo. segretario della Società H:aliana di 
chirurgia della mano. 

A. S. 

Da che cosa è provocato il <<dito a scatto>> 7 

-Michele 
D'Arienzo 
J•r Cl!ntca 
)c~opedtca 

dn,vers1ta 
di Palermo 

·-· St:',;retano 
c;.)(•o2-ta rtallana 
ch1r:Jrg1a 

uelia mano 

>er saperne 
iiptù 
•. ,tle • 1aidtt!e 

e 
1ttp://www. 
:orrìere.lt/ 
talute/ 
·eumatoiOSio 

Lo specialista 

l tendini non riescono 
a scorrere bene 
nella loro guaina a causa , 
di un'infiammazione 

l 
mztalmenh.' :-.i anertl' Lm liL'Vt' dolore alJa 
r<JdKt' di un dito, mu l'On il tempo spesso le 
co~e_peggionmu tanto che il dito interessato 
- p1ù spesso il pollke, il medio o l'anulare 

- rimane hlon-Jto in posizione piegata, per poi 
rdddrizzar~i l·on un brusco scatto e un dolore l 
inten~o. Stiamo parlando del <<dito a scatto)>, 
condizione diffusa soprattutto in alcune catego-
rie di lavomtori e nelle donne dopo la meno- 1 

pausa, ma <:he può colpire anche i bambini. ' 
"l tendini flessori, che fanno piegare le dita, 

scorrono nella guaina sinoviale, una sorta di 
ranale protettivo.ll dito a scatto si presenta 
quando questa guaina si infianuna e si restrin-
ge, ostacolando il normale scorrimento dei 
tendini - spiega Michele D'Arienzo, direttore 
della Clinica ortopedica e trawnatologica del
lllniversità di Palermo e segretario della Società 
italiana di chirurgia della mano-. Quando si 
\Uole piegare il dito, il tendine è costretto a 
fonare la parte più ristretta della guaina (puleg
gia) e ciò causa uno scatto doloroso. ll dito può 
restare hlon-ato in posizione piegata e per rad
drUzarJo occorre un ulteriore stono che può 
provocare Wl altro scatto, anch'esso doloroso,>. 

Quali rattori provocano l'inllammazloDe? 
«Entrano in gioco più elementi. D dito a scat

to è più comune in chi pratica attività lavorative 
che comportano gesti manuali frequenti e ripe
!itiYi, come maneggiare forbici, cesoie, cacciavi
ti. Tra i fattori predi~]>Onenti ci sono le malattie 
reumatiche e il diabete. Spesso sono colpite le 
donne dopo la menopausa: probabilmente per 
il ristagno di liquidi, che favorisce l'infiamma
zione dei tendini. Può capitare, infine, che il 
dito a scatto interessi i bambini che succhiano il 
pollice, ma può essere anche congenitO». 

Come si pone la diagnosi? 
••Ci si basa eSSt"nziahnente sui sintomi. I più ! 

tipici sono il dolore sul palmo della mano alla l 
base del dito interessato (specie quando si eser-

1 

cita una pressione e che peggiora con l'estensio- j 
ne del dito stesso), nonché il tipico scatto dolo
roso al compimento del movimento di estensio- , 
Il t'. l disturbi sono in genere più intensi dopo il l 
ripo~o. per esempio al risveglio al mattino, e 
tendono a diminuire utilizzando la mano. Dì 
~lito per avere maggiori dettagli diagnostici, in 
\i sta di un eventuale trattamento chirurgico, si 
e~egue un't•cogratia,>. 

Come si cura il dito a scatto? 
"Per alleviare i sintomi alcuni propongono di 

~h.'ccare il dito, facendo indossare un tutore, per ! 
tenerlo in posizione estesa. Si tratta di una tera
pia sintomatk-a che consente di mettere a ripo
~o l'articolazione coinvolta, impedendo di flet
kre il dito durante la notte. In questo modo si 
uttenua il dolore associato ai movimenti della 
mano al mattino. Ma in genernle è meglio non 
temporeggiare troppo e intervenire alla radice 
Jel problema, soprattutto se i sintomi sono 
importanti. In prima battuta si opta per l'lnfil
trazione di cortisonici per alleviare l'infianuna
lione, eventualmente associata a laserterapia o 
teC'..uterapia. Se non si ottengono miglioramenti 1 

bisogna prendere in considerazione il tratta
mento chirurgico)). 

Che cosa p.......te la chirurgia? 
«Lo scopo è aprire la prima puleggia in modo 

che il tendine possa scorrere liberamente. L'in
teiVento viene eseguito in day surgery e i punti 
si tolgono dopo una decina di giorni. Nella 
maggior parte dei casi il recupero dell'uso della 
mano è veloce. Nel caso in cui il dito a scatto 
riguardi un bambino, lo si im:or.tggia innanzi
rutto a non mettere più il dito in bocca. Se le 
cose non migliorano, si interviene chirurgica
mente, di solito entro i tre anru.,, 

AniDMIIII s,.rvoll 
'?l~ll()<' ,li""'E R<SfiNA' 

lADIAf.NOSI 

@ Per la dia!mosi è sulfr:iente ùn'attellti Visita Q!lopedica grazie alla quate è possibile identificare con precisione 
le aree dòTentl valutare i movimenti delle dita facendoaprneethiudere la mano, nonché. rilevare la presenza di eventuali noduli 
sottocutanei. palpando il palmo delta mano · . 

® Nei casi in cui si prevede il ricorso alla chirurgia (si vedano «Le c~) è utile eseguire un'ecografia 

® È importante non confondere il dito a scatto con la malallladl~ nelle fasi precoci, una condizione caratterizzata inizialmen· 
te dalla presenza di noduli e successivamente dalla ftesslane ~e permanenle di una o più dita. causata dall'ispess1mento 
e dalla retrazione della fascia fibrosa (aponevrosi} che si trova nel palmo della mano 

[ LECURE 

li n genere in fase iniziale si ~ropone un tra11amen111 
, conservativo basato su lnliltiazlonl di cortisone nella puleggia 
' per ridurre infiammazione e dolore. eventualmente associate 
/ a terapie fisiche come. per esempio. la laserterapia 
1 o la tecarterap1a. Con questo approccio si ottengono buoni 

!~'~ 
Se la terapia conseiVativa non funziona, si opta per la chirurgia. : 

L'intervento. che viene effettuato in anestesia locale tramite 
una piccola incisione sul palmo della mano. prevede la sezione ' 

e l'apertura della puleggia alla base del dito nella sua pnma parte 
in modo tale da aumentare lo spazio per lo scornmento · 

del tend1ne. Dopo l'operazione SI può muovere liberamente 
la mano. ma bisogna ev1tare sforz; . 
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Alintentuzione L 'altra cucina 
Dalla Colombia 
un insolito modo 
di dolcificare 

L 
a prima volta che l'ho visto, non riuscivo a 
capire che cosa fosse quel panetto marrone 

! scuro dal vago profumo dlliquerizia, dono di 

saporito: conttene melassa. Nei Paesi produttori (in 
Centro e Sud America. e in Giappone) è tenuto in 
alta considerazione perché. dtversamente dallo 
zucchero raffinato. contiene molti sali minerali. dal 

alle domande 
dei letton 
su1tem1 

un'amka dalla Colombia. Dopo un assaggio. 
ho scoperto che era zucchero. Vero zucchero 
integrale di canna, che da quelle parti chiamano 
Panela. Vero. perché ottenuto dall'evaporazione 
del succo di canna da zucchero e senza 
trattamenti chimici e additivi. Dolce è dolce (80-
90% di zuccheri. soprattutto saccarosio). E 

l 
ferro al potassio, e vitamine A. B, D. Questo 

, zucchero, più umido di queUo in polvere o cristalli, 

1 ha meno cak>rie: 273 per 100 grammi di prodotto 
1 contro le 400 drca detto zucchero bianco raffinato. 
1 Ma è più diffiCile da dosare' va tagliato a fettine. 

RobertiiSIIIndDrl 

Pensate in cucchiaini 
per ridurre il consumo 
di zucchero e sale 

durre la probabilità che la bibi
ta venisse scelta e sembrava un 
dissuasore più efficace anche 
rispetto agli avvertimenti sulla 
«pericolosità» di un consumo 
eccessivo di zuccheri. 

• La rimto cfdla sedute 

Crespelle leggere 
con spezie e frutta «Modificare i comporta

menti non è semplice, ma è 
utileidentificareglistratagem- ~ .... 4 ~· · '' 
michepossanoaiutare-pun- ...,...:un'moda ~'~·· ;:;~ ' 
tualizza Mariangela Rondanel- non traltllla, :aoo mi ' .. : . . m:,. ·'!;" .••• ~ .;. 

Quantità 
Può essere utile 

! A confronto 
AnrnerlOISe\landa 

Cassata Siciliana 
g 100 TTTTTTTTT1 9

·
5 

Lattina di b1b1ta TTTTTTT 1 lardnmtaocola)cc 330 

47 

34 

li, professore di Scienze e tecni- di latte panialmente :t:~··" -.w _. , , ' 
che dietetiche applicate al- scremato, un UCM), un . ·~ _ . . -..~\ 
l'Università di P'dVia -. Da noi, cuccbiaio di zucchero •. : · · · '-: 
parlando di zuccheri, è però dicanna.100gdifarina · · ' '~ 
meglio non utilizzare le wllet- bianca, due pere deoma molto mature, un 
te, sia perché si usano poco, sia cucchiaio di zucchero a ~lo. cannella in polvere, 20 

perché tutte le nostre linee gui- ' g di cioccolato fondente. 
da fanno riferimento ai cuc- Prtpetzioot:grattugiareuncuccbiaiodibucda 
chiaini». 

1 
d'aranda, scioglierlo con latte e zucchero, unire 

282 
«E sarebbe opportuno- ag- l'UOYO,la farina e fare una pastella Sbucciare 

giunge l'esperta - cercare di l'arancia. tagliare la polpa a cubetti; sbucciare le 
"concretizzare" anche le infor- pere, farle a pezz.etti, condirle con cannella, 

01 nutrizione 
<:Il illdlfiZZO 

http: l/forum. 
corriere.nl 
nutrizione 

per non eccedere 
con certi alimenti 
«tradurre» i grammi 
in forma di cose 
concrete 

TTTTTTT 
mazioni che riguardano i gras- cuocerle 10 minuti, raffreddarle, frullarle e 

Sorbetto al limone 7 34 132 si e il sale. Per esempio, tre !et- mescolarecremaecubettidiarance. Preparare8 

T 
utti ci siamo sentiti dire 1 g 100 te di prosciutto crudo apporta- crespelle, riempirle con la fan::ia. chiuderle 
molte volte che, per 'l TTTTT4 no più di mezzo cucchiaino di formandodeitriangolini,decorareconzuccheroa 
controllare il consumo Duedolcettldipasta j5,5 27 227 sale, circa il doppio di quello ~ecioccolatoascaglie. 
di zuccheri, la lettura j dlmandorlegSO che si dovrebbe introdurre in Yaloftlllltrb:iooalraporzioM:proteineg7,grassi 

delle etichette può essere di · Tonone(porzlone TTTTT l un'intera giornata». E chi do- g4,carboidratig41(dicuizuccheri22),kcal2t8, 
grande aiuto. E in effetti, se grande)gSO 5 26 240 vrebbe contribuire a questa rolesterolomgso.RicettadeUochefG.Capano 
non lo leggessimo sull'etichet- l _ __ __ _ j «ConcretizM.Zione» delle infor-
ta, probabilmente nessuno , "Uncucch1amodatèmed10è pana5grammldiZUCChero . mazioni? enoontJIIt'Rto 
penserebbe che Wl a lattina di ConK!re deHa SE>r a «È un compito - risponde 
bibita doke contenga, in me- Mariangela Rondanelli - che Come ridurre lo zucchero nella preparazione 

dei dolci? Semplicissimo: mettendone 
meno. Spesso, intatti, lo si può diminuire 
anche delao-40 per cento rispetto alla 
quantità abituale senza compromettere il 
risultato finale, se si compensa la dose 
inferiore di zucchero aggiungendo spezie e 
aromi come, per esempio, vaniglia. buccia di 
agrumi e cannella. 

dia, eire-d 35 grdJIUilÌ di zucche- presentate, anziché in grammi, test, nei quali hanno messo a potrebbero assolvere i medici, i 
ri o t> che una porzione di cas- 1 in un modo P.iù facile da «in- confronto l'efficacia di un'in- nutrizionisti, la stampa specia
sata siciliana alla ricotta possa terpretare»? E quanto hanno formazione «tecnica» (grammi lizzata. Ma tutti dovremmo im- i 
arrivare quasi a mezzo etto di j verificato alcuni psicologi del- di zucchero in una bibita dol- parare a "visualizzare .. le infor- : 
Lucchero,lametàdiquantoso- 11Jniversità dell'Alabama e del ce) e una concreta (immagine mazioni nutrizionali e a "r.tc
litamente mettiamo in una in- , Massachusetts in uno studio con la stessa quantità di zuc-~ contarle" sotto forma di imm. a-
tt>ra torta di altro tipo. : appena pubblicato su Appetite. chero espressa in zollette), ve- gioi ai nostri bambini». 

Ma quale sarebbe rettetto se l A questo scopo, i ricercatori rificando che la rappresenta-
1 

c.rlil Favaro Nutriz1onista 
4ueste quantità venissero rap- 1 hanno condotto una serie di · zioneconcretacontribuìvaari- ' lliP~Ol!v<:'VN(R6CRvt,T·\ 

Se si mangia troppo spesso 
~~~~~~~~~~~~~ i fuori casa si mettono a rischio 

' sia la linea sia la salute 
Il nuovo ritrovato 
contro la cellulite è una 
pianta carnivora. 

La risposta del futuro per sconfiggere la cellulite arriva daHa Drosera Ramentacea, 
una pianta carnivora appanenente alla famiglia delle Orosacee che cresce In -.alla, 
Africa e Sud America. Studi scientifici S1IOiti da laboratori speciaUzzati e convalidati 
dall'uniw!rsità di Pavia hannll ..,_....., che alcuni complesù _.. - da. 
questa pianta hanno un'azlonelporiducente, """""'1a capadli di ~l grasso 
in eccesso nei tessuti. 

Questo rivoluzionario principio attivo • 5laiD inserito netta formulazione di Adlpo
Trap .. ~· Il trattamen10, in """"" e In siero, Yl!ialla n principio attivo in 
profondità nei tessuti e svolge Wl'azlone localimlta sul cuscinetti adiposi, In combina
zione con gli altri ingredienti dal potere lipolitico presenti netta sua esclusiva formula
zione: la Caffeina e I'estmto di Caffè Verde vensono uasportati al cuore deHe cellule 
adipose grazie alle sostanze dennocompatibili presenti in formula (G~I Slealale, 
Ceteoryl Alcohol, Sodium Lau~, Glutamate, Sodium Stroroyl Lactylate}, selezionate 
tra quelle presenti~ ..... pelle_ . 

Il meitto dell'efllcacia fiporidÙcente di questo straonlinario trattamento è anche di 
un'altra molecola Innovativa, che lavora in siner1Ja con l'estratto di Droseta Ra11*1ta
cea: la Glaucina, un alcaloide derivato dal PapaYI!fO Giallo, che asJsce a liYI!IIo dei 
cuscinetti adiposi lasciando i tesut1 molto più tonici. Questa doppia azione permette 
di "riconvertire" la cellulite: mefttre alcuni allivi eliminano il grasSo dalle cellule, altri 
lavorano in sinergia per rendere la pelle di nuow elastica, tonica e levipta. 

In sole 2 settrnane di tr3llarneMD riduce visibilmente la celullle. Adipo-Trap...., è runia> 
prodotto riwluzionario natD dalla <icert:a scientifica di Uradennlleauty: Fast C8l Trap0

, un 
innovativo complesso br-o di principi allivi anti-ceUullte, è presente esclusiv.>
mente nella formula della aema c.II-Trap, un trattamento anti-cellulite di nuova 
generazione, in commercio dal prossimo anno al preuo di ( 29,90 per 200 mi Insieme 
alla Crema Adipo-Tra p (€ 29,90 per 200 mi) e al Siero Concentrato (€ 26,90 per 100 mi). 
Una soluzione ewluta al problema che da sempre affllge l'univeoo femminile. 

1 
L a «ricetta» giusta per essere magri e so- mangia regolarmente fuori casa è nettamente 

prn.ttutto sani? Cercare il più possibile di aumentata. 
fare colazione, pranzare e cenare a casa: , «Naturalmente non bisogna demonizzare ri~ 
due studi hanno dimostrato di recente che storanti, bar e mense - aggiunge Kant -. l no-

nei pasti al bar o al ristorante spesso si finisce per stri dati sottolineano però che se si deve mangia
mangiare troppo, eccedendo con carboidrati, 

1 
re spesso fuori casa è essenziale fare particolare 

grassi e calorie «VUote», a scapito di vitamine e attenzione alle proprie scelte, leggendo con curd 
minerali. ì menu e cercando di variare i piatti: sì ad esem-

Come ha riscontrato una ricerca condotta su pio alle mezze ponioni, evitando salse caloriche 
oltre 8 mila persone dalla City University of New e cotture poco salutari come le fritture, e prefe-

1 

York, pubblicata sull'Interna tiana l Joumal of rendo la frutta come dessert. L'obiettivo è un'ali
l Obesity, rispetto a chi è «casalingo», chi durante mentazione bilanciata, che fornisca tutti i nu
, la settimana mangia sei o più volte in una tratto- trienti necessari». 

ria o al bar ha più spesso problemi di peso (nel- Arrivarci è più semplice cucinando da soli i 
l'arco di pochi anni è facile accumulare anche propri pasti, come conferma un'indagine da po
quattro o cinque chili di troppo), il colesterolo co apparsa su Public Health Nutrition: analizzan
«buono» Hdl basso e una concentrazione infe- doleabitudinidioltregmilapersone,JuliaWolf-

~~-~-~--~=--~- -~~=~-=:~-=-==.1 ~~li~~:J~~sa=~:o~~~~:~~:~~ 
Gli effetti ' piatti preparati da sé o da un familiare significa 
Chi in settimana pranza 0 cena sei mangiare meglio e più sano. Chi esce sempre o 

" 1 1 b 1 · molto spesso consuma cuca 200 calone e una 
o ptu yo te a aro a nstorante ventina di grammi di zuccheri in più di chi ama 
ha ptu spesso problemi d t peso cimentarsi con le ricette. «Cucinare a casa sei o 
e il colesterolo «buono» Hdl basso sette sere a settimana significa introdurre meno 

Molto «ricchi» 
l piatti dei menu della ristorazione 
sono di frequente più calorici. 
carichi di grassi e abbondanti 
rispetto alle preparazioni casalinghe 

carboidrati, zuccheri e grassi rispetto a chi non 
ha l'abitudine di stare ai fornelli o lo fa poche vol
te- spiega Wolfson -.Non solo, chi ama cuci
nare utilizza meno i piatti pronti o surgelati e. 
quando esce a cena, preferisce i buoni ristoranti 
al cibo di scarsa qualità>>. 

Stare in cucina e provare a preparare qualcosa 
i di genuino sarebbe perciò la via maestra per 
j «educarsi» a un'alimentazione buona e sana, 
! perché stimola a utilizzare ingredienti freschi, 

i riore nel sangue di nutrienti importanti come la ' affinando il gusto. 
: vitaminaC,lavitaminaEernineralicomecalcioe «Dovremmo aiutare le persone a ritrovare il 
' magnesio. piacere di cucinare, ma non esiste un metodo \-"3-

«l piatti dei menu dei ristoranti sono spesso lido per tutti, anche perché per molti è difficile 
1 più calorici, ricchi di grassi e sale di quelli cuci- trovare il tempo di farlo con calma, alla fine di 
: nati a casa propria; le porzioni possono essere una giornata di lavoro - ammette Wolfson -. 
' più grandi, e fuori casa si tende a non abbondare . Oggi vanno di moda cuochi e corsi di cucina: po-

in frutta, verdura e cereali integrali - osserva j trebbe essere l'occasione per avvicinarsi a pento
Ashima Kant, coordinatrice dello studio -. Le le e padelle e scoprire che preparare un buon 
conseguenze si fanno sentire soprattutto nelle piatto è più semplice, economico e veloce di 
donne e in chi ha superato i cinquant'anni». quanto si pensh). 

La correlazione è netta e preoccupa, visto che , 
dagli anni 70 anche in Italia la percentuale di chi ' 

A. V. 
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lJiritto ... ....0 L'DftiBIZA •I'NtiAliSo 
li libro «Anche le pamte curano• (a sinistro/a copertino). 
dedicato alla relazione medico-paziente e al pf081!11o 

partecipato anche quattro direttori di Dipartimento 
dell'Istituto dei tumort filippo De Braud. Martin L.anger, 
Vincenzo Mauaferro, Ugo Pastorino. oftre alo psicanalista 

tUeaomande 
.UJ teMi sulla 
ISttulì(oiOgta 
tlltndtnzzo 
lllp;//totum. ·-··' -'ello 
ancro 
osiconcoiOJIIa 

c lppocrates• sviluppato dalla FondaziOne Giancarlo 
Quarta all'Istituto dei tumori di Milano. è stato presentato 
in un recente convegno che ha avuto l'adesione da 
p<eSidente- Repui>IJtlca. Al convegno hanno 

l Michete Oldani, al neuroscienlialo Fabrizio Benedetti e a 
Mauro Forrarl President and CEO Houston Methodisl 

l Research lnstitute.lllibro è dispontbile gratuitamente sul 
s~odetlafondaziooe,-.~rtd 

Il potere curativo delle parole 
dette dal medico al paziente 
l risultati di un progetto della Fondazione Quarta all'Istituto tumori di Milano 

L
< parole ;uno do- l miglioramenti ottenuti ùelli relazionali>>, un know 

~[ 
tatt> di un lmrnen- how condiviso, accessibile e 
so potere· sono in Lorne '>J/l'J .rHrtbrdtl. dopo Il PrJgfltLi rppùCrate:. \Che sr e o:; volto alr!o:;trtuto consultabile secondo diversi 
gradtJ t..ll aiutare, drrllunorr dt ,.,1rlano dal maggro ..'012 di rn<'lggiC .. 2011~) t crnque aspettt criteri (per esempio, situazione 

t.1i indicare un cammino, di re~ pnncrpalt della capacrtà comunrcatrvd der medKr net contrc.ntr der pdzrentr da affrontare, rinforzi della co-
care la speranza. Lo scrive Eu· y Jlllflb!IIBiO èstatodiiiDseçQOIIiounascalada 1 a6. L'intervallo municazione utilizzati). , 
genio Borgna, psichiatra lllu· ~~~~~IJafiiD-dl4,non.......OOSialirilevatlvalortinll!lioli «'lppocrates"- sottoUnea' 
stre, nel suo ultimo libro "La Gludetti Q.wta- ha avuto an- : 
fragilità l'he ~in noi" e io vorrei ~lftiiii020l2 Omllllal014 che un rinesso immediato sul i 
aggiungere: le parole curano. comportamento dei medici ! 
Ed è neUa convinzione di poter 5.33 5,44 5.39 r proprio come avevamo ipotiz- '1 

~~u'::~. ~~:.;:~o:~;:!; 4~i 4~9- - 5J6 5J5 o ' :::~~i~~i ~~~:';,~~:~~~u: ' 
~(N:~:~~ ~~:~aa~{~,Qji~~= o-

0 4 '~4 ~~~:l ~:f.io~~:~e:': j 

impegnatainWlcanunino,ini- ~.16 4.0 7 to.Aque!!o1oproposltoidiretto-: 
ziato died anni fa, per offrire o- _ ri dei Dipartimenti coinvolti 
strumenti di ascolto e d'inter- .- ! hanno espresso apprezzamen- : 
n~nto nei rapporti di cura di ~e ln=e ;:~=~ a:e ~~~nelle ' toperlacapacitàdellametcxto-
malattiegravi». _ -·------ ___ ------------~-·______:______! ___ ~c~a , logiadlmodificarelaqualltà 

1 Chi parla è Lucia Giudetti C.orr~c'OC~Ia)f'!,J i resullaz1a~~-e e di misurame i ri- ·. 
Quarta, presidente della Fon- UN 

dazione Quarta, mentre pre- (sono stati in realtà più di 4 mi- re, oltre che ai diretti interessa- «Rilevando la frequenza dei 
senta il Ubro <~t·he la parole 

1 
la i malati che hanno collabora- ; ti, sono state inviate anche a ! comportamenti positivi dei 

curano», frutto di un lungo la- to, ma molte interviste sono primari e responsabili dell1sti- medici, ne abbiamo visto ml
voro de Da Fondazione e dl una state elimlnate perché generi· tut o). 1 vari casi sono poi dive n· : gliorare sia la quantità che la 
dolorosa storia personale. ll li- ~, che o incomplete) sono emersi : tati oggetto di una rielabora- i qualità e la Hnea che li descrive 
bro. appena pubblicato dalla 135 medici meritevoli di alme- zione, a cura degli psicologi l (vedi grafico, ndr) si è .. appiat
~tessa fondazione (vedi in al- ; no un «ringraziamento» (pe- 1 della Fondazione Quarta, per tita ... segno che si è ridotta la 
t o), ripona le conclusioni del : raltro pubbUco, perché le lette· costituire un data base dl «<D<>- l' disomogeneità dl risultati nel- 1 progetto «lppocrdtes)), ::.volto _ . le aree comunicative analizzate 

.Pensa la salute 

di lllcCMID ...... 

Il «5 per mille» 
finalmente stabile 

C 
inquecento milioni di ::.1anziamento, 
ha deciso Il governo, e stabillzzazione 
del •5 per mille•, cioè dl queua quota 
di tasse che può essere destinata a 

comuoltà n!Hglose, associazioni del malati e 
di \IO&ontariato, ricerca e promozione della 
cultura. Significa che non si dovrà più 
aspettare ogni anno fino a dicembre per 
sapere se ci sarà U «5 per mille» e quanto 
sarà. Benissimo. Ma ora bisogna mettere 
ordine. È la Corte del conti, che ha analizzato i 
conteggi deU'anno 2011, a sostenerlo. C'è U 
problema, appunto, dei forti ritardi dei 
pagamenti e bisogna selezionare meglio gli 
enti che oe banno diritto, perché .. molti 
beneficiari non producono alcun tipo di 
valore sociale". C'è un leggero conOitto dl 
interesse, quando le associazioni beneficate 
(l cat) sono le stesse che aiutano gli iscritti a 
stllare la dlcblarazlone del redditi. E si nota 
un'eccessiva frammentazione: 9 mila enti su 
so mila rtre.ono meno dlsoo euro; mille non 
beccano neanche un euro. Significa che 
nemmeno membri e amministratori flnnano 
per la propria associazione. Scarsa adesione 
aUa missione? O non pagano le tasse? 

per due anni all1stituto dei tu- : - continua Alan Pampallona. 
mori di Milano. l direttore generale FGQ -. So- IN BREVE 

Scopo del pmgetto: ntlglio- ' La testimonianza · no Infatti migliorati tutti i cln· 
rare la relazione medico-pa- <rQuando .,1 dottore m·, d'lede queparametrlpresiinconside-
ziente. Particolarità: nessuna ' razione: la capacità dl spiegare l cuori di cioccolato di Telethon 
lezione ex carhedr•. nessun se· i 1 5 u 0 n u m e r 0 d i c e Il u 1 are» chiaramente; dl creare fiducia; , 
minario teorico, ma una rilet- di comprendere emotlvamen- 1 D 13e il14 d.Jcembre 1n 2 mila piazze, con una 
turd del lavoro svolto in corsia, te; di ascoltare attivamente; di ; donazione minima di 10 euro, si potrà ricevere 
artrdverso i giudizi dei pazienti l Tra le sette storte reaM riportate grafiCO sopra). Ma il gesto che proporre soluzioni terapeutt- un maxicuore di cioccolato e aiutare la ricerca 
~uJie capacità comunicative di nellibrocAncheleparole cambiadavverolasituaziOile che. Ma è soprattutto il para- scientiftcasullemalattiegeneticheraredi 
chi li rur.wa. l comportamenti ~~~~~~~~ :~=0 e crea un rapporto di fld~ è la metto dell'ascolto attivo, come : Fondazione Te ethon. «lo sostengo la ricerca 

~r~~~~.~::E~~\:~E: , ~~~=.~~~. g~~~ES : ~~~~~~~~I!~=~~: ~.~~::E\~::~;7=~~oghi 
ria behaviorista (daU'inglese (50 aMi, figli piccoli, un tumore valore di un ciclo di ~ (vedi Conien> S<Jiute del29 set· deU'inizlatlva www.telethon.it/piazz., 
behaviour, comportamento, al torace già metastatizzato). chemioterapia». La certeua 1

, tembre 2013, ndr)». , , . . . 
secondo la 4uale si può analiz. durante i prtmicontalticon i dellacootinuitàdelrapporto Progetti futuri? «Siamo afta· . Dono per 1 b1mb1 prematuri 
zare solo iJ çomportamento medicidell'lstitutodeitumori conllmedicofasentireUmalato , scinatidallapossibilltà,offerta 1 

deU'uomo e non la mente, che avverte un approccio protetto anche se Il dottore oggi dalle neuroscienze, di an· : Uno strumento cardiologico per la diagnosi e la 
e una •<scatola nera") del rin· spersonalizzato. Quando viene precisa i casi cui limitare l'uso dare a "vedere .. che cosa accade , cura del neonato prematuro è stato consegnato 
for:o positivo, si supponeva ~=oala ~~~c!r~ di =a:ere~O: ~~ite, ma un 1 nel cervello quando e se si in- : dall'Associazione Insieme per i bambini onlus 
che i medici avrebbero ripetuto passaggto ufflcia~ di incoraggiamento a vivere una staura tra medico e paziente l all1.Jnità operativa di Neonatologia e terdpia 
i romportamenti premiati e consegne» comincia a sentirsi vita normale. senza dipendere una relazione positiva. Questo intensiva neonatale della Clinica Mangiagalli di 
rhe llUesti si sarebbero diffusi menocabbandonato» (e qui dal tefefono ma nella certezza -conclude Alan Pampallona . Milano. L'Associazione ha potuto donare questo 
in tutto il reparto (secondo un entra in gtoco il «rinforzo di che. nei casi seri, 11 medico - darebbe ancora più forza a l apparecchio per la ri.levazione della variabilità 
prol·c~~o di retroa:ione e a m- valortzzazione», owero la ci sarebbe sempre stato lavori come il nostro». 1 emodinamica del banìto, grazie a una raccolta 
plificu:icme positiva). capacità d• ascolto. SI veda D. N. ~...... fondi nell'ambito del «Progeno batticuore 

Pa l';'N:!. interviste rarrolte Dif'Q()(;itot·ONE'<1<,[~..-A1A 204». Perinf. www.insiemeperibambini.it 

l 
i 
l 

l 
l 
l 

l 
l 
! 
l 

f 

l 
l 

l 

l 
l 
l 
l 



Corriere del Mezzogiorno Domenica 7 Dicembre 2014 

PUGLIE Il 

L'appello di Vendola 

«Malata di cancro 
va ritirato 
il licenziamento» 

! La storia della lavoratrice 
malata di cancro «unica 
licenziata a Brindisi dopo il 
grande piano riorganizzativo 
della mwtinazionale 
LyondellBasell», fotografa «la 
c.lrammatica perdita di diritti e 
di valore sociale del lavoro e 
disvela il cinismo e la crudeltà 

, delle regole che oggi 
spadroneggiano sempre di 

! piÙ>>. Lo scrive in una nota il 
presidente della Regione 

i Puglia, Nichi Vendola, 
; chiedendo nuovamente ai 
' dirigenti della mwtinazionale 
1 americana, che a Brindisi 
: produce materiali in 
' polipropilene nel 
: Petrolchimico, di fare un passo 
1 indietro ritirando il 

licenziamento. Vendola, 
insieme con l'assessore al 
Lavoro della Regione Puglia, 
Leo Caroli, aveva incontrato a 
Roma l'amministratore 

1 delegato della LyondellBasell, 
, chiedendogli di ritirare la 

decisione, poi confermata con 
la proposta alla lavoratrice, che 
ha 52 anni, di un indennizzo 
(go mila euro), rifiutato dalla 
dipendente. 

l 
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Neonata muore 
dopo la poppata 
E' giallo al Pazzi 
Parto naturale, la bambina stava bene 
Aperta un'inchiesta, la verità dall'autopsia 

LECCI! Dramma al <<Fazzi>>. Una l posto dalla delicatezza del caso l Ostetrk: .. 
neonata venuta alla luce vener- 1 che ha Innescato l doverosi ac- 1 medici di 
dì mattina alle 8, è morta l'altra certamenti giudiziari, la bimba Ostetricia del 
notte per cause al momento 1 era nata con un parto sponta- Fazzl hanno 
non chiare. l neo che non aveva presentato richiesto 

l dubbi su questa dramrnati- ! problemi. Anche se l medici !"Intervento 
ca morte in culla che ha gettato ' hanno notato che il liquido della terapia 
nella disperazione una giovane amniotico non presentava un intensiva 
coppia di genitori residenti a aspetto normale essendo plut-
Callmera, l quali avevano fatto tosto scuro. l successivi con-
ricorso all'insemlnazlone arti- trolll sulla piccina non avreb-
flctale per poter avere un figlio, 

1 

bero evidenziato alcuna pato-
saranno ora fugati dall'autop- . logia, tant'è che la bimba era 
sia che segue l'apertura di un 1 stata affidata alla madre per la 
fascicolo d'inchiesta da parte poppata. Tutto sembrava pro-
del sostituto pròcuratore di . cedere per il meglio quando, a 
turno Giovanni Gagliotta. : neppure 24 ore dal primi vagiti 

La bimba, nata con parto na- 1 è avvenuta l'inaspettata trage
turale, pare fosse stata affidata 

1 
dia. l genitori della neonata 

alla madre per la poppata, ma ; hanno presentato una denun-

~~fta ~~=;;~:,O~~t~~l: ~:~ ; ~~~~ fa:!~,fiJ:Oc~ f~~~:~ 
giata nella culletta, il suo cuore , l'inchiesta della Procura che di
ha smesso di battere malgrado l sporrà l'acquisizione della car
gli sforzi fatti dai medici per te- l tella clinica e l'autopsia. Tra le 
nerla in vita. n personale del re- cause del decesso non si esclu
parto di Ostetricia dell'ospeda- de la Sindrome da aspirazione 
le leccese avrebbe affidato la di meconio (Sam). n meconio è 
bimba alle cure del neonatolo- una sostanza densa e viscosa di 
gl nel disperato tentativo di sal- colore bruno-verdastro presen
varle la vita, ma nonostante le 
pratiche rianlmatorie che mes-
se in atto nel reparto di Terapia L'Ipotesi dell'Asl 
intensiva neonatale, ieri la neo- ò · 
nata è deceduta probabilmente «P'-! essers1 trattato 
perlecomplicanzediunagrave di Sindrome 
crisi respiratoria. Secondo le da aspirazione 
informazioni mtrate attraverso di meconio» 
le maglie strette del riserbo im-

~ 

te nell'intestino del feto umano l supposizione. Glovedl scorso, 
dal quarto al quinto mese di vi- a Presicce, un bimbo di 41 
t a lntrauterlna e che viene . giorni era morto per un rigur
espulso nel primi giorni di vita. gito mentre dormiva nel letto 
L'inalazione del Uquldo da accanto alla madre, una giova
parte del bimbo può diventare ne 22enne di origini russe che 
letale se ostruisce le vie aeree da tempo vive nel Salento. 
impedendo la normale respl- Nulla hanno potuto fare l sani
razione. La Sam può essere tarl del u8 per evitare la morte 
consfderata una delle ipotesi del piccolo che è stato condot
della morte - spiega n diretto- to nella camera mortuaria del
re sanitario dl'll'Asl di Lecce, l'ospedale di Tricase per poi 
Ottavlo Narracci - e in quanto essere restituito alla famiglia 
tale va presa in conslderazlo- dopo alcune ore. 
ne, ma in assenza di un'autop- Antonio.,... Racca 
sia è chiaro che resta solo una <>~Poooum"'""'RV•r• 

IN BREVE 

Anziana deceduta, 
esclusa la responsabilità 
del vaccino antinfluenzale 

uca L'esame macroscoplco eseguito nel corso 
dell'autopsia sul corpo dell'anziana di 
Carpignano Salentino morta n 22 novembre, 72 
ore dopo la sommlnistrazione del vaccino 
antinfluenzale, ha evidenziato segni di malattie 
cardiocircolatorie che, secondo l'Asl, 
potrebbero avere causato n decesso. Al 
momento non viene riscontrata alcuna 
correlazione diretta tra sommlnistrazione del 
vaccino e la morte. L'autopsia è stata eseguita 
venerdì dal medici legali Alberto Tortorella ed 
Ermenegildo Colosimo, su richiesta del 
direttore del Servizio di Igiene e Sanità pubblica 
dell'Asl, Alberto Fedele. L'esame si è reso 
necessario per cercare di stablllre la causa della 
morte della donna di82 e se si sia trattato o 
meno di un «evento avverso» connesso 
all'inoculazione della dose di vaccino. (a. d. r.) 

() RIPRODUZIONE RISERVA T A 
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In sala operatoria 
cade un macchinario 
sulla testa del paziente, 
Slava per essere operato di cataratta al Miulli l 

l 

BAlli Va in ospedale per un in- eia presentata dal paziente l L'ospedale 
tcrvento all'occhio perché af- stesso, Il 51enne aveva pro- Miulll di 
letto da catardtta e torna a casa , grammato già diverse settinla- Acquaviva 
con cinque punti di suturd alla ne prinla l'intervento chirurgi- delle Fonti 
fronte e un forte mal di testa. E' 

1 
co per provare a ridurre una fa- dove il30 

la disavventurd vissuta da un stidiosa cataratta che gli stava ottobre 
uomo di 51 anni rinla•to ferito progressivamente riducendo ia del 2012 
dopo essere stato colpito in : vista. si è verificato 
pieno viso, mentre era già di- n 30 ottobre del 2012 il pa- l'Incidente: 
steso sul lettino, da un macchi- ', ziente si presenta nel reparto di un medico 
nario che si è stacc-dto dal sol- 1 oculistica dell'ospedale eccle- è stato 
fitto. l siastico e l'equipe medica lo Iscritto nel 

Dopo la denuncia del pa- ' prepara per l'operazione. Viene registro degli 
ziente, il pm Htore Cardinali ha fatto stendere sul lettino e sot- indagati 
aperto un fascicolo d'inchiesta r, toposto ad un'anestesia locale. 
iscrivendo nel registro degli in- · Quando tutto sembra pronto, 
dagati l'oculista che stava ma- . improvvisamente mentre 
neg),>iando in quel momento la . l'oculista regola il macchinario 
strumentazione, l'accusa nei sulla base dell'altezza del pa-

Scatta l'Inchiesta 
Ferito un uomo di 51 
anni, che ha presentato 
denuncia: la Procura 
apre un'inchiesta 

ziente, il braccio meccanico del 
' peso di cinque chill si stacca e 

colpisce sulla fronte e al viso il 
51enne, procurandogli una fe- , 
rita lacero-contusa. 

L'uomo viene immediata
mente soccorso e vengono 
messi cinque punti di sutura 
per bloccare l'emorragia e 
chiudere il taglio. Scatta ia de

confronti dello specialista è di nuncia e i carabinieri avviano 
ksioni colpose, ma resta aper- gli accertamenti su delega del 
to anche un altro fronte legato · pm Cardinali. 
alla responsabilità dell'ospeda- Stando all'esito delle indagi-
le. 1 nl svolte dagli investigatori, 

L'inddente è avvenuto nel ' sembra che il macchinario si 
Miuiii di Acquaviv-d delle Fonti sia sganciato per un difetto di 
i130 ottobre del 2012, il pubbll- una delle viti montate per rego
co ministero, nei giorni scorsi, lare il binocolo. Non solo: il 
ha notificato l'avviso di conclu- l collaudo del macchinario, al
sione delle indagini al medico , l'epoca, non era stato firmato 
che, adesso, avrà 20 giorni di dai tecnici della ditta fornitrice 
tempo per chiedere di essere per via di una vertenza in corso 
interrogato oppure depositare tra l'ospedale Miulll e la società 
<Ielle memorie difensive. Do- che aveva venduto la strumen
podkhé, il magistrato inqui- !azione. 
re n te <10\Td decidere se chiede- Per questo motivo, di lì a pa-
re o meno il rinvio a giudizio. chi giorni il macchinario sareb-

Stando alle indagini svolte , be stato restituito. Nell'avviso 
dai carJbinieri dopo la denun- : di conclusione delle indagini 

1
1 firmato dal pubblico ministero 

compare solamente il nome 
: dell'oculista che stava maneg-
1 giando il braccio meccanico, il 
1 camice bianco è difeso dall'av-

vocato Cristian Di Giusto. 

l
' Si tratta solo dell'ultimo pre

sunto caso di malasanità in or
i dine di tempo, anche nel2014 il 

1 
numero di medici finiti nel re-
gistro degli indagati è cresdu

' to. Al 30 novembre, sono 242 l 
: carnici bianchi denunciati dal 

pazienti in provincia di Bari, un 
più 10 per cento rispetto al 
2013. Un trend che, ormai, non 
si arresta. 

Quasi la metà del presunti 
errori (49,5 per cento) riguarda 
le terapie, soprattutto in cam
po ortopedico (24.3 per cento), 
seguito poi dall'oncologia (10, 7 
per cento) e dall'odontolatria 
(9 per cento). 

VlncHID o.miMI 
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e n sostituto 
procuratore del 
Tribunale di 
Bari. Ettore 
cardinali, ha 
inviato un 
awlsodl 
conclusione 
delle Indagini a 
un medico 
dell'ospedale 
Miullidl 
Acquaviva 
delle Fonti, 
dovesi è 
verificato 
l'Incidente 
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Primo piano l La crisi e le ristrettezze 

Malati e anche poveri 
1'11 °/o dei pugliesi 

• • • rmunc1a a curarsi 
L'assessore Penlassuglia: si dà la priorità a casa e cibo 

LKCE c· e un dato allannante su 
una nuova emergenza ad im
porre riOe~ioni e contromisu
re- urgenti da pane della pollti
t·a e dei tecnici della, sanità: 
quell'11 per cento di malati pu
gliesi che, come ha spiegato ie
ri a Lecce l'assessore regionale 
Donato Pentassuglia, onnal ri
nuncia a CW"arsi perché, risuc
chiato nelle sacche dell'iodi
;senza, dà priorità alle spese per 
il cibo e per l'affino di casa. 
Pl·ntassuglia ha affidato la sua 
<.~mara riflessione alla platea 
riunitasi nel ~aloni dell'Hotel 
Prl'!>idcnt iu~.xx.&Sione del con
\cgno ~u modelli e collabord.
J.Joni po~ibili per la so~1enibi
lità del diritto alla salute orga
nizzato dalla Conflndw,1ria sa
lentina. Di crescenti difflcoltà 
d'approccio al sistema sanita
rio pubblico da parte dei citta
dini, anche a causa delle scarse 
disponibilità economiche, aw
va parlato ieri, intervenendo 
~ul Corriere dell\lezzogiomo, 
anche l'oncologo salentino 
Giuseppe Seravezza. Il med.Jco 
ha spiegato come, a suo giudi
tio, soprattutto le categorie 
meno abbienti finiscano per Oltre illO'Mt del pualesil11illliti non èln grado d paprslle cure 
subire sulla loro pelle le c,dnef-
fidenze» ùeUa sanità pubbUca, 
specialmente a causa della di-
latazione dei tempi di attesa 
per gli esami diagnostici. «Lo 
scenario wn cui d confrontia
mo è molto preoe<:upante - os
servd il direttore sanitario del
l'Asl di Lecce, Ottavio Narracd 
- perché ci pone di fronte a si
tuaziorù di grave depriwzlone 
i..'he mettono a repentaglio so
prdttutto i più bisognosi. Ecco 
perché in questa fase U nostro 
rigore, la nostra attenzione, si 
concentrano sulle liste dl atte
sa. E questo anche per evitare 
che su questioni così delicate si 
consumino i soliti equiYoci In 
questo momento l'argomento troviamo è 
eh< mi pare centr.de è proprio , molto 
4uello dell'equità di accesso al- : inqwl'lante 
le cure per le persone. il pro- , -----
blema è ~o:oncreto e drammati
co)). Per quanto concerne l'Asl 
~entina, messa sotto accusa 1 

dal dottor Giuseppe Seravezza, 
primario oncologo negli ospe
dali di Casarano e Gallipoli, ol
tre che presidente della Lega 
italiana per la lotta contro i tu
mori di Lecce, i dati che Nar
rdcci indica come in via di con
M>lidamento, parrebbero buo
rù. Ladd<JY< le ricette giungono 
di Cup correttamente codillca
t< in base a una se-dia di priorità 
che prevede prestazioni "'Ur
genti", NBrevl", "Differite" e 
NProgrammate", secondo la 
Asl. nella maggior parte dei ca- . . 
>i si riesce a gar.mtire il rispetto abbienti 
dd tempi di attesa lllliSSimi lls- 1 pagano le 
sati dalle norme. «Per quanto j incflidenze 
c'Onceme le cosiddette presta- 1 della sanità 
tioni tra~o.·cianti, cioè quelle che 1 'a--~ 
~ono ~tate oggetto del Piano : · 
~trJordinario per le liste di at· 
tesa varato dalla Regione, e che 
grosso modo corrispondono a 
4.Uelle che vengono monitorate 
da noi settimanalmente, riu-
.'*'lamo a gar.mtime circa il go · 
per ~ento entro i tempi prt!'tisti 
- J~~icurd ~ardcd ·. Mi riferi-
~..:o a l}Uelle prestaz.ioni per le 
4uali l'attesa è brt!ve. doè di 10 
~'lorrù, oppure differibile, vale 
a Jire ili 30 giorrù per le visite e 

di 6o giorni per gli esami stru
mentali Fanno eccezione le Ri
sonanze magnetiche con con
trasto». L'Asl, messa sotto tiro 
per l'eccessiva dilatazione dei 
tempi di attesa, ribatte alle ac
cuse puntando n dito sui pre
scrlttorl, ossia sui medici di la
miglia e sugli specialisti oope
dallerl e terrtiDrtali, l quali so1n 
in minima parte lndlcherebbe
ro sulle prescrizioni il grado di 
priorità delle prestazioni ri
chieste. •Le prescrizioni con ' 
l'indicazione delle priorità so- i 
no solo una goccia nel mare - , 
accusa Ottavio Narracct- e van- i 

no a finire in un enorme calde- i ••••• 
rone indistinto. Se questo acca-
de la responsabWtà e del medi- l'otclpllfta 
co prescrlttore, sia chiaro, e 
non del sistema l dttadlnl de- e ... -... 
rono esigere la codifica delle Un Paese 
richieste, altrimenti il rischio e ripiepto su se 
che gli esami vengano fissati stesse> è 
moitolonW>Onel tempo>o.lerl, rJnwnoatne 
l ilM>ri del comegno leccese si Impietosa 
sono sviluppati attorno al mes- fornita dal 
saggio inviato dalla ministra Censis 
della Salute, Beatrice Lorenzin: sulrttalla nel 
•Salvaguanlare le lasce deboli ' suo rapporto 
e garantire la sostenlbilità del annuale, Al 
nostro sistema sanitario anche 500. peraltro. 
per le future generazlotù. Deve sono 
essere un Impegno comune aumentati 
quello di mantenere il nostro sensibilmente 
servizio sanitario, wto dei pri- l gY indki di 
mi in Europa. Nel nostro Paese , povertà 

::.c=.:~"f:~IC:,~ i 

cettuali e organlzzativi dell'in- ' 
tero servizio sanitario - ha i 
spiegato la ministra Lorenzin - : 
attraverso scelte di politica sa- ' 
nltaria che vedono J'improro- ' 
gabile necessità di assicurare l 

livelli essenziali di assistenza. 
soprattutto alle fasce più debo- ' 
li, in continuo aumento•. 

Al*nloiJellaADca, 
.ORIPK)()Ullt'lf..:JIISCR'II\lll. 
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ll rapporto del Censis 
Nel Sud disperato 
senza assistenza 
anche i bambini 
che vivono a Bari 
IIOIIA Un Paese ripiegaiD su stesso, senza futu
ro, senza speranza, nonostante nel mondo llta
lia, con U suo patrimonio artistico e con le sue 
eccellenze produtti>e continui ad avere un forte 
appeal. Si può parlare, quindi, di uno spreco 
delle rlsor.ie matertaJJ e umane, di potenzialità 
inespresse, 

Q!Jesto è il quadro delineato dal 4Besimo 
rapporto annuale del Censis, presentato ieri a 
Roma. Ma se il 6o9l <legllltallanl ha paura, ritie
ne che «a chiunque può capitare d! finire In po
vertà», questo sentimento è inevitabilmente ac
centuato al SUd. 

D Censls, alla vigilia di Natale, conferma 
quanto negli ultimi anni l rapporti SVlmez e 
Bankitalla hanno consegnato. spesso inutil
mente, alla riflessione della politica. SI legge 
nel rapporto: «È grave lo sllttamento verso il 
bw;so delle grandi città del Sud». Per esempio a 
Bari solo 2,8 bambini da zero a due anni sono 
presi in carico dai seiVizi comunali per l'lnlan
zia. contro l 36,7 di Bologna. Complessivamen
te il tasw di occupazione dei 25-34ennl oscilla 
tr• il 34.2 per cento di Napoli e il 79,3 di Bolo
gna, la quota di persone con titolo di studio 
universitario passa daJJ'Il,t per cento di catania 
ai 20,9 di Milano, gli evasori del canone Rai so
no ll 58,9 a Napoll ma diminuiscono al 26,8 a 
Roma. 

Ancora: a Palermo d sono appena 3,4 metri 
quadrati di verde urbano per abitante rispetto 
ai 22,5 bolognesi, la percentuale di raccolta dif
ferenziata del rifiuti si ferma ai w,6 per ceniD 
nei capoluogo siciliano mentre arriva ai 38,2 
per ceniD nel capoluogo lombardo. 

Decisamente il SUd sta peggio del resto dlta
lia (anche, per esempio, neU'utllizzo delle tec
noiO<lie \. mentre In Italia, paradossalmente, 

2,8 
cresce il risparmio nonostan
te Il crollo del redditi. Gap 
economico e disoccupazione 
giOYanlle, arretratezza tecno
logica e scuola ineffldente: ll 

su 100 l bimbi Mezzogiorno si specchia so
prattutto in questi dati. che a Bari sono 

presi In cark:o 
daiservtzl 
sociali 

Insiste Il Censls: l'Italia 
conta quasl8 mllionl di Indi
vidui «DOD Utilizzati», 3 mi

----- lioni di disoccupati, 1,8 mllio-

34 2 nl di inattivi e 3 millonl di 
' persone clte, pur non cercan-

do attivamente un impiego, 
sareN>ero disponibili a la\'0-lo-di occupazione 

del napoletani 
'tral25el34 

anni 

2,4 
-di 
giovani che 
ricevono un 
aiuto 
economico dal 
genitori 

rare. I giovani hanno una 
«fragilità patrlmonlale e di 
reddito» che trasforma le 
spese impreviste, come affit
to, condominio, bollette, in 
«una sorta dJ incubo»: nel 
quotidiano sono costretti a 
«Stringere la cinghia» e a 
«una dipendenza strutturale 
dalle famiglie di provenien
za,. E ai SUd, come è noto, la 
disoccupazione viaggia iniDr
no al 43 ... E cosi, del cln:a 4. 7 
mllionl di gi<Mmi che vlrono 

----- per conto proprio, oltre un 

3,4 
~-~ di verde 
urbonoper 
ciascun 

rrUllonenonri~ad~ 
alla fine del mese e così si sti
mano in 2,4 mllionll gi<Mmi 
che ricevono regolarmente o 
di taniD in tanto un aiuto eco
nomico dai propri geniiDrt. 

in questo contesto non re
sta altro che adattami alla me-
diocrltà. Due tre anni fa. ri
corda u presldenle di Censis, 

Giuseppe De Rita, alla domanda come va si ri
spondeva ancora «stiamo malissimo, adesso 
non c'è neanche la ripresina, quindi reggiamo. 

1 E cosi rimane la soUtudlne del singolo, che non 
' sa dooe andare». 

La condusione di Massimiliano Vaierll, di
rettore della comunicazione deU'IstltuiD, è una: 
.n rischio è che l'attuale deflazione economica 
si trasformi in detlazlone delle aspettative, che 
porta all'attendismo e ai clni8mo, alla solltudi
ne e allo sfllacciameniD dei legami comunita
ri». Del resto come potrebbe essere diverso se 
oltre tutto dò, la finanza, la politica, l'ammini
strazione pubblica e le Istituzioni, la stessa im
prenditoria e il sistema delle comunicazioni so
no lontane dal Paese reale, mentre il sommerso 
cresce? 


